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Presentación de la consultora. 

 

AFERS es una entidad vinculada al sector social que acompaña a organizaciones, tanto 

públicas como privadas, y a las personas beneficiarias protagonistas de las acciones, en un 

proceso de aprendizaje capaz de generar conocimiento que permita el incremento 

sostenible del impacto, integrando las dimensiones económica, social y ambiental. 

Nuestra misión se reitera en el empeño de contribuir al fortalecimiento del sector social 

integrando como ejes transversales la igualdad de género, responsabilidad social, 

sostenibilidad del medio ambiente, soberanía alimentaria y la lucha contra la pobreza, 

fomentando cultura de solidaridad y difundiendo los valores éticos de justicia, paz y 

solidaridad. 

EVALUAMOS proyectos que implementan políticas públicas de acción social y cooperación 

al desarrollo, y procesos de retorno social y rendición de cuentas en organizaciones de la 

economía social. 

Apoyamos a entidades y administraciones en la definición de su ESTRATEGIA de 

intervención en planes, programa y proyectos sociales, de desarrollo o de sensibilización. 

ASESORAMOS a entidades no lucrativas y de la economía social en el fortalecimiento 

organizacional y estratégico, acompañando en la identificación y diseño de los procesos que 

les permitan alcanzan su misión. 

FORMAMOS al personal técnico, directivo, órganos de gobierno o base social de las 

organizaciones en temas técnicos y de actualidad, a través de cursos presenciales o 

en nuestra aula virtual. 

Más información: www.afers.es 
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RESUMEN  EJECUTIVO. 

El objetivo del presente trabajo ha sido generar una evaluación del proyecto que le pueda 

servir a CERAI como referente para plantear nuevas fases de este. Los resultados de la 

evaluación serán utilizados para plantear mejoras respecto al trabajo con la población 

beneficiaria en las fases que se han estado ejecutando y en las fases que se deseen 

plantear a futuro. Es importante destacar que la evaluación ha sido facilitada a los centros 

con los que se ha trabajado para que tengan una devolución de su implicación como 

copartícipes de esta. 

El Centro de Estudios Rurales y de Agricultura Internacional – CERAI1, con el objetivo 

de contribuir a la comprensión/acción crítica de los centros educativos valencianos y de la 

ciudadanía valenciana sobre los procesos y estructuras de interdependencia Norte-Sur, con 

un enfoque de producción, distribución y consumo que genere valores, actitudes y 

conocimientos que permitan un cambio en el modelo agroalimentario acorde a los ODS, 

presenta “La Sostenibilitat al plat. Fase II: transitant cap a menjadors escolars 

sostenibles que posen la vida al centre”. Con este proyecto se busca contribuir a la 

transformación del modelo de restauración escolar en el País Valencià hacia un modelo 

inclusivo, equitativo y sostenible. 

El proyecto ha tenido una duración inicial de 24 meses (ampliado, después de la COVID-19 

ha llegado hasta 31 meses y 23 días) y ha estado financiado por la Conselleria de 

Transparència, Responsabilitat Social, Participació i Cooperació de la GVA en la 

convocatoria 2017 y cofinanciado por la Regidoria de Cooperació del Ayuntamiento de 

Valencia.  

El monto total del proyecto asciende a 131.607,63 Euros, y la cofinanciación de la GVA ha 

sido de 99.943,79 Euros. 

Los resultados esperados del proyecto se han centrado en 4: 

Resultado 1: Ejecutada la segunda fase de un proceso formativo y de acción práctica para 

el fomento de una nueva cultura alimentaria desde los principios de la soberanía alimentaria 

y los ecofeminismos con el alumnado, AMPA, personal de cocina y monitoras/es de los 

colegios municipales de Valencia: Fernando de los Ríos, Santiago Grisolía y Benimaclet. 

Resultado 2: Replicada y sistematizada la experiencia de formación/acción hacia una nueva 

cultura alimentaria desde la soberanía alimentaria y los ecofeminismos en 3 escuelas 

públicas de la zona de huerta periurbana de Valencia (Ausias March-Alboraia, Campanar y 

Benimámet) en base a los agentes clave de la Comunidad Educativa implicada en el 

comedor: profesorado, alumnado, AMPA, personal de cocina y monitoras/es, empresa de 

restauración colectiva.  

 

1Para más información: www.cerai.org 
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Resultado 3: Diseñado y ejecutado un proceso formativo que genere agentes y recursos 

multiplicadores, desde el ámbito de la restauración colectiva (cocineras/os) y desde el plano 

educativo (CEFIRE) que faciliten el tránsito hacia unos comedores sostenibles en la 

Comunitat Valenciana, haciendo incidencia en la multiplicación en el ámbito rural.  

Resultado 4: Fortalecidas las redes que contribuyen a la creación de una ciudadanía global 

desde los ODS en el País Valencià, desde un enfoque de Soberanía Alimentaria. 

Resultado Transversal: Elaborado un plan de comunicación para el desarrollo que permita 

conocer a las comunidades educativas y a la sociedad valenciana en general las alternativas 

de tránsito hacia un nuevo modelo alimentario sostenible que aumente la apropiación y 

sostenibilidad del proyecto. 

La población beneficiaria a la que ha ido dirigido el proyecto ha sido: Alumnado, 

profesorado, AMPA, personal de cocina, personas monitoras de comedor, profesorado 

CEFIRE y personal de administraciones públicas. En total, han participado 803 personas en 

la evaluación en calidad de informantes clave, según género, el 50% son mujeres, el 39% 

son hombres y el 11% no se preguntó en su momento.  

El Plan de trabajo ha consistido en la revisión de la documentación del proyecto para 

comprender la lógica integral del mismo, así como todos los documentos existentes que 

aportan información respecto al estado de este (informes de actividades, prensa, fotografías, 

post test y pretest, etc.)  

Una vez revisada, se ha establecido un plan de trabajo, aprobado por el equipo de CERAI, 

que asegura un proceso continuado de recogida de información adaptada a la realidad y 

particularidades de cada colegio.  

Junto a un diseño metodológico que ha combinado técnicas cuantitativas y cualitativas 

adaptadas al perfil de los agentes y atendiendo a la coordinación de actores clave para la 

recogida de información primaria. En este caso, los actores se han reducido al tener la 

información de muchos de ellos recogida a través de los post-test. Y se han utilizado 

técnicas cualitativas (como la entrevista abierta) para profundizar en la evaluación. Se ha 

elaborado una estrategia para la metodología que se ha adaptado al contexto y a las 

necesidades del proyecto. El final de esta etapa ha sido el plan de evaluación.  

Acorde con el plan de trabajo del diseño metodológico, y considerando las particularidades 

de los centros educativos, la consultora ha levantado la información necesaria. En este 

caso, se ha partido de la que ya se había obtenido y se ha recogido información de otros 

actores clave. 

La sistematización de la información y análisis de datos se ha realizado de una forma clara y 

adaptada a la propuesta revisada por el equipo técnico. La consultora ha elaborado un 

informe preliminar que ha sido validado por el equipo técnico del proyecto. Y finalmente se 

ha hecho entrega del Informe Final de Evaluación.  
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En el trabajo de evaluación se han utilizado los criterios de evaluación del CAD: pertinencia, 

eficacia, eficiencia, impacto y viabilidad, además del diseño y la participación.  

Las conclusiones obtenidas para cada criterio son: 

DISEÑO. Se tuvieron en cuenta las propuestas de mejora realizadas por el equipo consultor 

en la Línea de Base (con los indicadores obtenidos de la misma).  

PARTICIPACIÓN.  Elevada participación por parte de toda la población beneficiaria. 

Además, se han establecido alianzas de coordinación que permiten la consolidación de 

estrategias comunes con otras entidades que trabajan sobre los mismos objetivos. Los 

aprendizajes obtenidos por la ejecución del proyecto (a nivel interno y a nivel externo) han 

sido que hay que trabajar más en red. Las propuestas de mejora (a nivel interno y a nivel 

externo) han sido que haya más organizaciones trabajando este tema. 

PERTINENCIA. La intervención se corresponde con las “necesidades de la población 

beneficiaria” ya que: En el R.1, la dirección de los colegios, el profesorado, el AMPA y la 

Regidoria de Educación valoraron la necesidad de continuar con el proyecto, y propusieron 

desde el claustro y dirección los cambios pertinentes respecto a la Fase 1; En el R.2 se 

buscaron los centros por proximidad a la huerta, y una vez les contaron la lógica del 

proyecto, las direcciones de los centros y los claustros valoraron la pertinencia de las 

sesiones y propusieron actividades concretas para el alumnado; y en los otros resultados, el 

equipo técnico de CERAI convino continuar con las formaciones en el CEFIRE, replicar 

cocineras, y formar a técnicos de la administración. 

Las necesidades identificadas se corresponden con los objetivos propuestos, quedando la 

necesidad de trabajar en red con otras organizaciones, y planteando la Fase III del proyecto 

con la que han creado la Plataforma Escoles que Alimenten. 

Las actividades programadas son suficientes para lograr los objetivos propuestos ya que ha 

sido un proyecto muy completo, con muchos resultados y actividades. En todo caso, sobra 

alguna actividad. 

La propuesta metodológica se ha ajustado a la situación de las personas participantes. En 

los R1 y R2 se ha consensuado con direcciones, claustros y AMPAs, y con el Observatori de 

per l’Horta. Y en el R3 y R4 se ha ido generando la propuesta con asesores/as científicas 

del CEFIRE, formadoras externas, Red de ciudades por la Agroecología. 

Todo el proyecto está inserto en el enfoque medioambiental, ya que: El fomento de unos 

comedores escolares sostenibles implica generar consciencia y prácticas alimentarias 

medioambientalmente sostenibles. Se han utilizado materiales reciclados. Los manuales 

impresos se han hecho con papel libre de cloro y/o reciclado. Y los viajes de la técnica a las 

escuelas municipales han sido en bicicleta. 
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Y en cada formación se ha introducido la perspectiva ecofeminista, en las formaciones a 

CEFIRE sobre todo, al profesorado, al alumnado, etc. 

EFICACIA.  El proyecto es eficaz pues mediante el R1 y R2 se ha fomentado una nueva 

cultura alimentaria en la totalidad de las personas de la comunidad educativa. El R3 

consistía en el fortalecimiento de agentes multiplicadores y se puede verificar fácilmente 

viendo la trayectoria de las personas que han participado, como ejemplos a tener en cuenta 

encontramos una monitora que ahora es profesora, otra persona está montando una 

empresa para hacer un comedor en un centro rural agrupado, etc.  

Además, desde los CEFIRES se solicita más formación a CERAI relacionada con la 

soberanía alimentaria y ecofeminismos, y así se ve en las posteriores ediciones del 

proyecto.  

El R4, el proyecto ha contribuido en gran medida a la creación del grupo de Compra Pública 

CALM que se ha constituido como una red para hacer incidencia en las políticas del 

Ayuntamiento de Valencia. Así mismo se han creado sinergias con la Red de Ciudades por 

la Agroecología que ha formado un grupo de Compra Pública. 

El logro más importante alcanzado y que estaba previsto, ha sido la elaboración de la Guía 

junto con la instrucción de compra pública, al plenario del ayuntamiento de Valencia, y que 

finalmente será lo que contribuya realmente a la transición de los comedores escolares 

sostenibles mediante su aplicación práctica.  

Tres factores muy importantes que han facilitado el logro de los objetivos han sido el 

compromiso y motivación del profesorado y el auge en el discurso de la soberanía 

alimentaria y el trabajo realizado con organizaciones afines como Justicia Alimentaria.  

En cuanto al alumnado de los tres coles del R1 que ha participado en el proyecto, el 90% 

sabe de la importancia de una alimentación sana y el costoso trabajo que supone para las 

personas que se dedican a ello. Todo el alumnado del colegio Santiago Grisolía conoce el 

término soberanía alimentaria, saben que los alimentos que vienen de cerca contaminan 

menos y después de las actividades manifiestan que prefieren comer más sano y variado y 

más alimentos frescos y de temporada.  

Les ha gustado mucho el huerto, son más conscientes de la importancia de cuidar el medio 

ambiente, prefieren comer comida sana en el comedor escolar, son conscientes de que la 

puede tener pesticidas malos para el organismo.  

El personal de cocina ha incrementado su interés hacia la cocina sostenible. En la LdB, un 

17% del personal de cocina sabía más o menos cocinar con alimentos de temporada y en el 

momento de la evaluación todo el personal de cocina sabe cocinar con alimentos de 

temporada. El 100% manifiesta intención de introducir cambios para cocinar con verduras de 

temporada, y consideran muy interesantes y novedosas las técnicas de cocina saludable.  

Las familias (AMPAS) han incrementado su interés hacia una cocina y alimentación 

sostenible, manifiestan haber incrementado una visión crítica hacia la alimentación 

sostenible, los talleres les han proporcionado conocimientos para aplicar nuevas técnicas 
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culinarias y ha aumentado el porcentaje de familias que tienen intención de hacer cambios 

en los hábitos alimenticios de la familia. Entre los cambios manifestados citan; compra de 

productos frescos y ecológicos, locales, y reducir el consumo de proteína animal. 

Consideran fundamentales las actividades realizadas por CERAI, las AMPAS están muy 

satisfechas por su participación y han incrementado el interés por una alimentación sana y 

sostenible. Al inicio del proyecto la intención de cambio de hábitos alimenticios era del 40% 

y al finalizar el mismo es del 100%. 

Las personas en calidad de monitoras de comedor tenían interés en adquirir 

conocimientos al respecto de la cocina saludable, en el momento de la evaluación han 

incrementado el interés para promover la alimentación sostenible. Han incrementado 

conocimientos para mejorar sus responsabilidades de monitoras y tienen más herramientas 

para estimular al alumnado para que coma más sano. El 75% de las personas monitoras de 

comedor manifiestan voluntad de introducir cambios en su trabajo, más de la mitad 

considera que la información recibida es muy interesante pero un 40% considera que poco 

aplicable.  

 En cuanto al profesorado de los colegios del R2 (coles que no se había trabajado 

anteriormente), ha aumentado un 90% el profesorado que conoce el término Soberanía 

Alimentaria y el interés por conocer más al respecto. El profesorado es consciente de que el 

actual modelo de producción y distribución de alimentos es injusto porque mantiene a gran 

parte de la población sin el derecho a consumir y producir alimentos nutritivos y 

culturalmente adecuados. 

En cuanto al alumnado de los coles que participan por primera vez (R2), al inicio del 

proyecto mediante LdB, un 32% del alumnado no había ido nunca a un huerto y en el 

momento de la evaluación todo el alumnado ha ido al huerto además varias veces. 

Disminuye el porcentaje de alumnado que considera que los productos ecológicos lleven 

tóxicos, aumenta el porcentaje de alumnado que considera que las verduras ecológicas no 

llevan tóxicos, las verduras que se cultivan lejos contaminan más (27% LdB y 60% 

evaluación), en los campos de cultivo agroecológico hay más insectos, la huerta que rodea 

valencia produce verduras todo el año, hombres y mujeres trabajan por igual en la 

agricultura. Además han aprendido que hay que comer alimentos locales, cuidar el medio 

ambiente, que es mejor no usar químicos en las plantas, que no hay que contaminar. 

Al respecto del personal de cocina de los coles nuevos (R2), da elevadas valoraciones al 

respecto de la satisfacción de los talleres. En un 75% de los casos ha aumentado el interés 

hacia la cocina sostenible. Todo el personal de cocina ha aumentado su visión crítica hacia 

una alimentación sostenible. El 90% considera que los talleres han proporcionado 

conocimientos para aplicar nuevas técnicas culinarias. Y el 100% del personal de cocina 

tiene intención de hacer cambios en los hábitos alimenticios de la familia. 

Para las AMPAS de los coles nuevos (R2) los talleres en los que han participado les han 

gustado bastante y mucho.  
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Las personas en calidad de monitoras de comedor de los coles nuevos (R2), el 72% 

considera que les ha gustado bastante el Curso sobre Cocina Saludable. El 84% considera 

que ha incrementado el interés para promover una educación en alimentación sostenible. Al 

97% de las personas monitoras de comedor el taller les ha proporcionado conocimientos 

para mejorar su función de monitora y su capacidad para estimular a los niños/as para que 

coman mejor. El 88% manifiesta intención de introducir cambios en el trabajo “si el centro lo 

permite”. 

Las cocineras/os consideran que su paso por el proyecto les ha proporcionado un 

incremento de conocimientos sobre la soberanía alimentaria y la cocina saludable, pliegos 

en las contrataciones públicas, elaboración de menús con alimentos ecológicos y/o de 

proximidad.  

Les ha gustado mucho el nivel del profesorado, la participación, la visión general del sector, 

el tratar temas que en otros cursos de cocina nunca se tratan. Los contenidos, la docencia y 

la organización. Lo que menos les ha gustado a las personas cocineras/os ha sido la 

duración del curso, todas las personas apuestan por dedicar más horas a las formaciones, 

menos clase online y más prácticas. 

El curso les ha servido para tomar conciencia sobre el actual sistema alimentario, la 

soberanía alimentaria, estructurar conocimientos, información, cultura de la alimentación, 

herramientas de análisis y ejecución de acciones para conseguirlo.  

Todas las cocineras/os manifiestan interés en participar en más formaciones del mismo 

estilo.  

El profesorado que ha participado como alumnado en los cursos del CEFIRE (R3), al 

inicio del proyecto la mitad desconocían el término Soberanía Alimentaria y en el momento 

de la evaluación todo el profesorado que participa en las formaciones del CEFIRE conoce el 

significado e importancia de la Soberanía Alimentaria. 

Han adquirido herramientas para vincular las clases con el huerto escolar, plantar según el 

calendario de plantación, creación de un huerto en el aula con materiales reciclados, hotel 

de insectos, huella ecológica, taller de alimentos de proximidad, analizar el azúcar que 

contienen diferentes alimentos, que es la vía campesina, sus fines y sus luchas. Así mismo, 

citan diferentes herramientas para vincular sus clases al movimiento ecofeminista.  

El profesorado (alumnado en los cursos CEFIRE) ha aumentado el interés por la Soberanía 

Alimentaria comparando valores de la LdB con los de la evaluación.  

Al respecto del personal técnico de las administraciones públicas que participaron en la 

jornada sobre como incorporar criterios de nutrición sostenible en los menús escolares 

según los ODS y en base a criterios de soberanía alimentaria valoran muy positivamente la 

formación recibida (8,4/10 puntos). Manifiestan así mismo que ha incrementado mucho su 

grado de interés en poner en marcha actuaciones para transitar hacia comedores escolares 

sostenibles (8,8/10). 
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EFICIENCIA. Es coherente el presupuesto del proyecto con los objetivos y resultados de 

éste, aunque tal vez, le hubiera dado menos peso a la partida de los materiales 

pedagógicos, aunque para el material de huerto ha sido absolutamente necesario, aunque 

hay otras actividades que se puede prescindir de material didáctico impreso. 

Totalmente adecuados los recursos empleados para las actividades realizadas. El 

presupuesto formulado sólo sufrió una modificación en la partida de viajes por no poder 

ejecutar las actividades presenciales en tiempos de pandemia.  

Son adecuados los recursos empleados para el nivel de cumplimiento de los resultados 

alcanzados, aunque enorme carga de trabajo del personal técnico y de las asistencias 

técnicas contratadas para suplir la falta de conocimiento en algunos ámbitos.  

Se debería incrementar la partida de servicios técnicos, ya que se necesita de ayuda 

externa. Añadiría la partida de gastos bancarios a las iniciales según planilla presupuesto de 

la GVA. 

Se han hecho reformulaciones, que tienen que ver con el período de pandemia (no hubo 

viajes de ponentes externos porque se hizo online). Y en el resto de partidas ha habido 

modificaciones muy pequeñas respecto a lo formulado inicialmente. No surgieron 

dificultades en la gestión del presupuesto, solamente la derivada del estado de emergencia. 

En cuanto al cronograma, ha variado a lo largo del proyecto. Se solicitó una ampliación de 6 

meses (mucha carga de actividades). Y luego vino el período de estado de emergencia, 

desconfigurando totalmente el cronograma inicial.  

No se han respetado los cronogramas y tiempos previstos. Hubo una ampliación de 6 

meses, además de 4 meses de oficio que dio la GVA. 

Las dificultades surgidas en la gestión del cronograma, muy difícil de evitarlas…Los colegios 

tienen ritmos propios, y las organizaciones de cursos y eventos dependen del CEFIRE, de la 

red de ciudades por la agroecología…Los proyectos tienen vida propia y son 

interdependientes de otras múltiples realidades.  

IMPACTO. La contribución del proyecto con respecto al Objetivo General ha sido que el 

tránsito hacia una alimentación escolar sostenible no es solo deseable sino obligado de cara 

al cumplimiento de los ODS. 

Los cambios más significativos a través de las actividades planteadas en la intervención han 

sido: El incremento de verduras en los centros de Campanar y Benimàmet; El cambio de 

centro del CEIP Benimàmet alrededor de la sostenibilidad; La visibilización de la 

alimentación escolar sostenible; En la fase II se empezó a gestar la Plataforma Escoles que 

Alimenten, aunque su nacimiento fue en Fase III. 
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Los factores externos que han influido sobre el impacto global han sido el vox populi de la 

alimentación sostenible. 

Se ha alcanzado el número previsto de población beneficiaria directa, aunque con menos 

participación de las AMPAS. 

La dificultad encontrada en la ejecución del proyecto ha sido la menor participación de las 

AMPAS. 

Los impactos que ha tenido el proyecto entre los diferentes perfiles de informantes clave, 

han sido: a) Alumnado coles municipales: conocimiento de la huerta y su capacidad 

productiva vinculándola con la sostenibilidad y la justicia (ODS) b) Personal de cocina coles 

municipales: qué supone un cambio de alimentos en su trabajo diario c) AMPA coles 

municipales: qué significa la alimentación sostenible y que ellos/as son titulares de derechos 

y las administraciones de obligaciones d) Monitoras/es de comedor coles municipales: han 

continuado con la formación, aunque son un colectivo vulnerable e) Profesorado CEIP’S 

nuevos: cómo trabajar con recursos didácticos la soberanía alimentaria f) Alumnado CEIP’S 

nuevos: conocimiento de la huerta colindante y relación con los “llauros” de la zona. En 

Benimàmet, los agricultores les montarán un huerto escolar y en el cole se está trabajando 

con el proyecto Una Llavor a l’escola (GVA) g) Personal de cocina CEIP’S nuevos: 

valoración de su trabajo y aprendizaje de nuevas técnicas de cocina h) AMPAS CEIP’S 

nuevos: los beneficios de la soberanía alimentaria desde el punto de vista médico-nutricional 

i) Monitoras/es de comedor CEIP’S nuevos: nuevos materiales didácticos relacionados con 

soberanía alimentaria j) profesorado CEFIRE: conocimiento del vínculo soberanía 

alimentaria y ecofeminismos k) personal técnico Administraciones: incorporación de 

conocimientos sobre compra pública y escuelas. 

Su participación en el proyecto ha mejorado mucho sus capacidades y conocimientos con 

respecto a las líneas de actuación del mismo. 

En CERAI el mayor impacto ha sido la continuidad de las fases del proyecto. Además, ha 

generado redes muy fuertes con colectivos que en Fase I no estaban nada implicados en la 

alimentación sostenible (Colegio de Nutricionistas, ADEIT,). Y junto a Justicia Alimentaria, 

referente en comedores escolares sostenibles al País Valencià. 

En cuanto a la participación del PERSONAL TÉCNICO DE LAS ADMINISTRACIONES R4, 

son varias las medidas/actuaciones que se están poniendo en marcha para el tránsito hacia 

comedores escolares sostenibles. 

La mayoría incorpora criterios de nutrición sostenible en los menús escolares según los 

ODS y en base a criterios de soberanía alimentaria. Y el 20% que no los incorpora, a su 

parecer, hay la voluntad (7/10). 

 

VIABILIDAD. Los objetivos planteados y el nivel de cumplimiento alcanzado favorecen la 

sostenibilidad de estos más allá del proyecto. Todos los actores formados han recibido el 
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material necesario para replicar la formación. Los agentes multiplicadores generan 

sostenibilidad más allá del proyecto, y los materiales didácticos (guía de huerto escolar o 

guía del CALM) dan un punto de continuidad. 

Las actividades realizadas han hecho que “se haya ejecutado la segunda fase de un 

proceso formativo para el fomento de una nueva cultura alimentaria…en los colegios 

municipales de Benimaclet, Fernando de los Ríos y Santiago Grisolía”. Las direcciones de 

los centros propusieron modificaciones para continuar la II fase del proceso formativo. 

Las actividades realizadas han hecho que “se haya replicado y sistematizado la experiencia 

de formación/acción hacia una nueva cultura alimentaria…” Se ha tomado como punto de 

partida el esquema de la Fase I de formación y se ha aplicado a los colegios del R2. Toda la 

comunidad educativa ha pasado por formaciones específicas que han mejorado sus 

conocimientos para aplicar la soberanía alimentaria en cada campo concreto (aula, cocina, 

comedor, casa…). Además de cómo el paraguas del ecofeminismo abarca la soberanía 

alimentaria, desde un plano teórico-práctico (con el profesorado). 

Las cocineras se han formado y son parte de las formaciones de las posteriores fases de 

“La Sostenibilitat al Plat”. Además, muchas de ellas son de ámbito rural. También, se han 

realizado varias formaciones en el CEFIRE ya que siguen pidiendo la participación de 

CERAI en sus cursos (uno de ellos se realizó enteramente en el ámbito rural). 

Las actividades realizadas han hecho que “se hayan fortalecido las redes…desde un 

enfoque de Soberanía Alimentaria”. Hay un grupo de Compra Pública y Comedores 

Escolares Sostenibles en el CALM. 

El Plan de Comunicación se ha ido elaborando conforme a las necesidades del proyecto 

(actividades al margen del proyecto, y a caballo de las Fases II y III se genera la Plataforma 

Escoles que Alimenten y se crea un logo). 

Percibe predisposición por parte de la organización en continuar ejecutando proyectos de 

este tipo ya que en el País Valencià se necesita este cambio, un cambio en comedores 

significa un cambio en el territorio. 

Ha existido participación de los medios de comunicación visibilizando e incorporando la 

temática a la sociedad civil, con 17 salidas en prensa, muchas de ellas la presentación del 

proyecto “De l’hort a la Plaça”, otras a través del fomento de los huertos escolares (Cadena 

SER) y otras más con el cambio en los comedores escolares, y proyectos pioneros como La 

Sostenibilitat al Plat ( El Salto). 

Por último, el proyecto ha supuesto el planteamiento de nuevas actuaciones (Fases III y IV 

de La Sostenibilitat al Plat en marcha). 

Las principales RECOMENDACIONES que se obtienen del presente estudio son: 

https://play.cadenaser.com/audio/004RD010000000347413/
https://play.cadenaser.com/audio/004RD010000000347413/
https://www.elsaltodiario.com/alimentacion/compra-publica-comedores-escuelas-hospitales
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• REC 1: Los indicadores de formación en temas de alimentación bajo una perspectiva 

ecofeminista apunten a una mayoría de hombres formados. 

• REC 2: Seguir con el trabajo de formación con personal técnico de la administración. 

• REC 3: Continuar el trabajo con organizaciones compañeras como Justicia 

Alimentaria para conseguir objetivos comunes. 

• REC 4: Incrementar la partida de servicios técnicos. 

• REC 5: Reforzar una mayor participación de las AMPAS. 

• REC 6: Continuar con el trabajo de formación de Monitoras/es de comedor (colectivo 

vulnerable). 

• REC 7: Seguir participando como CERAI en los cursos del CEFIRE. 

• REC 8: Dados los elevados porcentajes en cuanto a participación de mujeres 

respecto a hombres en casi todos los perfiles de población beneficiaria, (a excepción 

del alumnado que la distribución según género es paritaria), una recomendación 

sería que en las comunidades educativas se potenciara mediante campañas 

informativas o de sensibilización realizadas por la dirección de los centros para 

potenciar la participación de los hombres en las AMPAS, personal de cocina, 

monitores comedor, etc.  

• REC 9: Dadas las características del proyecto y dada la existencia de otras 

organizaciones afines a CERAI, la recomendación vendría por el establecimiento de 

alianzas de colaboración con estas entidades afines, aspecto que según la persona 

responsable del proyecto ya se ha tenido en cuenta para la siguiente fase del 

proyecto pero que el equipo consultor consideró interesante dejar constancia en el 

presente informe.  

• REC 10: Incidir en la medida de lo posible en las políticas públicas municipales e 

incluso autonómica en Consellería d’Educació, pues son ellas finalmente las que 

definen los criterios y características de la alimentación en los comedores escolares.  

• REC 11: Potenciar el trabajo de sensibilización y concienciación en las empresas de 

restauración para que en la medida de sus posibilidades contribuyan a la creación de 

estos comedores escolares sostenibles.  

• REC 12: Dada la importancia de la disponibilidad de los equipos directivos en el logro 

de los objetivos, tal vez sería relevante informarles acerca del esfuerzo que supone 

por su parte para que el proyecto alcance los objetivos sin dificultad. Que sean 

conscientes del compromiso e importancia que supone su participación.  
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• REC 13: Las personas en calidad de monitoras de comedor del R2 (Coles nuevos) 

consideran que la información recibida por parte de CERAI ha sido muy interesante 

pero poco aplicable. Habría que identificar los motivos por los cuales realizan esta 

consideración.  

• REC 14: Cocineras y cocineros a la pregunta que menos les ha gustado de su 

participación en la formación, manifiestan que ha sido el tiempo dedicado, piden más 

horas, más práctica y menos contenidos online. 

La prestación el presente servicio de evaluación ha tenido un coste de 2.980 € (impuestos 

indirectos incluidos).   
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1. ANTECEDENTES Y CONTEXTO DE LA INTERVENCIÓN . 

El Centro de Estudios Rurales y de Agricultura Internacional – CERAI2, con el objetivo 

de contribuir a la comprensión/acción crítica de los centros educativos valencianos y de la 

ciudadanía valenciana sobre los procesos y estructuras de interdependencia Norte-Sur, con 

un enfoque de producción, distribución y consumo que genere valores, actitudes y 

conocimientos que permitan un cambio en el modelo agroalimentario acorde a los ODS, 

presenta “La Sostenibilitat al plat. Fase II: transitant cap a menjadors escolars 

sostenibles que posen la vida al centre”. Con este proyecto se busca contribuir a la 

transformación del modelo de restauración escolar en el País Valencià hacia un modelo 

inclusivo, equitativo y sostenible. 

En esta línea, siguiendo las indicaciones del Pacto de Política Alimentaria Urbana 

firmado en Milán en octubre de 2015 por el Ayuntamiento de Valencia, en el que se 

compromete a “trabajar para desarrollar sistemas alimentarios sostenibles, inclusivos, 

resilientes, seguros y diversificados”, el CERAI propone profundizar el trabajo que ya viene 

realizando desde el año 2014 en torno a los comedores escolares sostenibles, y hacerlo en 

coordinación con el Ayuntamiento de Valencia y con el apoyo de la Generalitat Valenciana.  

En la actualidad, entre los criterios que guían la elaboración de los menús de los comedores 

escolares prima la rentabilidad económica; así mismo lo que motiva la elección de los 

alimentos no es su calidad organoléptica, su proximidad, el impacto social positivo en su 

producción o la conservación del territorio en el que se producen, sino fundamentalmente su 

precio. Por lo tanto planteamos, ¿qué tipo de sistema de producción, distribución y consumo 

está favoreciendo este esquema de restauración colectiva en los comedores escolares? ¿Es 

sostenible? ¿Fomenta la salud de los más pequeños? ¿Respeta los derechos de las 

comunidades campesinas del sur y del norte global? 

Lamentablemente la respuesta a estas preguntas no es positiva, y es por ello que 

proponemos continuar con la Fase II del proyecto iniciado en 2016, cofinanciado por la 

Generalitat Valenciana y el Ayuntamiento de València. 

Pero, sin embargo, hay que advertir que en un contexto social y político en el que, por una 

parte se han abierto interrogantes por parte de la ciudadanía, y por otra las políticas públicas 

municipales y autonómicas3 están centrando su atención en los sistemas alimentarios 

territorializados, creemos que el presente proyecto goza de un terreno completamente 

abonado para cosechar éxitos. 

 

2Para más información: www.cerai.org 

3 El Plan de Agricultura Ecológica de la Generalitat Valenciana, El Plan para el fomento de la Agricultura 
Ecológica de la Regidoria de Educació, la elaboración de nuevos pliegos de contratación para la restauración 
escolar desde el Ayuntamiento, etc. 
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Durante la ejecución de la Fase I constatamos que ha habido un incremento incesante de 

atención hacia la calidad de las comidas servidas en las escuelas, desde su punto de vista 

organoléptico, nutricional y sostenible. Fruto de ello ha sido la demanda creciente de la 

participación de CERAI en varios colegios públicos y concertados de la Comunitat 

Valenciana a los que no les podíamos ofrecer las herramientas y el tiempo necesario debido 

a la falta de recursos. 

Es por ello presentamos este proyecto que pretende que se cuestione dentro de la 

comunidad educativa, junto con las empresas de restauración, una transición hacia otro 

modelo de restauración escolar sostenible, más equilibrado y transparente. Poner sobre las 

mesas de los comedores escolares conceptos como sostenibilidad, soberanía alimentaria y 

agroecología, supone cuestionar el modelo de sistema agroalimentario global e introducir 

conceptos como justicia social en la alimentación, en la producción y distribución de 

alimentos, analizar la brecha norte-sur, cuestionar el papel de la mujer en el mundo rural, 

etc. En definitiva, una herramienta muy potente de análisis de la realidad y de generación de 

pensamiento crítico, a través de una acción cotidiana y necesaria como es comer. Para esto, 

hemos tenido en cuenta la demanda de la Regidoría de Educació y de toda la comunidad 

educativa de las mismas escuelas donde hemos trabajado este año de continuar el proyecto 

en los Centros Municipales Fernando de los Ríos, Santiago Grisolia y Benimaclet. Además, 

atendiendo a uno de los resultados de la primera Fase, hemos querido replicar el proyecto 

en 3 escuelas de la huerta periférica de Valencia que han solicitado nuestro apoyo: CEIP 

Campanar, CEIP Benimámet y CEIP Ausiàs Marc-Alboraia. 

Aquí vamos a formar y sensibilizar a la comunidad educativa de los seis colegios 

participantes sobre el derecho a una alimentación sostenible, justa y sana, la problemática 

existente en torno a la restauración colectiva escolar y la importancia de caminar hacia 

comedores escolares más sostenibles. Esto se consigue a través de distintas formaciones 

(planteadas como espacios de formación-reflexión) a los grupos de interés en torno al 

comedor escolar: alumnado, profesorado, AMPA, personal de cocina, monitores y monitoras 

del comedor.  Se pone especial énfasis en integrar la temática del derecho a una 

alimentación sostenible, justa y sana en la educación curricular de los niños y niñas en los 

centros educativos participantes.  

En este sentido se propone generar espacios de reflexión y diálogo entre los actores locales 

relevantes de los comedores escolares (colegio, AMPA, empresa, etc.), en los que se 

propicien encuentros e intercambio entre ellos. Estos encuentros se dirigen a la creación de 

Consejos Alimentarios Escolares (inspirados en los Consejos Alimentarios Municipales4) 

Por otro lado, y debido a la demanda creciente por parte de las escuelas, entendemos que 

en dos o tres años necesitaremos de profesionales que sepan conducir el tránsito hacia un 

comedor sostenible. De una parte, el cambio en las cocinas no es una tarea sencilla, ya que 

acoplar la gestión interna a nuevos alimentos de temporada, frescos, menos procesados, 

adaptar los nuevos ingredientes a las tablas nutricionales o saber hacer estudios de 

 
4Local Food Policy Councils, en inglés. 
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viabilidad económica para que el cambio no suponga un coste para las familias ni una 

pérdida para las empresas, requiere de personal formado. Por eso, la necesidad de agentes 

multiplicadores en las cocinas que, bajo la tutela de profesionales con un amplio recorrido en 

la restauración escolar sostenible, sepan adaptar sus conocimientos al nuevo entorno. 

Pero este cambio no puede llegar solamente desde el cambio en las cocinas, por eso, 

necesitamos a agentes multiplicadores en el ámbito educativo. Profesorado formado en 

soberanía alimentaria que sepa trasladar al alumnado, a través del Curriculum académico la 

necesidad de transitar hacia modelos alimentarios que pongan en el centro la vida humana y 

no humana. Por ello, la formación en los CEFIRES se prevé como una actividad importante 

en el proyecto. 

Además, tejer redes humanas para transitar hacia un mundo más justo y sostenible es una 

tarea civilizatoria de la cual no podemos escapar. Los cambios no pueden darse desde el 

ejercicio de la acción individual, necesitamos la agencia colectiva para que los pasos se 

afiancen. Y es por ello que pretendemos, a través del proyecto, fortalecer redes para 

transitar hacia una ciudadanía global rumbo al 2030. De este modo no podemos 

desaprovechar espacios que ya existen, como el Consejo Alimentario Local de la ciudad de 

Valencia, o el grupo de trabajo de Educación para el Desarrollo nacido desde la CVONGD. 

Y por supuesto, no podemos olvidar a los tomadores de decisiones implicados en la gestión 

y funcionamiento de los comedores escolares sin los cuales el tránsito hacia modelos de 

restauración sostenible se hace inviable. Por eso, las jornadas dirigidas a técnicos de las 

administraciones competentes se erigen como una necesidad del proyecto. 

Por último, no podemos olvidar las palabras de la experta en tránsito hacia comedores 

escolares sostenibles Roberta Sonnino, de la Universidad de Cardiff: “si no se comunica lo 

que se hace, la ciudadanía no se apropia de los procesos y los cambios pueden resistirse”. 

La visibilización tanto del proceso como de los resultados del proyecto, es importante a la 

hora de posicionar el derecho a la alimentación y la herramienta de los comedores escolares 

sostenibles como un camino a seguir, tanto en la educación como en las políticas de 

desarrollo en el País Valencià. Es por ello que el proyecto contempla la elaboración de una 

estrategia de comunicación del proyecto adaptada a cada agente social implicado y la 

realización de una campaña de difusión de resultados del proyecto a lo largo de todo el 

período de ejecución del mismo, con la que conseguir un impacto importante en la sociedad 

valenciana. Igualmente, y para arrancar y cerrar el proyecto de forma adecuada, se propone 

la celebración de una jornada de presentación del proyecto al principio, y una jornada en 

cada una de las provincias de la comunidad autónoma para la presentación de los 

resultados del proyecto, al final.  
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2. DATOS GENERALES Y ANTECEDENTES DEL PROYECTO . 

Este proyecto ha tenido una duración inicial de 24 meses (ampliado, después de la COVID-

19 ha llegado hasta 31 meses y 23 días) y ha estado financiado por la Conselleria de 

Transparència, Responsabilitat Social, Participació i Cooperació de la GVA en la 

convocatoria 2017 y cofinanciado por la Regidoria de Cooperació del Ayuntamiento de 

Valencia.  

El monto total del proyecto asciende a 131.607,63 Euros, y la cofinanciación de la GVA ha 

sido de 99.943,79 Euros. 

Los resultados esperados del proyecto se han centrado en 4: 

Resultado 1: Ejecutada la segunda fase de un proceso formativo y de acción práctica para 

el fomento de una nueva cultura alimentaria desde los principios de la soberanía alimentaria 

y los ecofeminismos con el alumnado, AMPA, personal de cocina y monitoras/es de los 

colegios municipales de Valencia: Fernando de los Ríos, Santiago Grisolía y Benimaclet. 

Resultado 2: Replicada y sistematizada la experiencia de formación/acción hacia una nueva 

cultura alimentaria desde la soberanía alimentaria y los ecofeminismos en 3 escuelas 

públicas de la zona de huerta periurbana de Valencia (Ausias March-Alboraia, Campanar y 

Benimámet) en base a los agentes clave de la Comunidad Educativa implicada en el 

comedor: profesorado, alumnado, AMPA, personal de cocina y monitoras/es, empresa de 

restauración colectiva.  

Resultado 3: Diseñado y ejecutado un proceso formativo que genere agentes y recursos 

multiplicadores, desde el ámbito de la restauración colectiva (cocineras/os) y desde el plano 

educativo (CEFIRE) que faciliten el tránsito hacia unos comedores sostenibles en la 

Comunitat Valenciana, haciendo incidencia en la multiplicación en el ámbito rural.  

Resultado 4: Fortalecidas las redes que contribuyen a la creación de una ciudadanía global 

desde los ODS en el País Valencià, desde un enfoque de Soberanía Alimentaria. 

Resultado Transversal: Elaborado un plan de comunicación para el desarrollo que permita 

conocer a las comunidades educativas y a la sociedad valenciana en general las alternativas 

de tránsito hacia un nuevo modelo alimentario sostenible que aumente la apropiación y 

sostenibilidad del proyecto.  
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3. T IPO DE EVALUACIÓN . 

Se trata de una Evaluación final externa del proyecto “La sostenibilitat al plat Fase II 

transitant cap a menjadors escolars sostenibles que posen la vida al centre” con número de 

expediente SOLEPD/2017/0027, realizada por personal ajeno a la entidad gestora de la 

intervención, lo que ha contribuido a aumentar la independencia y credibilidad de la 

evaluación. 

 

4. OBJETIVO DE LA EVALUACIÓN . 

El objetivo de la presente evaluación ha sido generar una evaluación del proyecto que le 

pueda servir a CERAI como referente para plantear nuevas fases de este. 

Los resultados de la evaluación han sido utilizados para plantear mejoras respecto al trabajo 

con la población beneficiaria en las fases que se han estado ejecutando y en las fases que 

se deseen plantear a futuro. 

Es importante destacar que la evaluación ha sido facilitada a los centros con los que se ha 

trabajado para que tengan una devolución de su implicación como copartícipes de la misma.  
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5. POBLACIÓN BENEFICIARIA. 

La población beneficiaria ha sido los agentes implicados en el espacio del comedor de los 

colegios seleccionados y, en la medida en que concierne al objetivo general del proyecto, la 

sociedad valenciana como población meta indirecta.  

Teniendo en cuenta el alcance del proyecto, se han identificado, al menos, a 8 agentes 

clave con los que se ha trabajado en la evaluación: 

a. Alumnado: actor clave del proyecto con el que se han trabajado contenidos didácticos 

vinculados a una alimentación sana, justa y de calidad adaptados al curriculum escolar 

de cada grupo de edad. Se ha trabajado prioritariamente con alumnado de 5º y 6º de 

primaria. 

b. Profesorado y personal del colegio: han recibido las formaciones orientadas a 

generar una consciencia crítica sobre una nueva cultura alimentaria, sobre el derecho a 

una alimentación justa y saludable, han recibido orientaciones sobre cómo adaptar las 

herramientas pedagógicas a dichos contenidos, etc.… 

c. Directora del colegio: como profesora ha recibido la misma formación en el marco del 

proyecto, pero además ha cumplido otras funciones de nexo y ha jugado un papel clave 

en las comisiones de comedor. 

d. El AMPA: al ser un colectivo implicado activamente en la educación de las hijas/os se 

ha realizado una formación teórico práctica para trasladar los valores del comedor 

sostenible a casa. La formación en cocina se ha realizado junto con las hijas e hijos 

para fomentar una cultura participativa en casa respecto a la acción de “comer en casa”.  

e. El personal de cocina: ha sido uno de los grupos de interés de mayor relevancia en el 

comedor escolar, con una formación práctica que se ha desarrollado dentro de la cocina 

y que ha ido orientada a sensibilizar al personal en la incorporación del producto fresco, 

ecológico y de temporada, y en el desarrollo de técnicas culinarias saludables y 

acopladas al público infantil. 

f. Los/as monitores/as del comedor: actor que mejor conoce los hábitos relativos a la 

alimentación de las niñas/os en el colegio de forma personalizada. Por ello se ha 

sensibilizado acerca del cambio que se está produciendo en el comedor y dotarles de 

recursos pedagógicos en relación al consumo alimentario responsable. 

g. Público meta “agente multiplicador”. Cocineras/os formados/as en el R3 y 

profesorado del CEFIRE. 

h. Personal competente en las Instituciones. Aquellas personas que, desde las 

administraciones, tienen un papel fundamental en lo que se refiere a la transición hacia 

menús sostenibles en los comedores escolares. 
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6. INFORMANTES CLAVE . 

En el trabajo de evaluación han participado las siguientes personas que se detallan a 

continuación, en calidad de informantes clave, y son: 

RESULTADO 1 

• Alumnado: Hay que distinguir al alumnado de los 3 centros municipales: Santiago 

Grisolía, Fernando de los Ríos y Benimaclet, de los que se toma una muestra del total 

de cuestionarios de evaluación realizados: 

- Santiago Grisolía, 21 alumnos/as de 5B (10 niñas y 11 niños), y 19 alumnos/as 

de 6A (11 niñas y 8 niños), haciendo un total de 40 (21 niñas, el 52% y 19 niños, 

el restante 48%). 

- Fernando de los Ríos, 22 alumnos/as de 5º de Primaria, 13 niños y 9 niñas. 

- Benimaclet, 20 alumnos/as (9 niñas y 11 niños) de 5º y 20 alumnos/as (12 niñas 

y 8 niños) de 6º, haciendo un total de 40 (21 niñas y 19 niños). 

Total Alumnado: 102 (51 niñas y 51 niños). 

• Personal de cocina: Un total de 5 mujeres de las empresas: ITS del CM Santiago 

Grisolía, IRCO del CM Fernando de los Ríos, y CUINATUR del CM Benimaclet. 

• AMPA: Al Cuestionario Post-Test responden las AMPAS de los 3 Centros Municipales: 

- CM Santiago Grisolía: 17 personas en total (13 mujeres, el 76% y 4 hombres, el 

24%). 

- CM Fernando de los Ríos: 6 personas en total (5 mujeres y 1 hombre). 

- CM Benimaclet: 25 personas en total (20 mujeres y 5 hombres). 

Total AMPAS: 48 (38 mujeres y 10 hombres). 

• Monitoras/es de comedor:  

- CM Santiago Grisolía: Responden un total de 5 personas, 4 mujeres, el 80%, y 1 

hombre, el 20% restante. 

- CM Fernando de los Ríos: Responden un total de 5 personas, 4 mujeres, el 

80%, y 1 hombre, el 20% restante. 

TOTAL Monitoras/es de comedor: 10 personas (8 mujeres y 2 hombres). 
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RESULTADO 2 

• Profesorado CEIP’S nuevos: Responden al Cuestionario un total de 27 personas. 

- CEIP Campanar: 7 personas en total. 

- CEIP Benimàmet: 8 personas en total. 

- CEIP Àusias March (Alboraya): 12 personas en total. 

• Alumnado CEIP’S nuevos: Responden a los Cuestionarios Pre y Post un total de 460 

niñas y niños (231 niñas y 229 niños) de 5º y 6º de Primaria, de los que para la 

sistematización se toma una muestra representativa por cada centro. 

- CEIP Àusias March (Alboraya): Pre Test: 46 niñas/os en total (25 niñas y 21 

niños). Y Post Test: 44 niñas/os en total (22 niñas y 22 niños). 

- CEIP Benimàmet: Pre Test: 65 niñas/os en total (27 niñas y 38 niños). Y Post 

Test: 64 niñas/os en total (28 niñas y 36 niños). 

- CEIP Campanar: Pre Test: 119 niñas/os en total (63 niñas y 56 niños). Y Post 

Test: 122 niñas/os en total (66 niñas y 56 niños). 

• Cocineras/os: se pasaron Cuestionarios Post-Test a los CEIP’S Campanar y 

Benimàmet. El personal de IRCO (empresa que cocina mediante catering en Àusias 

March (Alboraya)) no acudió a los talleres. 

- CEIP Campanar: Responden al Cuestionario un total de 5 personas, 3 mujeres, 

el 60%, y 2 hombres, el restante 40%. 

- CEIP Benimàmet: Responden al Cuestionario un total de 2 personas, 1 mujer, el 

50%, y 1 hombre, el restante 50%. 

TOTAL Cocineras/os: 7 personas (4 mujeres y 3 hombres) 

• AMPA CEIP’S nuevos: Se pasaron Cuestionarios Post-Test a los 3 CEIP’S Campanar, 

Benimàmet y Àusias March (Alboraya), realizándose 2 sesiones de formación de cocina 

y otra con un médico. 

- CEIP Campanar: Responden al Cuestionario un total de 27 personas, 22 

mujeres, el 60%, y 5 hombres, el restante 40%. 

- CEIP Benimàmet: Responden al Cuestionario un total de 6 personas, 4 mujeres, 

el 67%, y 2 hombres, el restante 33%. 



Propuesta Técnico Económica Informe Evaluación Proyecto: “La sostenibilitat al plat Fase II transitant cap a menjadors 

escolars sostenibles que posen la vida al centre”. Nº Expediente: SOLEDP/2017/0027 

 

24 
 

- CEIP Àusias March (Alboraya): Responden al Cuestionario un total de 14 

personas, 11 mujeres, el 79%, y 3 hombres, el restante 21%. 

TOTAL AMPAS: 47 personas (37 mujeres y 10 hombres) 

• Monitoras/es de comedor CEIP’S nuevos: Se pasaron Cuestionarios Post-Test a los 2 

CEIP’S Campanar y Benimàmet, y al CEIP Santa Teresa (no contemplado en el 

proyecto, pero se lo pidió la empresa gestora del comedor de dicho colegio), 

realizándose sesiones de formación. 

- CEIP Campanar: Responden al Cuestionario un total de 16 personas, 12 

mujeres, el 75%, y 4 hombres, el restante 25%. 

- CEIP Benimàmet: Responden al Cuestionario un total de 11 personas, 10 

mujeres, el 91%, y 1 hombre, el restante 9%. 

- CEIP Santa Teresa: Responden al Cuestionario Pre-Test un total de 6 personas, 

y al Cuestionario Post-Test un total de 5 personas, 4 mujeres, el 80%, y 1 

hombre, el restante 20%. 

TOTAL Monitoras/es de comedor: 32 personas (26 mujeres y 6 hombres) 

RESULTADO 3 

• Personal de cocina: Se pasaron Cuestionarios Post-Test a un total de 9 personas, 

quienes realizaron un Curso sobre “Gestión de Cocina Sostenible”. 

• Profesorado CEFIRE: se realizaron 3 Cursos de formación sobre soberanía alimentaria 

y huerto escolar en los CEFIRES: 

- Valencia CTEM: 40 docentes de diferentes centros educativos  

- Torrente/Alaquàs: 3 docentes de diferentes centros, como son: IES Lluis Vives, 

Taller empleo Educación Ambiental de Ayuntamiento de Burjassot, e IES 26 

Misericordia. 

- Pedralba y Losa del Obispo: 8 docentes de diferentes centros. 

Un total de 51 docentes que han realizado los Cursos en los 3 CEFIRES. 

RESULTADO 4 

• Personal técnico Administraciones, en donde se realizó una jornada sobre cómo 

incorporar criterios nutrición sostenible en los menús escolares según los ODS y en 

base a criterios de soberanía alimentaria. Hay un total de 5 respuestas, 4 mujeres (el 

80%) y 1 hombre (el 20% restante). 
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TABLA INFORMANTES CLAVE . 

Resultad
o 

Perfil Centro Educativo Grupo 
Mujeres/Niñ

as 
Hombres/Niñ

os 
Tota

l 

R1 

Alumnado 

CM Santiago Grisolía 
5B 10 11 21 

6A 11 8 19 

CM Fernando de los 
Ríos 

5º 
Primaria 

9 13 22 

CM Benimaclet 
5º 9 11 20 

6º 12 8 20 

Personal de cocina 

CM Santiago Grisolía 

Todos los 
grupos. 

5 0 5 
CM Fernando de los 
Ríos 

CM Benimaclet 

AMPA 

CM Santiago Grisolía 13 4 17 

CM Fernando de los 
Ríos 

5 1 6 

CM Benimaclet 20 5 25 

Monitoras de Comedor 

CM Santiago Grisolía 4 1 5 

CM Fernando de los 
Ríos 

4 1 5 

R2 

Profesorado 

CEIP Campanar 

No se preguntó por el 
género en su día 

7 

CEIP Benimamet 8 

CEIP Ausias March 12 

Alumnado 

Ausias March Alboraia 
(Pre test) 

5º 14 8 22 

Ausias March Alboraia 
(post test) 

5º 13 8 21 

Ausias March Alboraia 
(Pre test) 

6º 11 13 24 

Ausias March Alboraia 
(post test) 

6º 9 14 23 

Benimamet (Pre test) 5a 7 6 13 

Benimamet (post test) 5a 7 5 12 

Benimamet (Pre test) 5b 10 12 22 

Benimamet (post test) 5b 11 11 22 

Benimamet (Pre test) 6a 2 11 13 

Benimamet (post test) 6a 2 11 13 

Benimamet (Pre test) 6b 8 9 17 
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Benimamet (post test) 6b 8 9 17 

CEIP Campanar (Pre 
test) 

5b 15 11 26 

CEIP Campanar (post 
test) 

5b 14 13 27 

CEIP Campanar (Pre 
test) 

5a 14 10 24 

CEIP Campanar (post 
test) 

5a 14 10 24 

CEIP Campanar (Pre 
test) 

6a 8 12 20 

CEIP Campanar (post 
test) 

6a 9 11 20 

CEIP Campanar (Pre 
test) 

6b 12 13 25 

CEIP Campanar (post 
test) 

6b 13 13 26 

CEIP Campanar (Pre 
test) 

6c 14 10 24 

CEIP Campanar (post 
test) 

6c 16 9 25 

Personal de cocina 
CEIP Campanar 

Todos los 
grupos. 

3 2 5 

CEIP Benimamet 1 1 2 

AMPAS 

CEIP Campanar 22 5 27 

CEIP Benimamet 4 2 6 

CEIP Ausias March 11 3 14 

Monitoras de Comedor 

CEIP Campanar 12 4 16 

CEIP Benimamet 10 1 11 

CEIP Santa Teresa 4 1 5 

R3 Personal de cocina 

No procede. 
No se preguntó por el 

género en su día. 

9 

  Profesorado CEFIRE 51 

R4  
Personal técnico 
Admones. 

    4 1 5 

Totales: 404 312 803 

 
 

Total 343 personas de las cuales el 50% son mujeres, el 39% son hombres y el 11% no se preguntó 
el género. 
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7. PLAN DE TRABAJO . 

FASES ACTIVIDADES 

Diseño metodológico y 

plan de evaluación 

Se ha revisado la documentación del proyecto para comprender 
la lógica integral del mismo, así como todos los documentos 
existentes que aportan información respecto al estado de este 
(informes de actividades, prensa, fotografías, post test y pre-test, 
etc.)  

Una vez revisada, se ha establecido un plan de trabajo, 
aprobado por el equipo de CERAI, que asegura un proceso 
continuado de recogida de información adaptada a la realidad y 
particularidades de cada colegio.  

Junto a un diseño metodológico que ha combinado técnicas 
cuantitativas y cualitativas adaptadas al perfil de los agentes y 
atendiendo a la coordinación de actores clave para la recogida 
de información primaria. En este caso, los actores se han 
reducido al tener la información de muchos de ellos recogida a 
través de los post-test. Y se han utilizado técnicas cualitativas 
(como la entrevista abierta) para profundizar en la evaluación. Se 
ha elaborado una estrategia para la metodología que se ha 
adaptado al contexto y a las necesidades del proyecto. El final de 
esta etapa ha sido el plan de evaluación. 

Recogida de 

información 

Acorde con el plan de trabajo del diseño metodológico, y 
considerando las particularidades de los centros educativos, la 
consultora ha levantado la información necesaria. En este caso, 
se ha partido de la que ya se había obtenido y se ha recogido 
información de otros actores clave. 

Procesamiento y 

análisis de la 

información 

La sistematización de la información y análisis de datos se ha 
realizado de una forma clara y adaptada a la propuesta revisada 
por el equipo técnico.  

Informe preliminar y 

discusión de los 

resultados con el 

equipo técnico de 

CERAI  

La consultora ha elaborado un informe preliminar que ha sido 
validado por el equipo técnico del proyecto. 
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Elaboración del 

Informe de Evaluación 

y taller final al 

personal de la entidad 

Se cuenta con un informe que contempla un marco de 
información referida al proyecto, a la población objetivo y al 
escenario inicial con el que cuenta cada colegio de acuerdo con 
los indicadores acordados en la matriz global de indicadores, 
incidiendo en las conclusiones y recomendaciones sobre la real 
aplicabilidad de estos en el entorno del proyecto.  

Este informe final ha respondido al modelo que se propone en la 
Guía de Evaluación y Seguimiento de la GVA. 

Además, tal y como propone la guía de seguimiento y evaluación 
de la GVA, el equipo consultor ha realizado un taller con el 
equipo técnico de CERAI con el objetivo de facilitar la 
socialización de los resultados.  

 

 

8. CRONOGRAMA. 

La Consultoría ha entregado los siguientes productos: 

 PRODUCTOS PLAZO 

1 Plan de Evaluación 1r mes 

2 Recolección, procesamiento y sistematización de datos 
de fuentes primarias y secundarias. Vaciado en 

documento compartido con el equipo técnico.  

1r, 2º y 3er mes 

3 Informe preliminar 4º mes 

4 Consolidación del documento final y presentación al 
equipo de coordinación del proyecto  

5º mes 

 

http://cooperaciovalenciana.gva.es/documents/164015995/164016800/Gu%C3%ADa+para+el+seguimiento+y+evaluaci%C3%B3n+de+proyectos+financiados+por+la+Generalitat+Valenciana+en+el+%C3%A1mbito+de+la+cooperaci%C3%B3n+al+desarrollo/b1d282ec-8d85-4d1e-9430-
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9. METODOLOGÍA Y HERRAMIENTAS A UTILIZAR . 

Para la prestación del presente servicio de evaluación, se han utilizado metodologías 

participativas que han permitido recoger el punto de vista de las personas en calidad de 

actores clave involucrados en el Proyecto.  

Se ha desarrollado una METODOLOGÍA PARTICIPATIVA que ha combinado técnicas 

cuantitativas y cualitativas, y que han establecido la coordinación y consulta con los 

diferentes actores del proyecto. Además, la evaluación ha sacado a la luz la forma en la que 

se han transversalizado: 

• El Enfoque de Género 

• El Enfoque Basado en Derechos 

• Enfoque de Sostenibilidad 

• Enfoque de gobernanza democrática 

La metodología de la investigación ha analizado la intervención en un nivel integral o 

descriptivo y se han establecido conclusiones. De esta manera, la investigación ha 

contemplado las diferentes necesidades de información enumeradas en los Términos de 

Referencia de la entidad. 

Con el uso de técnicas cuantitativas seleccionadas hemos extrapolado información de una 

muestra a una población con un determinado nivel de error y dentro de unos niveles de 

confianza. También hemos realizado análisis de tipo estadístico con el que observar las 

relaciones entre los diferentes factores señalados y la importancia de cada uno de ellos. Por 

otra parte, a través de las técnicas cualitativas hemos profundizado en los elementos que 

para los agentes críticos tienen mayor relevancia. Las técnicas usadas y el proceso de 

investigación en sí han dependido del tema y las circunstancias del trabajo. Para la 

recolección de datos, las herramientas seleccionadas por el equipo de consultoras han sido 

entrevistas, encuestas, cuestionario, observación y revisión documental.  

Todos estos instrumentos se han aplicado en un momento en particular, con la finalidad de 

buscar información que fue útil a una investigación en común dependiendo de las 

necesidades de información de cada caso. Dependiendo de la disponibilidad y 

características de cada perfil de población beneficiaria se han utilizado unas técnicas de 

investigación u otras. 

Dados los perfiles y características de las personas en calidad de informantes claves se ha 

propuesto: 

• Entrevista en profundidad con la Técnica responsable del Proyecto CERAI. 
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• Cuestionario Google Forms Alumnado R1 (CEIP’S municipales) y R2 (CEIP’S 

nuevos) 

• Cuestionario Google Forms Profesorado R2 (CEIP’S nuevos) 

• Cuestionario Google Forms Personal de cocina R1 (CEIP’S municipales) y R2 

(CEIP’S nuevos) 

• Cuestionario Google Forms AMPA R1 (CEIP’S municipales) y R2 (CEIP’S nuevos) 

• Cuestionario Google Forms Monitoras/es de comedor R1 (CEIP’S municipales) y R2 

(CEIP’S nuevos) 

• Cuestionario Google Forms Cocineras/os R3 

• Cuestionario Google Forms Profesorado CEFIRE R3 

• Cuestionario Google Forms Personal técnico Administraciones R4 

Para el trabajo de investigación de los criterios de evaluación se ha utilizado la 

TRIANGULARIZACIÓN DE LA INFORMACIÓN, es decir, teniendo en cuenta el perfil 

de informante clave y el criterio a evaluar, se han formulado unas preguntas abiertas en la 

matriz de evaluación de manera que el siguiente paso ha sido la definición de sub-preguntas 

teniendo en cuenta además, los indicadores formulados, los resultados propuestos así como 

los OG y OE.  

En el informe de evaluación, cada criterio se ha analizado según la opinión de cada 

informante clave (triangularización metodológica) finalizando siempre el criterio con las 

lecciones aprendidas según informantes, conclusiones y recomendaciones.  

Se ha utilizado un lenguaje no sexista en todo el proceso evaluativo, tanto en las 

herramientas utilizadas durante el trabajo de campo, como en el mismo informe de 

evaluación. El informe borrador ha sido remitido a la entidad así como a aquellas personas 

en calidad de informantes clave que se han considerado para su posterior revisión, borrador 

con comentarios que ha sido remitido de nuevo al equipo consultor procediendo al envío del 

informe final de evaluación definitivo.  

El proyecto evaluado cuenta con un informe de línea de base, LdB que se ha utilizado en 

el momento de elaborar la matriz de evaluación, de forma que en la misma se han formulado 

preguntas relativas al logro de los indicadores alcanzados teniendo en cuenta la situación de 

partida según la línea de base.  

Una vez entregado el informe, la consultora, en su caso, podrá participar en las reuniones 

que le sean solicitadas por la entidad para la presentación de los resultados de la evaluación 

y socialización de ésta.  
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Cada herramienta propuesta por el equipo consultor para la realización del trabajo de campo 

ha sido consensuada por la entidad de manera que se han podido realizar aportaciones y 

mejoras a la propuesta realizada. 

Durante todo el proceso evaluativo se ha utilizado la llamada TEORÍA DEL CAMBIO, 

mediante la cual y teniendo en cuenta los parámetros al inicio de la intervención, se 

identifiquen los cambios producidos por la intervención sobre cada perfil de informantes 

clave, sobre todo, cambios producidos en la población beneficiaria así como la apropiación y 

el fortalecimiento institucional de la entidad. LaTdC5 permite identificar los elementos claves 

de una intervención determinada y muestra de qué forma se encuentran interconectados 

dichos elementos. 

La TdC en la práctica evaluativa, presenta la ventaja de proporcionar información que 

debería llevar a explicaciones adicionales relacionadas con el problema, las soluciones y las 

acciones alternativas para alcanzar los resultados esperados en el marco de una 

determinada intervención. Es por esta razón que su empleo, juega un rol importante en la 

toma de decisiones, ya que puede ser usada no solo como un factor explicativo (de qué 

manera debe funcionar el programa o proyecto) sino también como un factor que permite 

concentrarse en torno a problemas y soluciones dentro de un abanico de alternativas. 

El trabajo de evaluación se ha realizado en tres fases: 

a) Estudio de gabinete. -(Duración estimada: 2 semanas). 

Se ha analizado la documentación del proyecto para comprender la lógica integral del 

mismo, así como todos los documentos existentes que han aportado información respecto al 

estado de este (informes de actividades, prensa, fotografías, post test y pre-test, etc.)  

Una vez revisado, se ha establecido un plan de trabajo, aprobado por el equipo de CERAI, 

que asegura un proceso continuado de recogida de información adaptada a la realidad y 

particularidades de cada colegio.  

Se ha elaborado una estrategia para la metodología que se adapta al contexto y las 

necesidades del proyecto. El final de esta etapa ha sido el plan de evaluación, y sobre la 

base de este Plan se ha concretado la metodología para realizar el trabajo de campo. Dicho 

Plan de Evaluación ha sido previamente presentado en borrador en un plazo de 2 días 

desde el inicio de la evaluación, tras ser revisado por CERAI, y se ha entregado su versión 

definitiva en no más de otros 5 días. 

El Plan ha contenido los siguientes elementos: 

o Primeras valoraciones, basadas en los criterios de evaluación, proponiendo una 

priorización y grado de profundización de dichos criterios. 

 
5 TdC: Teoría del Cambio. 
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o Formulación de indicadores para valorar las principales variables y aspectos que 

definen a cada pregunta de la evaluación. 

o Identificar a los informantes clave de la evaluación. 

o Determinar la información primaria o documentación que se solicitará a las entidades y 

actores implicados en la intervención objeto de evaluación. 

o Diseñar las herramientas e instrumentos necesarios para facilitar la recopilación 

sistematizada de la información, su tratamiento y análisis (muestreo, cuestionarios, 

guiones de entrevistas, selección de los estudios de caso, etc.). 

o Metodología de trabajo: especificación de la metodología de recopilación de 

información. 

o Plan de trabajo de campo (incluido el calendario de actuación) 

b) Trabajo de campo. - (Duración estimada: 4 semanas) 

En esta fase el equipo evaluador ha contactado con las personas informantes clave 

recogiendo su percepción y valoraciones sobre la intervención de forma directa.  

Durante esta fase el equipo evaluador ha realizado consultas y entrevistas a informantes 

clave, encuestas o grupos de discusión, siendo especialmente importante medir el grado de 

satisfacción de la población beneficiaria a través de técnicas y herramientas participativas. 

Asimismo, ha sido prioritario que el equipo evaluador se reuniera con la responsable del 

proyecto al principio y al final de su trabajo de campo, con el fin de adecuar la evaluación a 

sus prioridades, y discutir los resultados y recomendaciones de la evaluación. 

Se ha utilizado un lenguaje no sexista en todo el proceso de evaluación. Así mismo se ha 

obtenido información para cada uno de los criterios del CAD según género. 

c) Elaboración Informe final Evaluación. -(Duración estimada: 4 semanas) 

Un borrador de informe final ha sido entregado en un plazo aproximado de 5 semanas 

desde el inicio de la evaluación, el cual ha sido validado por el equipo técnico del proyecto, 

siendo discutido por todas las partes hasta obtener un Informe final definitivo. Este informe 

ha sido redactado en castellano de forma clara y concisa.  
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10. CRITERIOS DE VALORACIÓN . 

Previo al análisis de los criterios del CAD, siguiendo las prescripciones técnicas y previa 

conformidad con el comité de seguimiento de la evaluación, en primer lugar analizaremos el 

Diseño y la Participación.  

 

D ISEÑO. 

 

En cuanto al diseño del proyecto, se han tenido en cuenta las propuestas de mejora 

realizadas mediante la Línea de Base (con los indicadores obtenidos de la misma), 

quedando la estructura de indicadores, resultados y objetivos como sigue: 

OG: Contribuir a la comprensión/acción crítica de los centros educativos valencianos y de la 

ciudadanía valenciana sobre los procesos y estructuras de interdependencia Norte-Sur, con 

un enfoque de producción, distribución y consumo que genere valores, actitudes y 

conocimientos que permitan un cambio en el modelo agroalimentario acorde a los ODS. 

OE: Realizado un proceso de transición hacia comedores sostenibles a partir de la 

formación a agentes multiplicadores desde la acción formativa con la totalidad de la 

Comunidad Educativa de 6 escuelas públicas, 5 de la ciudad de Valencia y 1 de la comarca 

de l’Horta Nord, teniendo en cuenta los principios de la soberanía alimentaria y los 

ecofeminismos como garantes de un EGBDH. 

➢ IOV1OE: Las 6 comunidades educativas manifiestan elevado interés en el proyecto y 

el tránsito a los comedores escolares sostenibles. 

➢ IOV2OE: 38 profesoras/es muestran interés en la formación y en la aplicación de los 

conocimientos obtenidos. 

➢ IOV3OE: 14 personas de cocina muestran interés por incrementar conocimientos 

para transitar a un comedor sostenible. 

➢ IOV4OE: 613 alumnos/as incrementan conocimientos al respecto de la soberanía 

alimentaria y vínculo con los ecofeminismos y muestran intención de cambios 

personales. 

➢ IOV5OE: 35 familias (personas del AMPA) adquiere nuevas habilidades culinarias, e 

intención de cambios personales (cambio de hábitos alimentarios, pautas 

nutricionales y procedencia. 

➢ IOV6OE: 20 monitoras comedor al finalizar el proyecto han adquirido aprendizajes 

cognitivos y procedimentales y muestran intención de cambios de conducta. 
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R1: Ejecutada la segunda fase de un proceso formativo y de acción práctica para el fomento 

de una nueva cultura alimentaria desde los principios de la soberanía alimentaria y los 

ecofeminismos el alumnado, AMPA, personal de cocina y monitoras/es de los colegios 

municipales de Valencia: Benimaclet, Fernando de los Ríos y Santiago Grisolía. 

➢ IOV.1.1. Al finalizar las formaciones, el 70% del alumnado muestra incremento de 

interés hacia la temática (soberanía alimentaria y vínculo con los ecofeminismos) y 

aprendizaje de conocimientos, e intención de cambios personales (cambio de hábitos 

alimentarios). 

➢ IOV 1.2 Al finalizar los talleres formativos el 70 % del personal de cocina muestra 

interés y aprendizajes cognitivos y procedimentales (mejora de técnicas culinarias 

que favorezcan la transición). 

➢ IOV.1.3. Al finalizar los talleres formativos el 70% del AMPA incrementa su interés 

hacia la temática, aprendizaje de conocimientos, visión crítica, nuevas habilidades 

culinarias, e intención de cambios personales (cambio de hábitos alimentarios, 

pautas nutricionales y procedencia). 

➢ IOV.1.4. Al finalizar el curso, el 70% de las monitoras de comedor aumentan su 

interés hacia el tema, y han adquirido aprendizajes cognitivos y procedimentales. 

➢ IOV 1.5. Al finalizar el curso contamos con propuestas consensuadas por el 

alumnado de cada curso para transitar hacia un comedor sostenible. 

➢ IOV 1.6 Al finalizar el proyecto se ha puesto en marcha al menos un grupo de 

consumo en los colegios municipales. 

Únicamente como propuesta de mejora, añadir en la definición del R1 que estas personas a 

las que va dirigido el resultado son Titulares de Derechos. 

R2: Replicada y sistematizada la experiencia de formación/acción hacia una nueva cultura 

alimentaria desde la soberanía alimentaria y los ecofeminismos en 3 escuelas públicas de la 

zona de huerta periurbana de Valencia (Ausias March-Alboraia, Campanar y Benimámet) en 

base a los agentes clave de la Comunidad Educativa implicada en el comedor: profesorado, 

alumnado, AMPA, personal de cocina y monitoras/es, empresa de restauración colectiva. 

➢ IOV.2.1. Al finalizar los talleres formativos, el 80% profesorado participante muestra 

incremento de interés hacia la temática, así como aprendizajes cognitivos y visión 

crítica, e intención de cambios personales (cambio de hábitos alimentarios, 

aprendizaje sobre los ecofeminismos en la práctica, etc.). 

➢ IOV.2.2. Al finalizar las formaciones, el 80% del alumnado muestra incremento de 

interés hacia la temática y aprendizaje de conocimientos, e intención de cambios 

personales (cambio de hábitos alimentarios). 
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➢ IOV 2.3 Al finalizar los talleres formativos el 80% del personal de cocina muestra 

interés y aprendizajes cognitivos y procedimentales (mejora de técnicas culinarias 

que favorezcan la transición). 

➢ IOV.2.4. Al finalizar los talleres formativos el 80% del AMPA incrementa su interés 

hacia la temática, aprendizaje de conocimientos, visión crítica, nuevas habilidades 

culinarias, e intención de cambios personales (cambio de hábitos alimentarios, 

pautas nutricionales y procedencia). 

➢ IOV.2.5. Al finalizar el curso, el 80% de las monitoras de comedor activan su 

interés hacia el tema, y han adquirido aprendizajes cognitivos y procedimentales. 

Al igual que el R1, las personas beneficiarias del R2 son titulares de derechos. 

R3: Diseñado y ejecutado un proceso formativo que genere agentes y recursos 

multiplicadores, desde el ámbito de la restauración colectiva (cocineras/os) y desde el plano 

educativo (CEFIRE) que faciliten el tránsito hacia unos comedores sostenibles en la 

Comunitat Valenciana, haciendo incidencia en la multiplicación en el ámbito rural. 

➢ IOV.3.1. Al finalizar la formación, al menos 10 cocineras/os formados, de los cuales 

5 son del ámbito rural, han manifestado el incremento de los aprendizajes sobre 

restauración colectiva sostenible. 

➢ IOV.3.2. Al finalizar la formación, 80% del profesorado participante en el CEFIRE 

(Torrent, Valencia y Losa del Obispo) muestra incremento de interés hacia la 

temática, así como aprendizajes cognitivos y visión crítica basada en la soberanía 

alimentaria. 

➢ IOV.3.3. Al finalizar el proyecto existe una guía de recomendaciones como recurso 

multiplicador centrada en cómo implementar comedores sostenibles en el ámbito del 

País Valenciano. 

Siguiendo con el R1 y R2, las personas que participan en el R3 son titulares de derechos 

(personal de cocina) y titulares de responsabilidades (profesorado). 

R4: Fortalecidas las redes que contribuyen a la creación de una ciudadanía global desde los 

ODS en el País Valencià, desde un enfoque de Soberanía Alimentaria. 

➢ IOV.4.1 Al finalizar las jornadas formativas al menos 6 técnicos de las 

administraciones implicadas (Conselleria d’Educació, Conselleria de Salut Pública, 

Conselleria d’Agricultura, Regidoria d’Educació i Regidoria d‘Agricultura) manifiestan 

su incremento de interés en poner en marcha actuaciones desde sus respectivas 

áreas para transitar hacia un sistema de comedores escolares sostenibles 

➢ IOV.4.2 Al finalizar el proyecto se ha creado la Mesa por la Restauración 

Sostenible en la Ciudad de Valencia. 
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La población beneficiaria del R4 está formada por titulares de responsabilidades y 

obligaciones, convendría añadir esta especificación en el enunciado del resultado. 

Resultado Transversal: Elaborado un plan de comunicación para el desarrollo que permita 

conocer a las comunidades educativas y a la sociedad valenciana en general las alternativas 

de tránsito hacia un nuevo modelo alimentario sostenible que aumente la apropiación y 

sostenibilidad del proyecto. 

 

PARTICIPACIÓN . 

Grado de implantación de las acciones ejecutadas, analizando el nivel de implicación de las 

personas beneficiarias, de las instituciones, además de otros actores involucrados. 

En cuanto a la participación en el proyecto y según entrevista con la persona 

RESPONSABLE DEL PROYECTO, manifiesta que se han establecido alianzas de 

coordinación que permiten la consolidación de estrategias comunes con otras entidades que 

trabajan sobre los mismos objetivos, como con Justicia Alimentaria, Codinucova, Mensa 

Cívica, Las Naves… 

En relación a cómo ha apoyado, en su caso, el resto de la organización (especialmente la 

base voluntaria) a las actividades del proyecto, manifiesta que ha habido apoyo en la parte 

de generación de materiales y de acompañamiento a las sesiones de formación a los 

centros. 

 

Considera que el nivel de participación en el proyecto ha sido más o menos el esperado ya 

que cada uno de los centros escolares es un mundo. Por ejemplo, Benimaclet se ha 

implicado muchísimo en el proyecto, y Santiago Grisolía también. Sin embargo, Fernando de 

los Ríos tuvo una situación compleja de cambio de dirección por fallecimiento y eso dificultó 

en muchas ocasiones la participación. En Benimàmet fue espectacular ya que desde el 

inicio hubo una participación muy grande de toda la comunidad educativa, incluidas las 

monitoras que son un colectivo difícil. En Campanar, la dirección del centro se implicó un 

poco menos por la sobrecarga de trabajo que tenían ese año.  

 

Manifiesta que los aprendizajes obtenidos por la ejecución del proyecto (a nivel interno y a 

nivel externo) han sido que hay que trabajar más en red. Por último, manifiesta que las 

propuestas de mejora (a nivel interno y a nivel externo) han sido que haya más 

organizaciones trabajando este tema ya que somos pocas y hay mucho trabajo. 

En cuanto a la participación del ALUMNADO R1, hay que distinguir al alumnado de los 3 

centros municipales: Santiago Grisolía, Fernando de los Ríos y Benimaclet, de los que se 

toma una muestra del total de cuestionarios de evaluación realizados: 
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- Santiago Grisolía, 21 alumnos/as de 5B (10 niñas y 11 niños), y 19 alumnos/as de 6A (11 

niñas y 8 niños), haciendo un total de 40 (21 niñas, el 52% y 19 niños, el restante 48%). 

 

- Fernando de los Ríos, 22 alumnos/as de 5º de Primaria, 13 niños y 9 niñas. 

 

- Benimaclet, 20 alumnos/as (9 niñas y 11 niños) de 5º y 20 alumnos/as (12 niñas y 8 niños) 

de 6º, haciendo un total de 40 (21 niñas y 19 niños). 

 

En general, en todos los coles, el colectivo alumnado se distribuye equitativamente entre 

hombres y mujeres.  
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En cuanto a la participación del PERSONAL DE COCINA R1, se realizaron 2 formaciones 

en el CM Benimaclet en el mes de marzo y en el mes de junio de 2018.  

En el mes de marzo, según listado de asistencia, participaron 6 personas (5 mujeres y 1 

hombre), de las empresas:  

• ITS del CM Santiago Grisolía (2 personas, 1 mujer y 1 hombre),  

• IRCO del CM Fernando de los Ríos (1 mujer), y  

• CUINATUR del CM Benimaclet (3 mujeres).  

Y en el mes de junio, según listado de asistencia, participaron 7 personas (6 mujeres y 1 

hombre), de las empresas:  

• ITS del CM Santiago Grisolía (2 personas, 1 mujer y 1 hombre),  

• IRCO del CM Fernando de los Ríos (1 mujer), y  

• CUINATUR del CM Benimaclet (3 mujeres).  

Al cuestionario Pre-Test responden 6 personas (5 mujeres, el 83% y 1 hombre, el 17%) de 

las empresas:  

• ITS del CM Santiago Grisolía (2 personas, 1 mujer y 1 hombre),  

• IRCO del CM Fernando de los Ríos (1 mujer), y  

• CUINATUR del CM Benimaclet (3 mujeres). 

 

 

 

 



Propuesta Técnico Económica Informe Evaluación Proyecto: “La sostenibilitat al plat Fase II transitant cap a menjadors 

escolars sostenibles que posen la vida al centre”. Nº Expediente: SOLEDP/2017/0027 

 

13 
 

Al cuestionario Post-Test responden 5 mujeres de las empresas:  

• ITS del CM Santiago Grisolía (1 mujer),  

• IRCO del CM Fernando de los Ríos (1 mujer), y  

• CUINATUR del CM Benimaclet (3 mujeres). 

Al respecto del personal de cocina, este esta formado principalmente por mujeres en un 

porcentaje medio de 81% mujeres y 19% hombres.  

En cuanto a la participación del AMPA R1, se realizaron 2 Talleres, uno de cocina y el otro 

con un médico sobre nutrición, salud, … 

 

Al Cuestionario Pre-Test responden las AMPAS de los 3 Centros Municipales: 

CM Santiago Grisolía: 

10 personas en total (8 mujeres, el 80% y 2 hombres, el 20%). 

 

CM Fernando de los Ríos: 

6 personas en total (5 mujeres y 1 hombre). 
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CM Benimaclet: 

14 personas en total (10 mujeres y 4 hombres). 

 

 

Al Cuestionario Post-Test responden las AMPAS de los 3 Centros Municipales: 

CM Santiago Grisolía: 

17 personas en total (13 mujeres, el 76% y 4 hombres, el 24%). 

 

CM Fernando de los Ríos: 

6 personas en total (5 mujeres y 1 hombre). 
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CM Benimaclet: 

25 personas en total (20 mujeres y 5 hombres). 

 

 

En cuanto a las AMPAS, un 75% de ellas están formadas por mujeres y un 25% son 

hombres.  

En cuanto a la participación de MONITORES/AS DE COMEDOR R1, se pasaron 

Cuestionarios Post-Test a los CM Santiago Grisolía y al CM Fernando de los Ríos. En el CM 

Benimaclet hubo un cambio respecto a la empresa que se había encargado de la gestión de 

la cocina en el curso 2017-18 y las monitoras de comedor, al sentirse traicionadas por la 

decisión del ayuntamiento decidieron no realizar el curso de formación. 

CM Santiago Grisolía 

Responden un total de 5 personas, 4 mujeres, el 80%, y 1 hombre, el 20% restante. 
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CM Fernando de los Ríos 

Responden un total de 5 personas, 4 mujeres, el 80%, y 1 hombre, el 20% restante. 

 

Las personas en calidad de monitoras de comedor, al igual que sucede con las AMPAS y el 

personal de cocina, están formadas en un 80% por mujeres y un 20% de hombres. 

En cuanto a la participación de PROFESORADO R2, se pasaron Cuestionarios Post-Test a 

los CEIP’S Campanar, Benimàmet y Àusias March (Alboraya): 

CEIP Campanar 

Responden al Cuestionario 7 personas en total. 

CEIP Benimàmet 

Responden al Cuestionario 8 personas en total. 

CEIP Àusias March (Alboraya) 

Responden al Cuestionario 12 personas en total. 

 

En cuanto a la participación de ALUMNADO CEIP’S NUEVOS R2, responden a los 

Cuestionarios Pre y Post un total de 460 niñas y niños (231 niñas y 229 niños) de 5º y 6º de 

Primaria, de los que para la sistematización se toma una muestra representativa por cada 

centro. 
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CEIP Àusias March (Alboraya): Pre Test: 46 niñas/os en total (25 niñas y 21 niños). Y Post 

Test: 44 niñas/os en total (22 niñas y 22 niños). 

 

 
 

CEIP Benimàmet: Pre Test: 65 niñas/os en total (27 niñas y 38 niños). Y Post Test: 64 

niñas/os en total (28 niñas y 36 niños). 

 

 
 

CEIP Campanar: Pre Test: 119 niñas/os en total (63 niñas y 56 niños). Y Post Test: 122 

niñas/os en total (66 niñas y 56 niños). 
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En cuanto a la participación del PERSONAL DE COCINA R2, se pasaron Cuestionarios 

Post-Test a los CEIP’S Campanar y Benimàmet. El personal de IRCO (empresa que cocina 

mediante catering en Àusias March (Alboraya)) no acudió a los talleres. 

 

CEIP Campanar 

Responden al Cuestionario un total de 5 personas, 3 mujeres, el 60%, y 2 hombres, el 

restante 40%. 

 

 

 

 

CEIP Benimàmet 

Responden al Cuestionario un total de 2 personas, 1 mujer, el 50%, y 1 hombre, el restante 

50%. 
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En cuanto a la participación del AMPA R2, se pasaron Cuestionarios Post-Test a los 3 

CEIP’S Campanar, Benimàmet y Àusias March (Alboraya), realizándose 2 sesiones de 

formación de cocina y otra con un médico. 

 

CEIP Campanar 

Responden al Cuestionario un total de 27 personas, 22 mujeres, el 60%, y 5 hombres, el 

restante 40%. 

 

 

 

CEIP Benimàmet 

Responden al Cuestionario un total de 6 personas, 4 mujeres, el 67%, y 2 hombres, el 

restante 33%. 
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CEIP Àusias March (Alboraya) 

Responden al Cuestionario un total de 14 personas, 11 mujeres, el 79%, y 3 hombres, el 

restante 21%. 

 

 

Ampas formados mayoritariamente por mujeres (77% mujeres y 23% hombres). 

 

En cuanto a la participación de MONITORAS/ES DE COMEDOR R2, se pasaron 

Cuestionarios Post-Test a los 2 CEIP’S Campanar y Benimàmet, y al CEIP Santa Teresa (no 

contemplado en el proyecto, pero se lo pidió la empresa gestora del comedor de dicho 

colegio), realizándose sesiones de formación. 

 

CEIP Campanar 

Responden al Cuestionario un total de 16 personas, 12 mujeres, el 75%, y 4 hombres, el 

restante 25%. 

 

 



Propuesta Técnico Económica Informe Evaluación Proyecto: “La sostenibilitat al plat Fase II transitant cap a menjadors 

escolars sostenibles que posen la vida al centre”. Nº Expediente: SOLEDP/2017/0027 

 

21 
 

CEIP Benimàmet 

Responden al Cuestionario un total de 11 personas, 10 mujeres, el 91%, y 1 hombre, el 

restante 9%. 

 

 

 

CEIP Santa Teresa 

Responden al Cuestionario Pre-Test un total de 6 personas, y al Cuestionario Post-Test un 

total de 5 personas, 4 mujeres, el 80%, y 1 hombre, el restante 20%. 

 

En total, participan un total de 32 monitoras/es de comedor, 26 mujeres y 6 hombres (82% 

mujeres y 18% hombres). 
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En cuanto a la participación de COCINERAS/OS R3, se pasaron Cuestionarios Post-Test a 

un total de 9 personas, quienes realizaron un Curso sobre “Gestión de Cocina Sostenible”. 

En cuanto a la participación de PROFESORADO CEFIRE R3, se realizaron 3 Cursos de 

formación sobre soberanía alimentaria y huerto escolar en los CEFIRES: 

- Valencia CTEM: 40 docentes de diferentes centros educativos  

- Torrente/Alaquàs: 3 docentes de diferentes centros, como son: IES Lluís Vives, Taller 

empleo Educación Ambiental de Ayuntamiento de Burjassot, e IES 26 Misericordia. 

- Pedralba y Losa del Obispo: 8 docentes de diferentes centros. 

Un total de 51 docentes que han realizado los Cursos en los 3 CEFIRES. 

En cuanto a la participación del PERSONAL TÉCNICO DE LAS ADMINISTRACIONES R4, 

en donde se realizó una jornada sobre cómo incorporar criterios nutrición sostenible en los 

menús escolares según los ODS y en base a criterios de soberanía alimentaria, hay un total 

de 5 respuestas, el 80% mujeres y el 20% restante hombres, con una edad promedia de 46 

años (desde los 40 hasta los 52 años) que trabajan en diferentes Administraciones, como:  

• Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz (Álava),  

• Ayuntamiento de Godella 

• Generalitat Valenciana, por cuenta propia,  

• asistencia técnica a un ayuntamiento, y  

• Ayuntamiento de Valencia. 

 

En general y para todos los perfiles de población beneficiaria la participación ha sido la 

esperada tal y como se preveía en el documento de formulación.  
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PERTINENCIA. 

 

Adecuación de los objetivos, estrategias y resultados al contexto en que se realizan 

las intervenciones y a las prioridades en la Comunidad Valenciana. Pertinencia en 

relación con las estrategias y prioridades internacionales, y en especial, con las de la 

Cooperación Valenciana.  

En relación con el criterio de pertinencia se han trabajado las preguntas con la 

persona responsable del proyecto, la técnica utilizada ha sido la entrevista 

personalizada según funciones y actividades a realizar en el ámbito de sus 

competencias. 

Según la persona RESPONSABLE DEL PROYECTO EN VALENCIA, quien participó 

en la formulación del proyecto, considera que la intervención se corresponde con las 

“necesidades de la población beneficiaria” ya que: 

• En el R.1 la dirección de los colegios, el profesorado, el AMPA y la Regidoria de 

Educación valoraron la necesidad de continuar con el proyecto, y propusieron desde el 

claustro y dirección los cambios pertinentes respecto a la Fase 1 (no participación del 

profesorado en formación, disminución de formación a monitoras y trabajo en huerto 

escolar).  

• En el R.2 se buscaron los centros por proximidad a la huerta, y una vez les contaron 

la lógica del proyecto, las direcciones de los centros y los claustros valoraron la 

pertinencia de las sesiones y propusieron actividades concretas para el alumnado.   

• En los otros resultados el equipo técnico de CERAI, viendo la evolución de la Fase I, 

convino continuar con las formaciones en el CEFIRE, replicar cocineras, y formar a 

técnicos de la administración.  

El análisis de necesidades se realizó en el mes de formulación del proyecto. 

Manifiesta que las personas beneficiarias del proyecto en el R1 y R2 se identificaron 

conjuntamente con el equipo directivo de los centros implicados durante la formulación 

(números y perfiles aproximados porque se formula en Marzo y la ejecución tiene lugar en el 

curso escolar posterior). De cualquier modo, los perfiles generales con los que trabajar 

(equipo de cocina, monitoras, alumnado, profesorado, y AMPA) se acordó con los centros.  

En el R3 la población de los CEFIRES se acordó con la dirección del CEFIRE de Torrent y 

CTEM, siendo que el profesorado interesado podría ser una mezcla de FP, primaria y 

bachillerato. La población participante de los cursos de formador de formadores en cocina 

se identificó gracias al trabajo que se viene realizando desde 2014 en comedores escolares, 

preguntando durante la formulación a las cocineras interesadas (4 de ellas participaron en el 



Propuesta Técnico Económica Informe Evaluación Proyecto: “La sostenibilitat al plat Fase II transitant cap a menjadors 

escolars sostenibles que posen la vida al centre”. Nº Expediente: SOLEDP/2017/0027 

 

24 
 

curso que se ejecutó posteriormente) si creían necesaria esta formación e incluso cuáles 

creían que iban a ser los contenidos. Así se refleja en la programación didáctica.  

Respecto al R4, por un lado, se identificó la población de la A.4.2 con la Regidoria de 

Agricultura (quien firmó una carta de compromiso con el proyecto) para valorar a quién iban 

a ir dirigidas estas jornadas. Además se consensuó con Justicia Alimentaria, con quien se 

trabaja codo con codo en este espacio.  

La A.4.1, junto con la Red de Ciudades por la Agroecología identificaron un gap formativo en 

los técnicos de administración, por un lado, y por otro, el personal técnico de la Regidoria de 

Agricultura sugirió un espacio formativo orientado a las personas que trabajan en servicios 

jurídicos para sacar pliegos. 

En cuanto al tema de la participación igualitaria de mujeres, manifiesta que, por un lado, el 

tema que nos ocupa es más necesario trabajar con hombres para comprender la 

complejidad del acto vital de alimentarse y todas sus implicaciones sociales y ambientales.  

Sería casi conveniente que los indicadores de formación en temas de alimentación bajo una 

perspectiva ecofeminista apuntaran a una mayoría de hombres formados. Y por otro lado, 

en los espacios educativos formales en los que trabajamos, la población es cautiva y no 

podemos exigir la participación de más o menos mujeres en un grupo.  

Considera que las necesidades identificadas se corresponden con los objetivos propuestos, 

aunque quedó la necesidad de trabajar en red con otras organizaciones, por lo que 

plantearon la Fase III del proyecto, con la que han creado la Plataforma Escoles que 

Alimenten. 

 

Considera que las actividades programadas son suficientes para lograr los objetivos 

propuestos ya que éste ha sido un proyecto muy completo. Tiene muchos resultados y 

actividades y, en todo caso, sobra alguna actividad ya que tuvieron que pedir ampliación de 

proyecto por la carga que ha supuesto a nivel laboral, teniendo en cuenta el ritmo de los 

colegios. 

 

En relación a cómo se ha ajustado la propuesta metodológica a la situación de las personas 

participantes, manifiesta que en los R1 y R2 se ha consensuado con direcciones, claustros y 

AMPAs, y también con el Observatori de per l’Horta. Y en el R3 y R4 se ha ido generando la 

propuesta con asesores/as científicas del CEFIRE, formadoras externas, Red de ciudades 

por la Agroecología (con quien se hizo la formación a técnicas de la administración…). 

 

Por último, en cuanto a cómo se ha introducido el enfoque medio ambiental en el desarrollo 

del proyecto, la técnica responsable manifiesta que todo el proyecto está inserto en él, ya 

que: 

• El fomento de unos comedores escolares sostenibles implica generar consciencia y 

prácticas alimentarias medioambientalmente sostenibles. 
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• Se han utilizado materiales reciclados. 

• Los manuales impresos se han hecho con papel libre de cloro y/o reciclado. 

• Los viajes de la técnica a las escuelas municipales han sido en bicicleta. 

Y en cuanto a la introducción del enfoque de género, manifiesta que en cada formación se 

ha introducido la perspectiva ecofeminista: en las formaciones a CEFIRE sobre todo, al 

profesorado, al alumnado (ejercicio un reloj de 24 horas de la maleta pedagógica) … 

 

EFICACIA. 

 

Grado de cumplimiento del objetivo específico y los resultados destacando los 

factores que afectan al logro de estos. 

En cuanto al análisis de la eficacia, en primer lugar nos remitimos a la entrevista 

realizada con la persona técnica RESPONSABLE DEL PROYECTO, quien 

considera que las actividades realizadas han ido totalmente encaminadas a conseguir los 

resultados planteados en el proyecto, porque por ejemplo: 

a) R1 y R2: para fomentar una nueva cultura alimentaria en los centros es necesario el 

trabajo con la TOTALIDAD de la comunidad educativa. De poco sirve empoderar a un 

AMPA si el profesorado, las monitoras, las cocineras o la misma dirección de centro no 

es consciente de las implicaciones de una alimentación sostenible en el centro escolar. 

De hecho, si sólo se trabaja con un grupo, se puede conseguir un efecto no deseado, 

como puede ser el boicot a ese grupo formado, por parte del resto de la comunidad 

educativa.  

b) R3: nuestros agentes multiplicadores, en el caso de la formación en cocina, han superado 

ampliamente la prueba de multiplicadores porque tanto en la Fase III del proyecto como 

en la Fase IV una de las cocineras formadas en este curso, ahora es la formadora de las 

actividades con monitoras y equipo de cocina, y esta misma persona está montando una 

empresa para hacer un comedor en un Centro Rural Agrupado con el que estamos 

trabajando en la Fase IV. Además, en otros proyectos de CERAI, otro de los cocineros 

formados en este curso es parte de un equipo consultor que hará un estudio de viabilidad 

de los menús escolares para justificar que con una partida alimentaria de 1,50 € se puede 

dar de comer en las escuelas bajo los principios de sostenibilidad.  

Por otro lado, los CEFIRES (CTEM y Torrent) continúan pidiéndonos formación en 

soberanía alimentaria y ecofeminismos, como se puede ver en la ejecución de las fases 

III y IV del proyecto. 
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c) R4: gracias en parte al proyecto, el grupo de Compra Pública del CALM se ha constituido 

como una red fuerte que hace incidencia política dentro del Ayuntamiento. Y gracias a la 

formación a técnicos de la administración en Godella, se han generado sinergias con la 

Red de Ciudades por la Agroecología que ha formado un grupo de Compra Pública.  

En cuanto a la actividad que ha aportado más valor añadido al proyecto, manifiesta que 

serían por orden: 

• A.4.2. El Consejo Alimentario está generando una buena red de organizaciones por 

la Soberanía Alimentaria. 

• A.3.2 Los cursos del CEFIRE son fantásticos amplificadores. 

• A.1.1 y A.2.2. Las formaciones a alumnado han hecho que conozcan el territorio y 

que trabajen desde el huerto. 

• A.3.3 Los materiales generados han tenido una acogida muy buena. Uno de ellos se 

presenta ahora al Pleno Municipal de Valencia junto con una instrucción. 

Manifiesta que quitaría la actividad relativa a los Consejos Alimentarios Escolares ya que no 

considera que perduren una vez finalizado el proyecto. 

Considera que las actividades realizadas son suficientes para alcanzar los resultados de la 

MML ya que se planificó muy bien el proyecto desde los inicios para que las actividades 

fueran una herramienta para lograr resultados y a su vez objetivos. Tratamos de trabajar 

siempre desde una lógica vertical (Actividades→ Resultados>Objetivo Específico>Objetivo 

General) y nuestra experiencia en la temática y la continuidad del trabajo en comedores 

escolares nos hace prever bastante bien los movimientos. Por ejemplo, sabíamos que 

necesitábamos a más cocineras formadas como agentes multiplicadores porque en la Fase I 

detectamos este gap.  

Considera que con los resultados obtenidos con la ejecución del proyecto se ha conseguido 

el OE de “Realizado un proceso de transición hacia comedores sostenibles…”. Durante el 

trabajo en los colegios, después de formar a la comunidad educativa, los CEIPS municipales 

constituyeron un Consejo Alimentario Escolar en el que se hablaba de la calidad y 

sostenibilidad de la alimentación. Esto fue un logro. Pero el matiz viene dado porque la 

Regidoria d' Educació sacó unos pliegos de condiciones donde no se primaba el producto 

local y ecológico y ahí las comunidades educativas poco podían hacer para modificar un 

pliego. Por eso nuestro trabajo fue sacar una guía de orientaciones.  

Y en los colegios del R2, el trabajo con los CEIP’S Campanar y Benimámet, fue mucho más 

fructífero ya que la empresa de restauración fue mucho más receptiva a los cambios en el 

menú y accedió a comprar productos de la huerta de la Partida de Dalt. Sin embargo, en el 

CEIP Àusias March se complicaron un poco las cosas para hacer ese proceso de transición 

ya que se preveía que se iba a construir una cocina propia en el colegio (a partir de la cual 

tendríamos mucho más margen de maniobra) pero nunca se llegó a ejecutar esa obra. En 

este caso, la empresa de restauración que traía la comida transportada en formato catering 
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no quiso participar en el proyecto y la transición no fue posible, aunque lo que se consiguió 

fue la concienciación por parte de la comunidad educativa sobre la necesidad del cambio de 

modelo.  

Manifiesta que no añadiría ningún otro resultado, sino que quitaría en todo caso, o haría 2 

proyectos ya que 2 resultados con coles de este calibre son muchos. Tampoco añadiría 

ninguna otra actividad. 

En cuanto a los factores que han contribuido o dificultado el cumplimiento de los 

mencionados objetivos, considera: 

- Contribuido: la disponibilidad de algunos equipos directivos. 

- Dificultado: la falta de disponibilidad de algunos equipos directivos. Ha habido 2 centros 

muy difíciles de gestionar. 

La técnica responsable del proyecto manifiesta que se han alcanzado otros logros no 

previstos, como generar una guía que se va a subir al Pleno del Ayuntamiento junto a una 

instrucción de compra pública, y ahí es cuando podremos de verdad cumplir no con la 

“transición a comedores escolares” sino con la ejecución real. Por eso es tan importante que 

la EpD vaya acompañada de un resultado de incidencia política ya que sin ese resultado 

trabajamos sólo abajo y no cambiamos nada arriba. Eso y el trabajo de formación con 

técnicos de la administración es imprescindible. 

Manifiesta que los factores externos con los que se han encontrado que hayan influido 

positivamente en el proyecto, han sido la disponibilidad del profesorado y el auge del 

discurso de la sostenibilidad alimentaria. Y que hayan influido negativamente en el 

proyecto, manifiesta que se han encontrado con una Regidoria de Educación poco receptiva 

en las dos legislaturas, y que ahora empezamos a ver visos de resultados.  

 

En cuanto a algún riesgo importante que haya puesto en peligro la ejecución del proyecto, 

considera que ha sido la Regidoria de Educación. 

 

Por último, la posibilitante de éxito considera que ha sido el trabajo con organizaciones 

compañeras como Justicia Alimentaria. Imprescindible nuestro compañerismo para 

conseguir objetivos comunes.  

En cuanto a la participación del ALUMNADO R1, hay que distinguir al alumnado de los 3 

centros municipales: Santiago Grisolía, Fernando de los Ríos y Benimaclet: 

Santiago Grisolía 

El 90% del alumnado de 5ºB y 6ºA del colegio municipal Santiago Grisolía considera que las 

respuestas correctas son que “El agricultor y la agricultora hacen un trabajo muy costoso 

para producir alimentos sanos”, y que “Es muy importante comer alimentos sanos para 

nosotros/as y también para el planeta (que procedan de una agricultura que respete a las 

personas y al medio ambiente)”.  
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El 100% del alumnado de 5ºB y 6ºA manifiesta que la “Soberanía alimentaria” es “El derecho 

que tenemos todas las personas a decidir una alimentación sana para las personas y sana 

para el planeta”, marcando la opción correcta. 

El 90% del alumnado de 5ºB y 6ºA considera que la respuesta correcta es que “Los 

alimentos que vienen de cerca contaminan MENOS”. 

El 90% del alumnado de 5ºB y 6ºA, manifiesta que después de la formación va a “Comer 

más sano y variado” y a “Comer verduras de temporada porque son más sanas y mejor para 

el medio ambiente”. Unas 3 o 4 personas manifiestan que “No quiero hacer ningún cambio 

en mi alimentación”. 

Al enunciado “Después de la formación, me gustaría que en el comedor…” el 90% del 

alumnado de 5ºB y 6ºA manifiesta: “Comiéramos alimentos frescos y de temporada” y 

“Comiéramos alimentos sin pesticidas”. Unas 3 o 4 personas manifiestan que “No tener que 

comer en el comedor”. 

Por último, lo que más les ha gustado y algo de lo que han aprendido en la formación, 

consideran que ha sido: 

• He aprendido a comer frutas de temporada. Lo que más me ha gustado ha sido 

plantar las plantas. 

• Lo que más me ha gustado ha sido aprender de dónde viene la comida. He 

aprendido que la comida puede tener pesticidas y que son malos para el organismo. 

• A mí me ha gustado regar el huerto. Seguro que cambio la alimentación con esto. 

• He aprendido que hay que cuidar el medio ambiente y que hay que comer sano. 

• Cuidar bien las plantas. Es mejor comer comida de cerca (contamina menos). 

• Sería justo que a los agricultores les pagaran más de lo que les pagan. 

• Hemos aprendido la importancia de las plantas y los alimentos. 

• He aprendido que las verduras que vienen de lejos contaminan mucho. 

• Me gustaría que cambiasen la comida del comedor para que sea muy sana. 

• He aprendido mucho más sobre la alimentación, y que los vegetales naturales son 

mejores que los de los supermercados. 

• Hay que comer sano para tener un cuerpo sano. Comida saludable, cuerpos 

saludables. 

• La comida contiene cosas que no sabemos que las comemos. 
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• Me ha gustado que nos expliquen de la comida lo que es bueno y lo que es malo 

para nosotros y para el planeta. 

• Muchos de los alimentos que comemos son muy malos. Deberíamos cuidar más 

nuestra alimentación. Tenemos que mirar los envases de nuestra comida (muy 

importante). 

Fernando de los Ríos 

El 90% del alumnado de 5º del colegio municipal Fernando de los Ríos considera que las 

respuestas correctas son que “El agricultor y la agricultora hacen un trabajo muy costoso 

para producir alimentos sanos”, y que “Es muy importante comer alimentos sanos para 

nosotros/as y también para el planeta (que procedan de una agricultura que respete a las 

personas y al medio ambiente)”.  

El 100% del alumnado de 5º manifiesta que la “Soberanía alimentaria” es “El derecho que 

tenemos todas las personas a decidir una alimentación sana para las personas y sana para 

el planeta”, marcando la opción correcta. 

 

El 90% del alumnado de 5º considera que la respuesta correcta es que “Los alimentos que 

vienen de cerca contaminan MENOS”. 

El 90% del alumnado de 5º, manifiesta que después de la formación va a “Comer más sano 

y variado” y a “Comer verduras de temporada porque son más sanas y mejor para el medio 

ambiente”. 2 personas (de un total de 22) manifiestan que “No quiero hacer ningún cambio 

en mi alimentación”. 

Al enunciado “Después de la formación, me gustaría que en el comedor…” el 90% del 

alumnado de 5º manifiesta: “Comiéramos alimentos frescos y de temporada” y “Comiéramos 

alimentos sin pesticidas”.  

Por último, lo que más les ha gustado y algo de lo que han aprendido en la formación, 

consideran que ha sido: 

• Cuidar más el planeta, mi cuerpo y los alimentos. 
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• No comer mal y cuidar el medio ambiente. 

• Lo que más me ha gustado ha sido lo que he aprendido de los alimentos. 

• Comer sano. Evitar comer cosas malas. Comer cada día frutas y verduras. 

• Que hay que comer cosas saludables. 

• Que hay que saber alimentarse saludablemente para crecer sanos. Que hay que 

comer fruta en temporada. 

• Que no hay que contaminar el planeta. 

• Todo lo de clasificar las plantas. 

• Me han enseñado lo que aportan algunos alimentos. Me han gustado los juegos. Me 

han enseñado a comer saludable y me han enseñado las vitaminas. 

• La importancia que tiene las frutas. 

Benimaclet 

El 90% del alumnado de 5ºA y 6ºA del colegio municipal Benimaclet considera que las 

respuestas correctas son que “El agricultor y la agricultora hacen un trabajo muy costoso 

para producir alimentos sanos”, y que “Es muy importante comer alimentos sanos para 

nosotros/as y también para el planeta (que procedan de una agricultura que respete a las 

personas y al medio ambiente)”.  

El 90% del alumnado de 5ºA y 6ºA manifiesta que la “Soberanía alimentaria” es “El derecho 

que tenemos todas las personas a decidir una alimentación sana para las personas y sana 

para el planeta”, marcando la opción correcta. Unas 2 o 3 personas manifiestan que es 

“Comer mucho y “llenar la pancha” de alimentos”, y “Decidir si queremos comer muchas 

chuches o no”. 

El 90% del alumnado de 5ºA y 6ºA considera que la respuesta correcta es que “Los 

alimentos que vienen de cerca contaminan MENOS”. 

El 90% del alumnado de 5ºA y 6ºA manifiesta que después de la formación va a “Comer 

más sano y variado” y a “Comer verduras de temporada porque son más sanas y mejor para 

el medio ambiente”. 5 personas (de un total de 40) manifiestan que “No quiero hacer ningún 

cambio en mi alimentación”. 

Al enunciado “Después de la formación, me gustaría que en el comedor…” el 90% del 

alumnado de 5ºA y 6ºA manifiesta: “Comiéramos alimentos frescos y de temporada” y 

“Comiéramos alimentos sin pesticidas”.  
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Por último, lo que más les ha gustado y algo de lo que han aprendido en la formación, 

consideran que ha sido: 

• He aprendido a comer sano. 

• He aprendido que hay que comer verduras porque son sanas y también los tipos que 

hay, países, hojas, … 

• Que hay que comer mucha fruta y verdura. 

• Lo que más me ha gustado es que he aprendido más de alimentación, y también que 

he aprendido a valorar más la comida. 

• Que los alimentos frescos son más saludables y es mejor para la salud. 

• Que hay que variar y comer muy sano y poca comida con aditivos. 

• He conocido nuevas plantas. 

• He aprendido cómo se utilizan los cultivos. 

• Que hay que comer de todo. 

• Hay que cuidar a las plantas y a los animales, y hay que cuidarnos para estar sanos 

y fuertes. 

• Que es mejor comprar alimentos que vienen de España o de cerca, y que comamos 

cosas sin pesticidas. 

• Lo que más me ha gustado es aprender un poco de la agricultura, de dónde vienen, 

cómo se cultiva, cómo crecen, de qué manera lo cuidan, … 

En cuanto a la participación del PERSONAL DE COCINA R1:  

Cuestionario Pre-Test  

A la pregunta ¿Qué sabes de protocolos de reciclaje en una cocina?, el 33% del personal de 

cocina manifiesta saber “más-menos” de estos protocolos, aunque señalan: 

 

• Reciclar cartón. 

• Como hay huerta en el cole se recoge las cáscaras de fruta para compostaje. 

• Nada, excepto separar para compost. 

• Empresa reciclamos los recipientes y cumplir con la separación y reciclaje en todos 

los centros (IRCO en el CM Fernando de los Ríos). 
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• Aprovechar el tiempo lo mejor posible. 

• Aprovechamiento máximo de las materias primas para no tirar productos (ITS del CM 

Santiago Grisolía). 

 

 
 

El 50% del personal de cocina manifiesta que ha hecho una valoración del funcionamiento 

de la cocina con su empresa. Y en cuanto a cómo lo han hecho, manifiestan: 

• En reuniones con otros cocineros. 

• Cada cocina se adecúa a sus condiciones. 

• Tenemos reuniones de equipo donde tratamos el día a día y cómo mejorar. 
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El 50% manifiesta que han hecho una valoración de fichas técnicas de los menús. 

 

 

 
 

Solamente el 17% del personal de cocina (ITS del CM Santiago Grisolía) manifiesta saber 

“más-menos” de cocina con alimentos de temporada (“Se trata de adaptar los menús para 

aprovechar los productos de temporada y que sean los más frescos posible”), aunque el 

resto señala: 

• Se trata de adaptar los menús para ser más frescos. 

• Nos adecuamos a productos de temporada en todos los menús de cada mes. 

• Lo que hago en mi casa y veo en el trabajo. 

• En el centro de cocina con alimentos de temporada. 

• Que hay que utilizarlos en temporada. 
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El 83% del personal de cocina manifiesta saber “más bien poco” de cocina con alimentos 

ecológicos, aunque ya van introduciendo diferentes productos ecológicos en sus cocinas: 

• Que son más saludables y naturales. 

• Introducimos desde hace 3 años muchos productos ecológicos: legumbres, pastas, 

verduras, frutas (el 17% restante, Empresa IRCO del CM Fernando de los Ríos). 

• Utilizamos algunos como la pasta ecológica en la cocina. 

 
 

Por último, el 50% manifiesta que tiene un espacio conformado donde poder intercambiar 

percepciones sobre el espacio del comedor. Y en cuanto a quién forma parte y cómo se 

participa, manifiestan: 

• Reuniones de equipo (empresa, directora…). 

• Reuniones en donde estamos tanto la empresa como los trabajadores. 

• En cada centro hacemos reuniones con el colegio y consejo de comedor, cursos de 

cocina y de salud alimenticia, de dietética y nutrición saludable. 
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Cuestionario Post-Test 

El 80% del personal de cocina manifiesta que le ha resultado “muy” satisfactorio el Taller, y 

el restante 20% manifiesta que “bastante”. 

 

Después de haber asistido al Taller, el 100% considera que su interés hacia la cocina 

sostenible “ha aumentado”. 

 

En la LdB, el 17% del personal de cocina (ITS del CM Santiago Grisolía) manifestó que 

sabía “más-menos” de cocina con alimentos de temporada. En la evaluación, el 100% del 

personal de cocina considera que el taller le ha proporcionado conocimientos para mejorar 

la organización y manipulación de las verduras frescas, de temporada, etc., habiendo un 

incremento de 83 puntos porcentuales. 
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En este sentido, después del taller, el 100% manifiesta que va a introducir cambios para 

servir en las comidas verduras de temporada. 

 

El 100% del personal de cocina manifiesta que las técnicas sobre cocina saludable han sido 

“muy interesantes y novedosas”. 

 

En cuanto a comentarios, manifiestan: 

• Deseo más formación. 

• Aprendizaje práctico adaptado a la realidad del cole. 

En cuanto a la participación del AMPA R1, se realizaron 2 Talleres, uno de cocina y el otro 

con un médico sobre nutrición, salud, … 

Al Cuestionario Pre-Test responden las AMPAS de los 3 Centros Municipales: 

CM Santiago Grisolía: 

El AMPA considera que sus conocimientos sobre una visión crítica hacia el sistema 

alimentario global son “medios”, con una valoración promedia de 5,6 sobre un valor máximo 

de 10 (resaltar un valor de 2 y otro de 4). 

 

Manifiesta que su interés hacia la alimentación/cocina sostenible es “alta”, con un valor 

promedio de 7,8. 
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A la cuestión: “Responda con sinceridad, ¿se ha planteado hacer cambios en su vida para 

caminar hacia una alimentación sostenible?”, el 90% manifiesta que sí se los ha planteado. 

 

 
 

Por último, en cuanto a comentarios, manifiestan: 

• Espero aprender de esta orientación. 

• Navego entre varias dietas en casa…y me interesa conocer más sobre la relación 

dieta-salud. 

• Me parecen imprescindibles estos cursos para que tomen conciencia que es 

necesario este cambio. 

CM Fernando de los Ríos: 

El AMPA considera que sus conocimientos sobre una visión crítica hacia el sistema 

alimentario global son “medios”, con una valoración promedia de 5,2 sobre un valor máximo 

de 10 (resaltar un valor de 3 y otro de 4). 

Manifiesta que su interés hacia la alimentación/cocina sostenible es “alto”, con un valor 

promedio de 7,8. 

A la cuestión: “Responda con sinceridad, ¿se ha planteado hacer cambios en su vida para 

caminar hacia una alimentación sostenible?”, el 40% manifiesta que sí se los ha planteado. 
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Por último, en cuanto a comentarios, manifiestan: 

 

• Tema importantísimo, nosotros somos los responsables de que nuestros descendientes 

sean personas implicadas y conscientes de que es un derecho tener una alimentación 

sana y cuidar a nuestro planeta. 

CM Benimaclet: 

El AMPA considera que sus conocimientos sobre una visión crítica hacia el sistema 

alimentario global son “medios”, con una valoración promedia de 5,4 sobre un valor máximo 

de 10 (resaltar tres valores de 1). 

Manifiesta que su interés hacia la alimentación/cocina sostenible es “alto”, con un valor 

promedio de 8,3. 

A la cuestión: “Responda con sinceridad, ¿se ha planteado hacer cambios en su vida para 

caminar hacia una alimentación sostenible?”, el 86% manifiesta que sí se los ha planteado. 

 

 
 

Al Cuestionario Post-Test responden las AMPAS de los 3 Centros Municipales: 

CM Santiago Grisolía: 

El 82% del AMPA manifiesta que le ha resultado “muy” satisfactorio el Taller, y al restante 

18% “bastante”. 

 



Propuesta Técnico Económica Informe Evaluación Proyecto: “La sostenibilitat al plat Fase II transitant cap a menjadors 

escolars sostenibles que posen la vida al centre”. Nº Expediente: SOLEDP/2017/0027 

 

39 
 

En la LdB, el AMPA manifestó un “alto” grado de interés, con un valor promedio de 7,8 sobre 

un valor máximo de 10. Y después de haber asistido al Taller, el 100% considera que su 

interés hacia la cocina/alimentación sostenible” ha aumentado”. 

 

En la LdB, el AMPA consideró que sus conocimientos sobre una visión crítica hacia el 

sistema alimentario global eran “medios”, con una valoración promedia de 5,6. Y después 

del taller, el 94% considera que “ha aumentado” la visión crítica hacia la alimentación 

sostenible. 

 

El 67% del AMPA considera que el taller le ha proporcionado conocimientos para aplicar 

nuevas técnicas culinarias, y el 33% restante manifiesta que “bastantes”. 
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En la LdB el 90% del AMPA manifestó que se había planteado hacer cambios en su vida 

para caminar hacia una alimentación sostenible. Después del taller, el 100% manifiesta 

tener la intención de hacer algún cambio en los hábitos de la alimentación en su familia, 

habiendo un incremento del 10%. Y en cuanto a cuál/es son esos cambios, manifiestan: 

• Cereales y pasta integral, y alimentos de temporada. 

• Cocinar más saludable, y comprar productos de proximidad y de temporada. 

• Comer más legumbres y reducir el consumo de proteína animal. 

• Comprar más productos frescos y ecológicos. 

• Comer más sano. 

• Consumir menos azúcares. 

• No dejar el empeño de educar el paladar de los pequeños, introducir más verde, más 

legumbres, comprar más a pequeños agricultores. 

• Trataré cambiar a ecológicos. 

• Utilizar más productos en crudo. 

• Intentar comprar a nivel local. 

 

Por último, en cuanto a comentarios, manifiestan: 

• Obligatorio realizar estas clases magistrales todos los años. 

• Información muy interesante y fundamentada. Sería necesario que acudieran a la charla 

más padres menos concienciados. 

• He visto un poco corta la parte participativa, me hubiera gustado un poco más. 
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• Algún juego para mantener a los niños atentos. Hablar algo más de recetas. 

CM Fernando de los Ríos: 

El 67% del AMPA manifiesta que le ha resultado “muy” satisfactorio el Taller, y al restante 

33% “bastante”. 

 

En la LdB, el AMPA manifestó un “alto” grado de interés, con un valor promedio de 7,8 sobre 

un valor máximo de 10. Y después de haber asistido al Taller, el 100% considera que su 

interés hacia la cocina/alimentación sostenible” ha aumentado”. 

 

En la LdB, el AMPA consideró que sus conocimientos sobre una visión crítica hacia el 

sistema alimentario global eran “medios”, con una valoración promedia de 5,2. Y después 

del taller, el 100% considera que “ha aumentado” la visión crítica hacia la alimentación 

sostenible. 
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En la LdB el 40% del AMPA manifestó que se había planteado hacer cambios en su vida 

para caminar hacia una alimentación sostenible. Después del taller, el 100% manifiesta 

tener la intención de hacer algún cambio en los hábitos de la alimentación en su familia, 

habiendo un incremento del 60%. Y en cuanto a cuál/es son esos cambios, manifiestan: 

• Comprar más productos frescos y ecológicos. 

• Llevo tiempo intentando pero encuentro oposición en casa muy fuerte, y acabo 

cediendo. 

• Intentar comprar productos ecológicos e integrales. 

• Suprimir tanta cantidad de carne y aumentar legumbres y productos integrales. 

• Cocinar recetas aprendidas y utilizar productos ecológicos y frescos (más verde). 

• Introducir más verduras. 

 

 

 

CM Benimaclet: 

El 79% del AMPA manifiesta que le ha resultado “muy” satisfactorio el Taller, y al restante 

21% “bastante”. 
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En la LdB, el AMPA manifestó un “alto” grado de interés, con un valor promedio de 8,3 sobre 

un valor máximo de 10. Y después de haber asistido al Taller, el 86% considera que su 

interés hacia la cocina/alimentación sostenible” ha aumentado”. 

 

En la LdB, el AMPA consideró que sus conocimientos sobre una visión crítica hacia el 

sistema alimentario global eran “medios”, con una valoración promedia de 5,4. Y después 

del taller, el 90% considera que “ha aumentado” la visión crítica hacia la alimentación 

sostenible. 

 

En la LdB el 86% del AMPA manifestó que se había planteado hacer cambios en su vida 

para caminar hacia una alimentación sostenible. Después del taller, el 100% manifiesta 

tener la intención de hacer algún cambio en los hábitos de la alimentación en su familia, 

habiendo un incremento del 14%. Y en cuanto a cuál/es son esos cambios, manifiestan: 

• Comprar productos ecológicos y de temporada. 

• Mejorar la dieta diaria. 

• Cambiar la pasta y pan blanco a integral.  
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• Cocinar más. Comprar menos procesado. 

• Comprar más productos sostenibles. 

• Aumentar cereales. 

• Comprar de manera distinta. 

• Más legumbres. 

• Comprar menos queso. También añadir una fruta en el desayuno. 

• Cocinar más recetas y con los niños. 

• Añadir más verduras a mis comidas. 

• Experimentar más con verduras crudas. 

• Comprar más productos frescos, ecológicos, de temporada. Buscar más de comprar al 

agricultor. 

 

 
 

Por último, en cuanto a algunos comentarios, manifiestan: 

• Mucho miedo a la comida actual. 

• Me gustaría que hubiera otra sesión porque ha sido muy interesante y se han quedado 
muchos temas en el tintero. 

• Aprovechar el huerto del cole para coger alguna verdura… 

• Aprender en algún curso lo más básico para empezar a hacer recetas. Taller práctico en 
cocina. 
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En cuanto a la participación de MONITORES/AS DE COMEDOR R1: 

CM Santiago Grisolía 

En la LdB, el 90% de las monitoras de comedor manifestó que le gustaría participar en un 

curso de Cocina Saludable. En la evaluación, el 60% de monitores/as de comedor 

manifiesta que le ha resultado “bastante” satisfactorio el Taller, y al restante 40% “muy” 

satisfactorio. 

 

Después de haber asistido al Taller, el 100% considera que su interés hacia promover la 

educación en alimentación sostenible “ha aumentado”. 

 

En la LdB, en el momento de las comidas, el 85% manifestó que estimulaban de alguna 

manera a las niñas/os para que coman más verduras En la evaluación, el 100% considera 

que el taller le ha proporcionado conocimientos para mejorar su función de monitora y 

estimular a las/os niñas/os a que coman mejor, por lo que ha habido un incremento de 15 

puntos porcentuales. 
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Después del taller, el 75% de monitores/as de comedor va a introducir cambios en su 

trabajo. 

 

El 60% manifiesta que la información que han recibido por parte de CERAI les ha parecido 

“muy interesante”, y el 40% restante manifiesta que “interesante pero poco aplicable”. 
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Por último, en cuanto a APRENDIZAJES, manifiestan, entre otros: 

• Comer más sano. 

• Tema de conciencia de los problemas en la producción a gran escala. 

• Conocimiento de otras alternativas en la alimentación más saludables, que aportan más 

nutrientes y tienen menos impacto medioambiental. 

• Información aunque no lo he puesto en práctica. 

• Concienciación en la importancia de productos ecológicos. 

CM Fernando de los Ríos 

En la LdB, el 90% de las monitoras de comedor manifestó que le gustaría participar en un 

curso de Cocina Saludable. En la evaluación, el 100% de monitores/as de comedor 

manifiesta que le ha resultado “muy” satisfactorio el Taller. 

 

Después de haber asistido al Taller, el 100% considera que su interés hacia promover la 

educación en alimentación sostenible “ha aumentado”. 
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En la LdB, en el momento de las comidas, el 85% manifestó que estimulaban de alguna 

manera a las niñas/os para que coman más verduras En la evaluación, el 100% considera 

que el taller le ha proporcionado conocimientos para mejorar su función de monitora y 

estimular a las/os niñas/os a que coman mejor, por lo que ha habido un incremento de 15 

puntos porcentuales. 

 

Después del taller, el 75% de monitores/as de comedor va a introducir cambios en su 

trabajo. 

 

El 100% manifiesta que la información que han recibido por parte de CERAI les ha parecido 

“muy interesante”. 
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En cuanto a algún comentario para mejorar el Curso, manifiestan: “más formación”. 

Por último, en cuanto a APRENDIZAJES, manifiestan, entre otros: 

• Conocer mejor los alimentos que consumimos. 

• Concienciación sobre el consumo excesivo de carne. 

• Más información, y otra visión diferente de la alimentación. Valorar la comida y ajustarla a 

las necesidades reales. 

• Hábitos saludables, conciencia de lo conveniente que es comer sano, y mejorar la 

compra. 

En cuanto a la participación de PROFESORADO R2: 

CEIP Campanar 

En la LdB, el 10% del profesorado manifestó conocer el término Soberanía Alimentaria. En 

el momento de la evaluación, el 100% conoce este término, definiendo la soberanía 

alimentaria como “un derecho de los pueblos según la Vía Campesina”, por lo que ha habido 

un incremento del 90%. 

 

El 100% del profesorado considera que el actual modelo de producción y distribución de 

alimentos es “injusto porque mantiene a gran parte de la población sin el derecho a 

consumir y producir alimentos nutritivos y culturalmente adecuados”. 

En cuanto a la dinámica/taller que saben realizar vinculando sus clases a diferentes ítems, 

manifiestan: 

- huerto escolar: 

• Las hortalizas de temporada. 

• Test germinados (3 personas). 
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• Alimentos kilométricos. 

• Un mandala con la ensalada (2 personas). 

- soberanía alimentaria: 

• Mapa pesado (2 personas). 

• Mapa alimentos kilométricos. 

• Misteriosa publicidad. 

• El molinete (2 personas). 

• Campesinos por el mundo. 

- ecofeminismos:  

• Vídeos Yayo Herrero (5 personas). 

• Reloj 24 horas (2 personas). 

Por último, manifiestan que están muy interesadas/os en la soberanía alimentaria como 

práctica en su vida, con una valoración promedio de 8,4 sobre un valor máximo de 10. 

CEIP Benimàmet 

En la LdB, el 24% del profesorado manifestó conocer el término Soberanía Alimentaria. En 

el momento de la evaluación, el 100% conoce este término, definiendo la soberanía 

alimentaria como “un derecho de los pueblos según la Vía Campesina”, por lo que ha habido 

un incremento del 76%. 
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El 100% del profesorado considera que el actual modelo de producción y distribución de 

alimentos es “injusto porque mantiene a gran parte de la población sin el derecho a 

consumir y producir alimentos nutritivos y culturalmente adecuados”. 

 

En cuanto a la dinámica/taller que saben realizar vinculando sus clases a diferentes ítems, 

manifiestan: 

- huerto escolar: 

• Las coles en mi cole (2 personas). 

• Semillero (3 personas). 

• Tierra alcalina. 

• Germinados. 

• Planificar huerto. 

- soberanía alimentaria: 

• Mapa pesado (3 personas). 

• Las coles en mi cole. 

• Rap soberano. 

• Maleta pedagógica. 

- ecofeminismos:  

• Actividades que dañan la vida (2 personas). 

• Tarjetas. 
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• Trabajos ecofeministas. 

• Actividades remuneradas. 

• Yayo (3 personas). 

Por último, el 100% manifiesta que está muy interesada/o en la soberanía alimentaria como 

práctica en su vida, con una valoración promedio de 10 sobre un valor máximo de 10. 

CEIP Àusias March (Alboraya) 

El 100% conoce este término, definiendo la soberanía alimentaria como “un derecho de los 

pueblos según la Vía Campesina”. 

 

 

El 100% del profesorado considera que el actual modelo de producción y distribución de 

alimentos es “injusto porque mantiene a gran parte de la población sin el derecho a 

consumir y producir alimentos nutritivos y culturalmente adecuados”. 
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En cuanto a la dinámica/taller que saben realizar vinculando sus clases a diferentes ítems, 

manifiestan: 

- huerto escolar: 

• Arco de San Martín de los colores (frutas y verduras). 

• Medir huerto y plantar. 

• Cuento de Garbancito y plantar coles. 

• Salir todos a la huerta para observación de tipos de tomates, verduras, etc. 

• Plantación y seguimiento (3 personas). 

• Proceso alternativo a los pesticidas. 

• Relacionar cada alimento con la época del año (2 personas). 

- soberanía alimentaria: 

• Juego de las máscaras y los mapas. 

• Salida a la huerta. 

• Teatros, videos, charlas, diálogos, juegos, … 

• De dónde viene lo que comemos. 

- ecofeminismos:  

• Taller Yayo (4 personas). 

• El día de la mujer rural, una actividad a nivel de centro. 

• Videos, diálogos. 

• Importancia de la mujer en todos los aspectos vitales. 

Por último, casi el 100% manifiesta que está muy interesada/o en la soberanía alimentaria 

como práctica en su vida, con una valoración promedio de 9,3 sobre un valor máximo de 10. 

En cuanto a la participación del ALUMNADO CEIPS NUEVOS R2: 

CEIP Alboraia 

En la LdB, a la pregunta de ¿Cuántas veces has ido a la huerta de Valencia?, el 32% 

manifestó que “ninguna”, otro 32% NS/NC, y un 23% “3 veces”, como datos destacables. A 
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la finalización del proyecto, en el momento de la evaluación, el 27% manifiesta que ha ido 

“más de 3 veces”, el 24% “una vez”, y el 16% “muchas”.  

En conclusión, hay una gran disminución del alumnado que manifiesta que “Ninguna” (del 

32% en la LdB al 11% en la evaluación) o que “NS/NC” (del 32% en la LdB al 6% en la 

evaluación), y un aumento del alumnado que ha ido a la huerta. 

 

En la LdB, en cuanto a las respuestas que el alumnado consideró correctas, fueron:  

- Las verduras ecológicas son las que llevan productos tóxicos: el 9%, y en la evaluación, 

el 7%. 

- Las verduras ecológicas son las que NO llevan productos tóxicos: el 91%, y en la 

evaluación el 93%, habiendo un incremento de 2 puntos porcentuales. 

- Las verduras que se cultivan cerca contaminan más: el 36%, y en la evaluación el 

46,2%. 

- Las verduras que se cultivan lejos contaminan más: el 27%, y en la evaluación el 

57,7%, habiendo un incremento de más de 30 puntos porcentuales. 

- En los campos de cultivo agroecológico hay más bichitos en el huerto: el 64%, y en la 

evaluación el 77%, habiendo un incremento de 13 puntos porcentuales. 

- En los campos de cultivo agroecológico hay menos bichitos en el huerto: el 41%, y en la 

evaluación el 31%. 

- La huerta que rodea Valencia produce verduras todo el año: el 68%, y en la 

evaluación el 80,8%, habiendo un incremento de más de 12 puntos porcentuales. 
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- La huerta que rodea Valencia sólo produce verduras en verano: Tanto en la LdB como 

en la evaluación, el 23%. 

- Los agricultores (hombres) trabajan tanto como las agricultoras (mujeres): el 83%, y en 

la evaluación el 95%, habiendo un incremento de 12 puntos porcentuales. 

 

En resumen, en todas las frases correctas se ha dado un incremento que varía entre los 2 y 

los 30 puntos porcentuales, por lo que se ha dado un incremento de conocimientos en el 

alumnado. 

 

En la LdB, a la pregunta qué conocen de la huerta de Valencia, el 33% manifestó que 

NS/NC. Sin embargo, a la finalización del proyecto, una mayoría, el 76% manifiesta que 

conoce la huerta de Valencia, señalando: “que es muy grande”, “hay muchas verduras”, “las 

verduras, las frutas…”, “que es muy buena”, “que cultivan los productos sin pesticidas”, “los 

cultivos”, “que suele ser ecológica”. 

  

 
 

En la LdB, el 34% del alumnado manifestó que “nunca” había plantado alguna verdura, el 

29% “de 2 a 3 veces”, el 20% “1 vez”, y el restante 17% “más de 10”. En la evaluación, el 

40% manifiesta que “ninguna”, el 20% “más de 3 veces”, el 10% “muchas”, otro 10% “3 

veces”, el 8% “una vez”. Por tanto, no se aprecia demasiados cambios en el alumnado. 
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Por último, manifiestan que las cosas que han aprendido y que les ha gustado más, han 

sido: 

• Que hay un ciclo entre los bichos, por ejemplo las mariquitas se comen los pulgones. 

• Los juegos. 

• Me ha gustado todo y he aprendido que hay que ayudar más al medio ambiente. 

• He aprendido que es mejor no usar químicos para las plantas. 

• Que hay que tener el medio ambiente en equilibrio. 

• Que no hay que comer verduras con pesticidas. 

• Que no hay que contaminar. 

• Que sé muchas cosas de las verduras. 

• He aprendido que hay que comer los alimentos de aquí. 

• La cadena trófica. 

• Dar una vuelta por la huerta. 

CEIP Benimàmet 

En la LdB, a la pregunta de ¿Cuántas veces has ido a la huerta de Valencia?, el 54% 

manifestó que “ninguna”, el 23% “2 veces”, el 15% “muchas”, y un 8% “3 veces”. A la 

finalización del proyecto, en el momento de la evaluación, el 56% manifiesta que ha ido “una 

vez”, el 16% “muchas”, el 8% “3 veces” y el otro 8% “ninguna”.  

En conclusión, hay una gran disminución del alumnado que manifiesta que “Ninguna” (del 

54% en la LdB al 8% en la evaluación), y un aumento del alumnado que ha ido a la huerta 

“al menos una vez” (el 56% del alumnado). 
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En la LdB, en cuanto a las respuestas que el alumnado consideró correctas, fueron:  

- Las verduras ecológicas son las que llevan productos tóxicos: el 8%, y en la evaluación, 

el 12%. 

- Las verduras ecológicas son las que NO llevan productos tóxicos: el 85%, y en la 

evaluación el 84%, por lo que no hay cambios significativos. 

- Las verduras que se cultivan cerca contaminan más: el 15%, y en la evaluación el 8%. 

- Las verduras que se cultivan lejos contaminan más: el 77%, y en la evaluación el 

84%, habiendo un incremento de 7 puntos porcentuales. 

- En los campos de cultivo agroecológico hay más bichitos en el huerto: el 38%, y 

en la evaluación el 64%, habiendo un incremento de 26 puntos porcentuales. 

- En los campos de cultivo agroecológico hay menos bichitos en el huerto: el 38%, y en la 

evaluación el 36%. 

- La huerta que rodea Valencia produce verduras todo el año: el 54%, y en la 

evaluación el 64%, habiendo un incremento de 10 puntos porcentuales. 

- La huerta que rodea Valencia sólo produce verduras en verano: el 31%, y en la 

evaluación el 24%. 

- Los agricultores (hombres) trabajan tanto como las agricultoras (mujeres): el 

84,6%, y en la evaluación el 80%, por lo que no hay cambios significativos. 

En resumen, en casi todas las frases correctas se ha dado un incremento que varía entre los 

7 y los 26 puntos porcentuales, por lo que se ha dado un incremento de conocimientos en el 

alumnado. 

 

En la LdB, a la pregunta qué conocen de la huerta de Valencia, el 80% manifestó que sí la 

conocía. Y a la finalización del proyecto, una mayoría, el 88% manifiesta que conoce la 

huerta de Valencia, señalando: “que las verduras de invierno crecen en verano”, “que todo 

es natural y sin cosas malas”, y “muchas variedades de frutas, verduras y hortalizas”, por lo 

que ha habido un incremento de 8 puntos porcentuales. 
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En la LdB, el 38% del alumnado manifestó que “nunca” había plantado alguna verdura, el 

23% “de 2 a 3 veces”, el 23% “1 vez”, y el restante 16% “más de 10”. En la evaluación, el 

28% manifiesta que “ninguna”, el 24% “2 veces”, el 16% “muchas”, el 12% “una vez”, y otro 

12% “3 veces”. Por tanto, ha disminuido en 10 puntos porcentuales el alumnado que “nunca” 

había plantado una verdura, y algo más del 60% ha plantado entre “1 y 3 veces” o “muchas”, 

por lo que ha habido un incremento en su comportamiento. 

 

 
 

Por último, manifiestan que las cosas que han aprendido y que les ha gustado más, han 

sido: 

• Los juegos que hemos hecho. 

• Que algunas frutas y verduras son de temporada y otras no. 

• He aprendido que son los alimentos de proximidad. 

• Que no debes echarle pesticidas a las verduras y a las frutas. 

• He aprendido más sobre la agricultura. Me ha gustado ponernos en grupo y trabajar en 

equipo. 

• Que los productos lejanos contaminan más. Que es mejor comprar las cosas más 

cerca. 

• Hacer un huerto es maravilloso. 

• Lo que me ha gustado es cómo se siembra y cómo se ve la planta cuando ya ha 

crecido. 
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• Que tenemos que comprar cosas al agricultor, que compremos cosas más cerca y de 

temporada. 

CEIP Campanar 

En la LdB, a la pregunta de ¿Cuántas veces has ido a la huerta de Valencia?, el 78% 

manifestó que “ninguna”. A la finalización del proyecto, en el momento de la evaluación, el 

74% manifiesta que ha ido “una vez”, el 8% “ninguna”, y el 6% “2 veces”. 

En conclusión, hay una gran disminución del alumnado que manifiesta que “Ninguna” (del 

78% en la LdB al 8% en la evaluación), y un aumento del alumnado que ha ido a la huerta 

“al menos una vez” (el 74% del alumnado). 

 

En la LdB, en cuanto a las respuestas que el alumnado consideró correctas, fueron:  

- Las verduras ecológicas son las que llevan productos tóxicos: el 4%, y en la evaluación, 

el 7%. 

- Las verduras ecológicas son las que NO llevan productos tóxicos: el 96%, y en la 

evaluación el 89,7%. 

- Las verduras que se cultivan cerca contaminan más: el 17,4%, y en la evaluación el 

13,8%. 

- Las verduras que se cultivan lejos contaminan más: el 69,6%, y en la evaluación el 

82,8%, habiendo un incremento de 13,2 puntos porcentuales. 

- En los campos de cultivo agroecológico hay más bichitos en el huerto: el 52,2%, y 

en la evaluación el 48,3%. 

- En los campos de cultivo agroecológico hay menos bichitos en el huerto: el 43,5%, y en 

la evaluación el 41,4%, habiendo una disminución de 2 puntos porcentuales. 
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- La huerta que rodea Valencia produce verduras todo el año: el 52,2%, y en la 

evaluación el 76%, habiendo un incremento de 23,8 puntos porcentuales. 

- La huerta que rodea Valencia sólo produce verduras en verano: el 34,8%, y en la 

evaluación el 24%, habiendo una disminución de más de 10 puntos porcentuales. 

- Los agricultores (hombres) trabajan tanto como las agricultoras (mujeres): el 

82,6%, y en la evaluación el 82,8%, por lo que no hay cambios significativos. 

 

En resumen, en menos de la mitad de las frases correctas se ha dado un incremento que 

varía entre los 13 y los 23 puntos porcentuales, por lo que en algunos ítems se ha dado un 

incremento de conocimientos en el alumnado. 

 

En la LdB, a la pregunta qué conocen de la huerta de Valencia, el 47,7% manifestó que no 

conocía “nada” frente al 52,3% que manifestó que sí. Y a la finalización del proyecto, una 

amplia mayoría, el 93,2% manifiesta que conoce la huerta de Valencia, señalando: “que hay 

muchas frutas y verduras”, “que hay que coger productos de temporada”, “que hay mucha 

variedad de plantas”, que es grande y con muchos cultivos”, “los campos y los agricultores”, 

que cultiva verduras no contaminadas” …por lo que ha habido un incremento de 40,9 puntos 

porcentuales. 

 

 
 

 

En la LdB, el 31% del alumnado manifestó que “nunca” había plantado alguna verdura, el 

19% “más de 3 veces”, el 13% “1 vez”, y otro 13% “muchas”, entre algunos datos 

destacados. En la evaluación, el 22% manifiesta que “muchas”, el 19% “ninguna”, el 17% 

“una vez”, el 14% “más de 3 veces”, entre los valores a destacar. Por tanto, ha disminuido 

en 12 puntos porcentuales el alumnado que “nunca” había plantado una verdura, y algo más 

del 70% ha plantado entre “1 y 3 veces” (el 28% del alumnado) o “más de 3 veces, más de 

10 veces y muchas veces” (el restante 44%), por lo que ha habido un incremento en su 

comportamiento. 
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Por último, manifiestan que las cosas que han aprendido y que les ha gustado más, han 

sido: 

• Las frutas y verduras y sus nombres. 

• A coger las frutas de temporada y a no coger los frutos verdes. 

• Que las frutas/verduras de lejos contaminan más, y que los insecticidas son malos no 

sólo para los bichos sino también para la tierra y la planta. 

• Hay que comprar verduras de huertos cercanos. 

• Los frutos tienen que cuidarse, no contaminarlos, … 

• Cuidar el medio ambiente. Comer cosas sanas. 

• He aprendido cuándo se cultivan las verduras. 

En cuanto a la participación del PERSONAL DE COCINA R2, se pasaron Cuestionarios 

Post-Test a los CEIP’S Campanar y Benimàmet, sacándose las siguientes conclusiones: 

El 75% del personal de cocina manifiesta que le ha resultado “bastante” satisfactorio el 

Taller, y el 25% restante manifiesta que “muy” satisfactorio. 
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Después de haber asistido al Taller, el 75% considera que su interés hacia la cocina 

sostenible “ha aumentado”, y el restante 25% considera que “no ha variado”. 

 

El 100% considera que después del taller ha aumentado la visión crítica hacia la 

alimentación sostenible. 

 

El 90% del personal de cocina considera que el taller le ha proporcionado conocimientos 

para aplicar nuevas técnicas culinarias. 
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Después del taller, el 100% del personal de cocina tiene intención de hacer algún cambio en 

los hábitos de la alimentación en su familia. 

 

Por último, en cuanto a algún comentario, manifiestan: 

- Estoy totalmente de acuerdo en que debe haber un cambio. 

- Esto va a costar pero la lucha sigue. 

En cuanto a la participación del AMPA R2, de las 2 sesiones formativas de cocina y del taller 

con el médico, se extraen: 

CEIP Campanar 

El 67% de AMPA manifiesta que le ha resultado “muy” satisfactorio el Taller, y el restante 

33% “bastante” satisfactorio. 
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Después de haber asistido al Taller, el 74% de AMPA considera que su interés hacia la 

cocina/alimentación sostenible “ha aumentado”. 

 

El 93% considera que después del taller ha aumentado la visión crítica hacia la alimentación 

sostenible. 

 

Después del taller, el 100% del AMPA CEIP Campanar tiene intención de hacer algún 

cambio en los hábitos de la alimentación en su familia, como: 

• Consumir más alimentos integrales aumentar la proporción de verduras y mejorar la 

forma de cocinarlas. 

• Comprar más productos frescos y reducir la soja texturizada. 

• Tener en cuenta las proporciones en el plato y reducir las proteínas animales. 

• Intentar comprar más productos de temporada y compra directa. 

• Aumentar legumbres. 
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• Incidir más en la alimentación ofertada en el colegio. 

• Fomentar nuevos hábitos y cocinar más con verduras ecológicas. 

 

Por último, en cuanto a algún comentario, manifiestan: 

• Muy interesante, nos falta mucha formación. 

• Hacer esta charla de nuevo en otro horario para intentar hacer llegar a más familias este 

tema. 

CEIP Benimàmet 

El 67% de AMPA manifiesta que le ha resultado “muy” satisfactorio el Taller, y el restante 

33% “algo” satisfactorio. 
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Después de haber asistido al Taller, el 100% de AMPA considera que su interés hacia la 

cocina/alimentación sostenible “ha aumentado”. 

 

El 100% considera que después del taller ha aumentado la visión crítica hacia la 

alimentación sostenible. 

 

Después del taller, el 100% del AMPA CEIP Benimàmet tiene intención de hacer algún 

cambio en los hábitos de la alimentación en su familia, como: 

• Cocinar alguna receta aprendida. 

• Comprar más productos frescos, ecológicos y de temporada. 
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Por último, en cuanto a algún comentario, manifiestan: 

• Esta formación aplicarla a los alumnos, padres, profesorado… 

• Que se extienda el curso a padres y monitores. 

CEIP Àusias March (Alboraya) 

El 79% de AMPA manifiesta que le ha resultado “muy” satisfactorio el Taller, y el restante 

21% “bastante” satisfactorio. 

 

 

 

Después de haber asistido al Taller, el 100% de AMPA considera que su interés hacia la 

cocina/alimentación sostenible “ha aumentado”. 
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El 100% considera que después del taller ha aumentado la visión crítica hacia la 

alimentación sostenible. 

 

Después del taller, el 100% del AMPA CEIP de Alboraya tiene intención de hacer algún 

cambio en los hábitos de la alimentación en su familia, como: 

• Incorporar más cereales integrales. 

• Seguir intentando cambiar las cosas. 

• Aumentar consumo verduras/frutas. Modificar significativamente la dieta de mi hija 

(especialmente tema dulces, desayuno). 

• Comprar más de temporada. 

• Comer más sano. 

• Reducir carne. 

• Incrementar consumo legumbres. 

• Reducir procesados. 
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Por último, en cuanto a algún comentario, manifiestan: Más información sobre recetas / 

platos. 

En cuanto a la participación de MONITORAS/ES DE COMEDOR R2, se pasaron 

Cuestionarios Post-Test a los 2 CEIP’S Campanar y Benimàmet, y al CEIP Santa Teresa (no 

contemplado en el proyecto, pero se lo pidió la empresa gestora del comedor de dicho 

colegio), realizándose sesiones de formación, de donde se extraen las siguientes 

conclusiones: 

En la LdB, el 90% de las monitoras de comedor manifestó que les gustaría participar en un 

curso sobre Cocina Saludable. Y una vez cerrada la formación, en el momento de la 

evaluación, el 72% manifiesta que le ha resultado “bastante” satisfactorio el Taller. 

 

 

 

Después de haber asistido al Taller, el 84% considera que su interés hacia promover la 

educación en alimentación sostenible “ha aumentado” y el restante 16% que “no ha variado”. 
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En la LdB, en el 85% de los casos, las monitoras de comedor manifestaron estimular a las 

niñas/os a que comieran más verduras. Y en el momento de la evaluación, el 97% considera 

que el taller le ha proporcionado conocimientos para mejorar su función de monitora y 

estimular a las/os niñas/os a que coman mejor, por lo que ha habido un incremento de 12 

puntos porcentuales. En este sentido, manifiestan: 

• Te enseña y te da ideas para mejorar. 

• El modo de aplicarlo es muy limitado. 

• Considero que los padres y profesores también tienen un papel muy importante para 

estimular a los niños a una mejor alimentación. 

• No tenemos mucha libertad ya que todo viene programado. 

• …aunque al final depende mucho de las familias. 

• Creo que hace falta mucho más: información, medios, interés, … 

 

Después del taller, el 88% de monitoras/es manifiesta que va a introducir cambios en su 

trabajo, aunque “si el centro lo permite” “es complicado porque no depende de los 

monitores”. 
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El 56% considera que la información que ha recibido por parte de CERAI ha sido “muy 

interesante”, el 41% “interesante pero poco aplicable” “porque siempre dependerá del centro 

o la empresa” y el restante 3% “otros” en cuanto a “estimulante, nos conciencia a intentar 

hacer algo más por el cambio”. 

 

Por último, en cuanto a algún comentario para que la mejora del Curso, manifiestan: 

• Me encantaría seguir aprendiendo a conocer cómo podemos intervenir para mejorar 

nuestro planeta. 

• Conocer qué puedo hacer como individuo para favorecer el cambio en pequeñas 

situaciones de la vida cotidiana. 

• En la última sesión hubiese añadido más participación y dinamismo. 

• Si se pudiera dar a padres, aunque fuera más conciso estaría muy bien. 

• Deberíamos de hacerlo cocina, padres y monitores. 

En cuanto a la participación de COCINERAS/OS R3, se pasaron Cuestionarios Post-Test a 

un total de 9 personas, quienes realizaron un Curso sobre “Gestión de Cocina Sostenible”. 

El 44% manifiestan que son de una zona rural o que trabajan en una zona rural, aunque 1 

hombre responde que “Soy de una zona rural pero actualmente trabajo en Castellón” y 1 

mujer responde que “Soy de una zona rural aunque vivo en la ciudad”. 
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Consideran que el curso les ha proporcionado un “muy alto” grado de conocimientos sobre: 

• La soberanía alimentaria y la cocina sostenible aplicada a la restauración escolar, 

con una valoración promedia de 9,1 sobre un valor máximo de 10. 

• El sector de la restauración colectiva y cómo afecta la nueva ley de contratación 

pública a dicho sector a través de ejemplos de pliegos de contratación, con una 

valoración promedia de 9,3. 

• Hacer un estudio de viabilidad del servicio de restauración escolar con un análisis de 

costos, con una valoración promedia de 8,9. 

• Cómo elaborar un menú con alimentos ecológicos y de proximidad atendiendo a 

criterios nutricionales, con una valoración promedia de 8,7. 

A la pregunta, “Qué es lo que más te ha gustado del curso”, manifiestan: 

• El alto nivel del profesorado y la participación de todos. 

• El dinamismo y la eficiencia de la formación. 

• La visión general del sector. 

• La parte presencial, tanto de aula como de cocina, ya que ayuda a resolver dudas. 

• Muy práctico, planteaba problemas y soluciones muy aplicables. 

• Me ha gustado tratar temas que no se suelen tratar en cursos para cocineros como 

hacer proyectos de viabilidad económica y la parte administrativa de contratación. 

• En general un 10. Contenidos, docencia y organización. 

• El encuentro con otros profesionales del sector, los profesores y la dirección del tema 

hacia la soberanía alimentaria. 

A la pregunta, “Qué es lo que menos te ha gustado del curso” “Qué cambiarías”, 

manifiestan: 

• Hacerlo más tiempo. Quedar otra semana y continuar profundizando. 

• La duración. Creo que se han quedado muchas cosas en el tintero. La necesidad de 

crear herramientas para interaccionar conjuntamente en vías abiertas o intuidas. 

• El tema que se me ha hecho más denso y complicado ha sido el del estudio de 

viabilidad, especialmente en la parte online del curso. Ya una vez en la clase 

presencial, se van aclarando dudas, pero estaría bien dedicarle más tiempo. 
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• Me hubiera gustado menos online y más práctica. 

En cuanto a hacer una valoración personal y explicar para qué les ha servido el Curso, 

consideran: 

• …me sirve para emprender una propuesta sincera de cambio de modelo alimentario en 

las escuelas rurales de mi zona. 

• …me ha servido para tomar conciencia de dónde me encuentro y hacia dónde quiero ir. 

Me ha dado impulso y la sensación de que algo se mueve en la dirección correcta. 

Sobre todo he tomado consciencia. 

• Entender la postura de la soberanía alimentaria sobre un sector muy maltratado y poder 

ver desde otra perspectiva los comedores escolares. 

• Personalmente y profesionalmente la valoración es muy positiva ya que vengo del 

ámbito de la restauración y de la formación, pero la restauración colectiva y los 

comedores escolares en concreto, eran un sector que desconocía. 

• Yo trabajo en restauración tradicional y desde algún tiempo estoy muy interesado en la 

educación de los niños en lo que alimentación se refiere. Este curso me ha dado mucha 

información sobre la importancia de generar una cultura de la alimentación y también 

me ha dado herramientas de análisis y ejecución de acciones para conseguirlo. 

• …me ha servido mucho para estructurar conocimientos que he absorbido en los últimos 

años, relacionado con soberanía alimentaria, pero sobre todo, cuestiones 

administrativas y me ha ayudado también a perderle el miedo a los cálculos 

económicos, es decir, me ha hecho ver que no es tan complicado hacer un estudio de 

viabilidad.  

El 100% de cocinaras/os manifiesta que estaría interesada/o en participar en formaciones de 

este tipo. 
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Por último, en cuanto a otros comentarios, manifiestan: 

• Me encanta la tarea y la forma de abordar los temas inherentes a los comedores 

sostenibles poniendo en contacto todos los actores y las circunstancias. 

• …me parece muy importante capacitar gente en Valencia para llevar adelante este 

proceso estimulante, que todos deseamos, de transformación de los comedores 

escolares en concreto y la restauración colectiva en general. 

• Es imprescindible la formación de todos los agentes implicados en el acto de comer de 

las colectividades. Necesitamos cocineros que sepan seducir a los niños con platos 

saludables y monitores y maestros que acompañen el proceso hacia otro modelo de 

alimentación. Así que creo que hay que empezar a darle prioridad a proyectos de 

formación para cocineros, monitores, AMPAS, … 

En cuanto a la participación del PROFESORADO CEFIRE R3, se realizaron 3 Cursos de 

formación sobre soberanía alimentaria y huerto escolar en los CEFIRES: Valencia CTEM, 

Torrente/Alaquàs, y Pedralba y Losa del Obispo. 

En la LdB a la pregunta, qué es la Soberanía Alimentaria, las respuestas obtenidas por el 

profesorado fueron que el 50% manifestó que “Un derecho de los pueblos según la Vía 

Campesina”, mientras que en el momento de la evaluación el 100% de docentes así lo 

manifiesta, por lo que ha habido un incremento del 50%.  
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Tanto en la LdB como en la Evaluación, el 100% del profesorado manifiesta que el actual 

modelo de producción y distribución de alimentos es “Injusto porque mantiene a la gran 

parte de la población sin el derecho a consumir y producir alimentos nutritivos y 

culturalmente adecuados”. 

 

 

En cuanto a una dinámica/taller que sepan realizar vinculando sus clases al huerto escolar, 

manifiestan: 

- Construir un hotel de insectos. 

- Análisis de la adecuación del suelo a diferentes cultivos. 

- Planificación de las variedades a cultivar, teniendo en cuenta las asociaciones y 

rotaciones de cultivos, el marco de plantación, la velocidad de crecimiento... 

- Plantar según el calendario de plantación. 

- La creación de un huerto en el aula con materiales reciclados. 

- TALLER para infantil: Visualizar el vídeo de Pepa Pig "Sembrando el huerto" plantar en 

envases de yogures semillas que luego podemos trasplantar al huerto escolar. 

En cuanto a una dinámica/taller que sepan realizar para vincular sus clases a la soberanía 

alimentaria, manifiestan: 

- La huella ecológica. 

- Taller de alimentos de proximidad. 

- Análisis de la cantidad de azúcar contenida en los diferentes alimentos y relación con la 

cantidad diaria recomendada. 

- Para que puedan conocer que es la vía campesina se les proyectara un video 

explicativa de este concepto y a continuación se les suministrara artículos de prensa 
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relacionados con el derecho de los pueblos a la alimentación, posteriormente se abrirá 

un debate. 

- Charla con agricultor. 

- Hacer un juego sobre alimentación saludable dentro del aula de infantil. 

- Taller infantil: visualizar el vídeo el "Ultimátum Evolutivo". Establecer un debate de 

preguntas y respuestas en las que los alumnos entiendan el consumo responsable y el 

cuidado del planeta, nos llevará a tener una vida más saludable. 

Y en cuanto a una dinámica/taller que sepan realizar para vincular sus clases al 

ecofeminismo, mencionan: 

- El papel de la mujer en el campo, el cuidado de las semillas y la conservación de 

alimentos, la alimentación de la familia: cocina tradicional, animales domésticos y 

huerto. 

- Rincón donde exponemos el trabajo de mujeres científicas. 

- Búsqueda de información del Movimiento Chipko de la India, difundido por Vandana 

Shiva, y el Movimiento del Cinturón Verde de Kenia, difundido por Wangari Maathai, y 

relación con la sociedad actual. 

- Análisis de profesiones y tareas asociadas al género para reflexionar sobre lo que 

sistema socioeconómico actual valora económicamente frente a lo que sería más justo y 

medioambientalmente más sostenible... 

- Se les plantea la posibilidad de investigar qué mujeres de su entorno están relacionadas 

directa o indirectamente con la producción agrícola, elaborando una encuesta sobre su 

actividad y las consecuencias en su vida familiar. 

- Roles familiares asociados históricamente según género. 

- Realizar un teatro de guiñol en el rincón de la asamblea, en el que se traten los temas 

de las profesiones, cambiando los roles típicos de los papas. 

- En infantil es un poco complicado este concepto, pero hacerles reflexionar sobre las 

tareas domesticas ¿Quién las realiza en casa? Viendo así el papel de la mujer en la 

actualidad. 

En la LdB, a la pregunta, “valora del 1 al 10 tu interés por la Soberanía Alimentaria en tu 

práctica diaria”, el promedio obtenido fue de 7,4. En el momento de la evaluación, el 

profesorado manifiesta que está “muy” interesada/o en la soberanía alimentaria como 

práctica en su vida, con una valoración promedia de 8,5 sobre un valor máximo de 10, 

habiendo un incremento de 1,1 puntos. 
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Por último, en cuanto a algún aporte a hacer relacionado con el curso o sus contenidos, 

manifiestan: 

- La ponencia de la Sostenibilitat al Plat fue muy larga. 

- Lo que más me ha gustado han sido las charlas de Sarai, la cantidad de recursos 

ofrecidas, conceptos como Ecofeminismo, Soberanía Alimentaria... 

- Mayor tiempo para realzar los Talleres. 

- Me ha facilitado el acceso a conocer mucha información que no tenía clara. Me ha dado 

a conocer 3 ONGD fantásticas; CERAI, Llavors d'Ací y Soberanía Alimentaria del País 

Valencià. Ahora conozco mejor sus objetivos y su sentido. Me ha obligado a dar una 

vuelta de tuerca más en mi vida personal a plantearme qué alimentos consumo, donde 

los adquiero y cuál es su procedencia. Pedagógicamente ha estado genial, alternando 

teoría con actividades más prácticas. Han conseguido comprimir en 5 sesiones un 

montón de información. La documentación aportada en Moodle es muy amplia e 

interesante. Voy a aplicar durante el curso muchísimas ideas que he aprendido y otras 

que voy a aprender con las guías didácticas que nos han pasado.  

- He visto las diferentes aplicaciones y dinámicas que ofrece el huerto en las escuelas y 

me gustaría más formación adaptada a educación infantil. 

- Creo que trabajar el huerto en el colegio, es una forma de acercar a los alumnos a 

comer de forma saludable y a conocer la procedencia de los productos que comemos. 

En cuanto a la participación del PERSONAL TÉCNICO DE LAS ADMINISTRACIONES R4, 

en donde se realizó una jornada sobre cómo incorporar criterios nutrición sostenible en los 

menús escolares según los ODS y en base a criterios de soberanía alimentaria, valoran 

“muy positivamente” la formación recibida en Godella el pasado 13 de Diciembre de 2019 

sobre compra pública, con una valoración promedia de 8,4 sobre un valor máximo de 10. 
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Por último, al finalizar las jornadas formativas manifiestan que han incrementado “mucho” su 

grado de interés en poner en marcha actuaciones desde su respectiva área para transitar 

hacia un sistema de comedores escolares sostenibles, con una valoración promedia de 8,8. 

 

EFICIENCIA. 

 

Medida del logro de los resultados en relación con los recursos utilizados. Según 

este criterio, se ha analizado el cumplimiento del presupuesto y cronogramas 

establecidos inicialmente para el Proyecto, así como la gestión de los recursos 

utilizados. 

Según entrevista con la TÉCNICA DEL PROYECTO, considera coherente el presupuesto 

del proyecto con los objetivos y resultados de éste, aunque tal vez, ahora que se está 

empezando a cambiar los materiales pedagógicos, manifiesta que le hubiera dado menos 

peso a esta partida. Sin embargo, para material de huerto ha sido absolutamente necesario 

disponer de este presupuesto, pero hay otras actividades que se puede prescindir de 

material didáctico impreso. 

Manifiesta que son totalmente adecuados los recursos empleados para las actividades 

realizadas. De hecho, el presupuesto formulado en un inicio sólo ha sufrido una 

modificación, y fue en la partida de viajes por no poder ejecutar las actividades presenciales 

en tiempos de pandemia.  

Considera que son adecuados los recursos empleados para el nivel de cumplimiento de los 

resultados alcanzados. En este sentido, hay que puntualizar que este tipo de proyectos se 

consiguen gracias a la enorme carga de trabajo del personal técnico y de las asistencias 

técnicas contratadas para suplir nuestra falta de conocimiento en algunos ámbitos.  

Considera que se debería incrementar la partida de servicios técnicos, ya que hay veces 

que necesitamos ayuda externa y es insustituible por la de las técnicas.  

La técnica responsable del proyecto manifiesta que añadiría la partida de gastos bancarios a 

las iniciales según planilla presupuesto de la GVA. 

En cuanto a si se han respetado los presupuestos establecidos inicialmente en el 

documento, manifiesta que se han hecho reformulaciones, pero que tienen que ver con el 

período de pandemia. No se pudieron gastar los presupuestos orientados a viajes de 

ponentes externos porque se hizo online. Y en el resto de partidas ha habido modificaciones 

muy pequeñas respecto a lo formulado inicialmente. 

Manifiesta que no surgieron dificultades en la gestión del presupuesto, solamente ésta 

derivada del estado de emergencia. 
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En cuanto al cronograma, manifiesta que ha variado a lo largo del proyecto. Se solicitó una 

ampliación de 6 meses porque, como se ha comentado, es mucha carga de actividades. Y 

luego vino el período de estado de emergencia, con lo cual se desconfiguró totalmente el 

cronograma inicial.  

En este sentido, manifiesta que no se han respetado los cronogramas y tiempos previstos, 

ya que hubo una ampliación de 6 meses además de 4 meses de oficio que dio la GVA. 

Por último, en relación a las dificultades surgidas en la gestión del cronograma, considera 

que es muy difícil evitarlas…Los colegios tienen ritmos propios, y las organizaciones de 

cursos y eventos a veces no dependen de la técnica sino del CEFIRE, de la red de ciudades 

por la agroecología…Los proyectos tienen vida propia y son interdependientes de otras 

múltiples realidades.  

 

IMPACTO. 

 

Análisis de los efectos positivos y negativos de la intervención en sus zonas de 

influencia a nivel local y regional, estableciendo las causas que han contribuido a 

dichos resultados. 

Para analizar el impacto, en primera instancia nos referiremos a la opinión de la TÉCNICA 

DEL PROYECTO, quien considera que la contribución del proyecto con respecto al Objetivo 

General ha sido que el proyecto ha puesto sobre la mesa de medios de comunicación y de 

otras comunidades escolares (y no solo escolares, fíjense en el resto de actividades no 

previstas) que el tránsito hacia una alimentación escolar sostenible no es solo deseable sino 

que llega a ser de obligado cumplimiento de cara al cumplimiento de los ODS. 

Considera que los cambios más significativos a través de las actividades planteadas en la 

intervención han sido: 

• El incremento de verduras en los centros de Campanar y Benimámet.  

• El cambio de centro del CEIP Benimámet alrededor de la sostenibilidad.  

• La visibilización de la alimentación escolar sostenible.  

• En esta fase se empezó a gestar la Plataforma Escoles que Alimenten, aunque el 

nacimiento de esta fue en la Fase III. 

En cuanto a los factores externos que han influido sobre el impacto global, considera que 

han sido el vox populi de la alimentación sostenible. 
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Considera que se ha alcanzado el número previsto de población beneficiaria directa, aunque 

ha habido menos participación de las AMPAS. 

En relación a si se han encontrado con alguna dificultad en la ejecución del proyecto, 

manifiesta que la comentada anteriormente en relación a la menor participación de las 

AMPAS. 

La técnica del proyecto considera que los impactos que ha tenido el proyecto entre los 

diferentes perfiles de informantes clave, han sido: 

a) Alumnado coles municipales: conocimiento de la huerta y su capacidad productiva 

vinculándola con la sostenibilidad y la justicia (ODS).  

b) Personal de cocina coles municipales: conocimiento de lo que supone un cambio 

de alimentos en su trabajo diario. 

c) AMPA coles municipales: pusieron denuncias al ayuntamiento cuando se cambió 

una de las empresas por otra multinacional. Han aprendido qué significa la 

alimentación sostenible y que ellos/as son titulares de derechos y las 

administraciones de obligaciones. 

d) Monitoras/es de comedor coles municipales: han continuado con la formación, 

aunque algunas no han querido. Son un colectivo vulnerable. 

e) Profesorado CEIP’S nuevos: han entendido cómo trabajar con recursos didácticos 

la soberanía alimentaria. 

f) Alumnado CEIP’S nuevos: han conocido gracias a L’Observatori la huerta 

colindante y han hecho relación con los “llauros” de la zona. En Benimàmet esto ha 

permitido que los agricultores les montaran un huerto escolar y ahora estamos 

trabajando con el proyecto Una Llavor a l’escola (GVA) en este cole. 

g) Personal de cocina CEIP’S nuevos: han valorado su trabajo y han aprendido 

nuevas técnicas de cocina. 

h) AMPAS CEIP’S nuevos: han conocido desde el punto de vista médico-nutricional 

los beneficios de la soberanía alimentaria. 

i) Monitoras/es de comedor CEIP’S nuevos: han adquirido nuevos materiales 

didácticos relacionados con la soberanía alimentaria. 

j) profesorado CEFIRE: han conocido el vínculo soberanía alimentaria y 

ecofeminismos. 

k) personal técnico Administraciones: han incorporado conocimientos sobre compra 

pública y escuelas. 
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Considera que su participación en el proyecto ha mejorado mucho sus capacidades y 

conocimientos con respecto a las líneas de actuación del mismo, poniendo el ejemplo de 

que la redacción de la Guía de orientaciones del CALM ha hecho que me formara en pliegos 

de condiciones de contratación de servicios alimentarios, considerándolo una herramienta 

imprescindible para producir esos cambios de los que hablamos en el OE.  

Por último, manifiesta que el mayor impacto generado en CERAI en el marco del proyecto 

ha sido la continuidad de las fases del proyecto. Ahora nos acaban de aprobar la Fase V y 

hemos cofinanciado las distintas fases gracias a subvenciones del Ayuntamiento de 

Valencia y de Conselleria de Agricultura, que entendemos que apuestan por este tipo de 

procesos. Por otro lado, el proyecto en toda su amplitud ha generado unas redes muy 

fuertes con colectivos que en 2016 (fase I) no estaban nada implicados en la alimentación 

sostenible. El ejemplo más claro es el Colegio de Nutricionistas, y ahora es el ADEIT, 

además de estudiantes del Grado de Nutrición o estudiantes de otros posgrados (Máster de 

Cooperación o el DESEEA- Diploma de Sostenibilidad) que buscan a CERAI para realizar 

sus prácticas en alimentación escolar sostenible, por lo que de alguna manera nos hemos 

convertido, junto a Justicia Alimentaria, en el referente en comedores escolares sostenibles 

al País Valencià. 

En cuanto a la participación del PERSONAL TÉCNICO DE LAS ADMINISTRACIONES R4, 

manifiestan que desde la Administración en la que trabajan, las medidas/actuaciones que se 

están poniendo en marcha para ese tránsito hacia comedores escolares sostenibles, son: 

• En el servicio de educación del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, hicimos un proceso de 

revisión de los menús que se ofrecían en las Escuelas Infantiles Municipales, ofreciendo 

actualmente unos menús más sanos, ecológicos, equilibrados, de temporada, variados, 

sostenibles...Unido al cambio de menús hicimos para el curso 2019-2020, un cambio en 

la contratación pública del suministro de alimentos, haciendo más lotes, introduciendo 

criterios de sostenibilidad,...Durante este curso se hizo una valoración general y 

actualmente está en marcha el nuevo proceso de licitación del suministro de alimentos 

para el período enero-julio de 2021. 

• Jornadas de formación, análisis de los menús, etc... 

• Ninguna, por el principal impedimento de la “poca repercusión social y política del 

tema”. 

• Se han incorporado criterios en pliegos. 

• El trabajo del Grupo de Compra Pública Alimentaria del Consejo Alimentario Municipal y 

las propuestas de modificación de las licitaciones que se han propuesto al equipo de 

gobierno para su compromiso de adopción. 
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En este sentido, el 80% manifiesta que incorporan criterios de nutrición sostenible en los 

menús escolares según los ODS y en base a criterios de soberanía alimentaria. 

 

 
 

 

Por último, en el caso del 20% del personal técnico que no incorporan criterios de nutrición 

sostenible en los menús escolares según los ODS y en base a criterios de soberanía 

alimentaria, manifiesta que, a su parecer, hay la voluntad de incorporar estos criterios, con 

una valoración promedia de 7 sobre un valor máximo de 10. 

 

V IABILIDAD /SOSTENIBILIDAD . 

 

Análisis de la probabilidad de que los beneficios y efectos del proyecto continúen 

más allá de su finalización, con el mantenimiento y gestión de lo realizado, e incluso 

con la puesta en marcha de nuevas actuaciones. 

Los objetivos planteados y el nivel de cumplimiento alcanzado favorecen la 

sostenibilidad de estos más allá del proyecto, según manifiesta la TÉCNICA 

RESPONSABLE del Proyecto. Todos los actores formados han recibido el material 

necesario para replicar la formación más allá del proyecto. Y es evidente, en el caso del 

resultado de agentes multiplicadores, que estaba orientado a generar sostenibilidad más allá 

del proyecto, pero también el hecho de generar los materiales didácticos (guía de huerto 

escolar o la guía del CALM) da un punto de continuidad. 

Considera que las actividades realizadas han hecho que “se haya ejecutado la segunda fase 

de un proceso formativo para el fomento de una nueva cultura alimentaria…en los colegios 

municipales de Benimaclet, Fernando de los Ríos y Santiago Grisolía”. En la primera fase 

del proyecto (La Sostenibilitat al Plat I) ya se trabajó con estas mismas comunidades 

educativas, y cuando formulamos la Fase II, las direcciones de los centros nos propusieron 



Propuesta Técnico Económica Informe Evaluación Proyecto: “La sostenibilitat al plat Fase II transitant cap a menjadors 

escolars sostenibles que posen la vida al centre”. Nº Expediente: SOLEDP/2017/0027 

 

83 
 

modificaciones (por ejemplo, no volver a hacer formación a profesorado, trabajar con 

alumnado vinculando el huerto escolar como herramienta pedagógica) con la idea de 

continuar esa segunda fase del proceso formativo. 

También considera que las actividades realizadas han hecho que “se haya replicado y 

sistematizado la experiencia de formación/acción hacia una nueva cultura alimentaria…”?. Y 

lo que hemos hecho es tomar como punto de partida el esquema que seguimos en la Fase I 

de formación a todos los agentes de la comunidad educativa y aplicarlo a los colegios del 

R2. Toda la comunidad educativa ha pasado por formaciones específicas -como se puede 

observar en las Fuentes de Verificación- que les han hecho mejorar sus conocimientos para 

aplicar la soberanía alimentaria en cada campo concreto (aula, cocina, comedor, casa…). 

Además han conocido, en muchos casos por primera vez, cómo el paraguas del 

ecofeminismo abarca la soberanía alimentaria, desde un plano teórico-práctico (como en el 

caso del profesorado). 

Manifiesta que las cocineras se han formado y ahora son parte de las formaciones de las 

posteriores fases de “La Sostenibilitat al Plat” o son asistencias técnicas que están 

realizando estudios de viabilidad en cocina de restauración escolar. Además, tal y como se 

puede observar en el post test de esta actividad con cocina, muchas de ellas son de ámbito 

rural. También en el caso del CEFIRE, hemos realizado varias formaciones, ya que éstos 

siguen pidiendo nuestra participación como CERAI en sus cursos, y como podemos ver, uno 

de ellos se realizó enteramente en el ámbito rural. 

Además, considera que las actividades realizadas han hecho que “se hayan fortalecido las 

redes…desde un enfoque de Soberanía Alimentaria”, y de hecho hay un grupo de Compra 

Pública y Comedores Escolares Sostenibles en el CALM gracias a esto. 

Con respecto al Resultado transversal, manifiesta que el Plan de Comunicación se ha ido 

elaborando conforme a las necesidades del proyecto. En un principio estaba diseñado de 

una manera para captar la atención del público implicado en el proyecto, pero conforme 

pasaba el tiempo del proyecto, lo hemos adaptado a las nuevas necesidades. Por ejemplo, 

no se tenían previstas tantas actividades al margen del proyecto y el Plan de comunicación 

se ha ido adaptando a estas nuevas actividades. O por ejemplo, a caballo de la Fase II y 

Fase III del proyecto surgió la idea de generar la Plataforma Escoles que Alimenten y en 

este momento hubo la necesidad de generar un logo para identificar a esta Plataforma 

recién engendrada que ganaría en consistencia durante la Fase III. 

La técnica del proyecto manifiesta que percibe pre-disposición por parte de la organización 

en continuar ejecutando proyectos de este tipo ya que en el País Valencià necesitamos este 

cambio, un cambio en comedores significa un cambio en el territorio, y por ello es 

imprescindible continuar. 

Manifiesta que ha existido participación de los medios de comunicación visibilizando e 

incorporando la temática a la sociedad civil. En concreto, hay 17 salidas en prensa, muchas 

de ellas motivadas por la presentación del proyecto “De l’hort a la Plaça”, otras relacionadas 

con la importancia del proyecto a través del fomento de los huertos escolares (Cadena SER) 

https://play.cadenaser.com/audio/004RD010000000347413/
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y otras más relacionadas con el cambio en los comedores escolares, y proyectos pioneros 

como La Sostenibilitat al Plat ( El Salto). 

Por último, considera que el proyecto ha supuesto el planteamiento o puesta en marcha de 

nuevas actuaciones ya que la Fase III y IV de La Sostenibilitat al Plat están en marcha. 

 

11. CONCLUSIONES . 

 

D ISEÑO. 

 

En cuanto al diseño del proyecto, se tuvieron en cuenta las propuestas de mejora realizadas 

por el equipo consultor en la Línea de Base (con los indicadores obtenidos de la misma). 

 

PARTICIPACIÓN . 

 

Se han establecido alianzas de coordinación que permiten la consolidación de estrategias 

comunes con otras entidades que trabajan sobre los mismos objetivos, como con Justicia 

Alimentaria, Codinucova, Mensa Cívica, Las Naves… 

Ha habido apoyo a las actividades del proyecto en la parte de generación de materiales y de 

acompañamiento a las sesiones de formación a los centros. 

 

El nivel de participación en el proyecto ha sido más o menos el esperado, y cada uno de los 

centros escolares es un mundo (Benimaclet y Santiago Grisolía se han implicado 

muchísimo. Sin embargo, Fernando de los Ríos tuvo una situación compleja, lo que dificultó 

en muchas ocasiones la participación. En Benimàmet, desde el inicio, hubo una gran 

participación de toda la comunidad educativa, incluidas las monitoras. En Campanar, la 

dirección del centro se implicó un poco menos por la sobrecarga de trabajo).  

 

Los aprendizajes obtenidos por la ejecución del proyecto (a nivel interno y a nivel externo) 

han sido que hay que trabajar más en red.  

 

Las propuestas de mejora (a nivel interno y a nivel externo) han sido que haya más 

organizaciones trabajando este tema. 

https://www.elsaltodiario.com/alimentacion/compra-publica-comedores-escuelas-hospitales
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En el ALUMNADO R1, hay que distinguir al alumnado de los 3 centros municipales: 

Santiago Grisolía, Fernando de los Ríos y Benimaclet, de los que se toma una muestra. 

Con el PERSONAL DE COCINA R1 se realizaron 2 formaciones en el CM Benimaclet en el 

mes de marzo y en el mes de junio de 2018 a los 3 centros municipales.  

Con el AMPA R1 se realizaron 2 Talleres, uno de cocina y el otro con un médico sobre 

nutrición, salud…en los 3 centros municipales. 

A las/os MONITORES/AS DE COMEDOR R1 se les pasaron Cuestionarios Post-Test a los 

CM Santiago Grisolía y al CM Fernando de los Ríos. En el CM Benimaclet no se pudo 

realizar el curso de formación. 

Al PROFESORADO R2 se le pasaron Cuestionarios Post-Test a los CEIP’S Campanar, 

Benimàmet y Àusias March (Alboraya): 

El ALUMNADO CEIP’S NUEVOS R2 respondieron a los Cuestionarios Pre y Post, 

tomándose una muestra representativa por cada centro. 

 

Al PERSONAL DE COCINA R2 se le pasaron Cuestionarios Post-Test a los CEIP’S 

Campanar y Benimàmet. El personal de IRCO (empresa del CEIP Àusias March (Alboraya)) 

no acudió a los talleres. 

Al AMPA R2 se le pasaron Cuestionarios Post-Test a los 3 CEIP’S: Campanar, Benimàmet y 

Àusias March (Alboraya), realizándose 2 sesiones de formación, una de cocina y otra con un 

médico. 

A las MONITORAS/ES DE COMEDOR R2 se les pasaron Cuestionarios Post-Test a los 

CEIP’S Campanar y Benimàmet, y al CEIP Santa Teresa (no contemplado en el proyecto), 

realizándose sesiones de formación. 

A las COCINERAS/OS R3 se les pasaron Cuestionarios Post-Test, quienes realizaron un 

Curso sobre “Gestión de Cocina Sostenible”. 

Con el PROFESORADO CEFIRE R3, se realizaron 3 Cursos de formación sobre soberanía 

alimentaria y huerto escolar en los CEFIRES: Valencia CTEM, Torrente/Alaquàs, y Pedralba 

y Losa del Obispo. 

Con el PERSONAL TÉCNICO DE LAS ADMINISTRACIONES R4, se realizó una jornada 

sobre cómo incorporar criterios nutrición sostenible en los menús escolares según los ODS y 

en base a criterios de soberanía alimentaria. 

Elevada la participación de todos y cada uno de los diferentes perfiles de población 

beneficiaria que ha participado en el proyecto, así como en el momento final de la 

evaluación. 
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PERTINENCIA. 

 

La intervención se corresponde con las “necesidades de la población beneficiaria” ya que: 

En el R.1, la dirección de los colegios, el profesorado, el AMPA y la Regidoria de Educación 

valoraron la necesidad de continuar con el proyecto, y propusieron desde el claustro y 

dirección los cambios pertinentes respecto a la Fase 1; En el R.2 se buscaron los centros 

por proximidad a la huerta, y una vez les contaron la lógica del proyecto, las direcciones de 

los centros y los claustros valoraron la pertinencia de las sesiones y propusieron actividades 

concretas para el alumnado; y en los otros resultados, el equipo técnico de CERAI convino 

continuar con las formaciones en el CEFIRE, replicar cocineras, y formar a técnicos de la 

administración.  

El análisis de necesidades se realizó en el mes de formulación del proyecto. Las personas 

beneficiarias en el R1 y R2 se identificaron conjuntamente con el equipo directivo de los 

centros implicados durante la formulación. Y los perfiles generales con los que trabajar 

(equipo de cocina, monitoras, alumnado, profesorado, y AMPA) se acordó con los centros. 

En el R3, la población de los CEFIRES se acordó con la dirección del CEFIRE de Torrent y 

CTEM. La población participante de los cursos de formador de formadores en cocina se 

identificó gracias al trabajo que se viene realizando desde 2014 en comedores escolares. 

Respecto al R4, por un lado, se identificó la población de la A.4.2 con la Regidoria de 

Agricultura, además de consensuarse con Justicia Alimentaria. Y la A.4.1, junto con la Red 

de Ciudades por la Agroecología identificaron un gap formativo en los técnicos de 

administración, por un lado, y por otro, el personal técnico de la Regidoria de Agricultura 

sugirió un espacio formativo orientado a las personas que trabajan en servicios jurídicos 

para sacar pliegos. 

Este tema es más necesario trabajarlo con hombres para comprender la complejidad del 

acto vital de alimentarse y todas sus implicaciones sociales y ambientales, por lo que los 

indicadores de formación en temas de alimentación bajo una perspectiva ecofeminista 

deberían apuntar a una mayoría de hombres formados. Y por otro lado, en los espacios 

educativos formales, la población es cautiva y no se puede exigir la participación de más o 

menos mujeres en un grupo.  

Las necesidades identificadas se corresponden con los objetivos propuestos, quedando la 

necesidad de trabajar en red con otras organizaciones, y planteando la Fase III del proyecto 

con la que han creado la Plataforma Escoles que Alimenten. 

 

Las actividades programadas son suficientes para lograr los objetivos propuestos ya que ha 

sido un proyecto muy completo, con muchos resultados y actividades. En todo caso, sobra 

alguna actividad. 

 

La propuesta metodológica se ha ajustado a la situación de las personas participantes. En 

los R1 y R2 se ha consensuado con direcciones, claustros y AMPAs, y con el Observatori de 
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per l’Horta. Y en el R3 y R4 se ha ido generando la propuesta con asesores/as científicas 

del CEFIRE, formadoras externas, Red de ciudades por la Agroecología. 

 

Todo el proyecto está inserto en el enfoque medioambiental, ya que: El fomento de unos 

comedores escolares sostenibles implica generar consciencia y prácticas alimentarias 

medioambientalmente sostenibles. Se han utilizado materiales reciclados. Los manuales 

impresos se han hecho con papel libre de cloro y/o reciclado. Y los viajes de la técnica a las 

escuelas municipales han sido en bicicleta. 

Y en cada formación se ha introducido la perspectiva ecofeminista, en las formaciones a 

CEFIRE sobre todo, al profesorado, al alumnado, … 

 

EFICACIA. 

 

El proyecto es eficaz pues mediante el R1 y R2 se ha fomentado una nueva cultura 

alimentaria en la totalidad de las personas de la comunidad educativa. El R3 consistía en el 

fortalecimiento de agentes multiplicadores y se puede verificar fácilmente viendo la 

trayectoria de las personas que han participado, como ejemplos a tener en cuenta 

encontramos una monitora que ahora es profesora, otra persona está montando una 

empresa para hacer un comedor en un centro rural agrupado, etc.  

Además, desde los CEFIRES se solicita más formación a CERAI relacionada con la 

soberanía alimentaria y ecofeminismos, y así se ve en las posteriores ediciones del 

proyecto.  

El R4, el proyecto ha contribuido en gran medida a la creación del grupo de Compra Pública 

CALM que se ha constituido como una red para hacer incidencia en las políticas del 

Ayuntamiento de Valencia. Así mismo se han creado sinergias con la Red de Ciudades por 

la Agroecología que ha formado un grupo de Compra Pública. 

El logro más importante alcanzado y que estaba previsto, ha sido la elaboración de la Guía 

junto con la instrucción de compra pública, al plenario del ayuntamiento de Valencia, y que 

finalmente será lo que contribuya realmente a la transición de los comedores escolares 

sostenibles mediante su aplicación práctica.  

Tres factores muy importantes que han facilitado el logro de los objetivos han sido el 

compromiso y motivación del profesorado y el auge en el discurso de la soberanía 

alimentaria y el trabajo realizado con organizaciones afines como Justicia Alimentaria.  

En cuanto al alumnado de los tres coles del R1 que ha participado en el proyecto, el 90% 

sabe de la importancia de una alimentación sana y el costoso trabajo que supone para las 

personas que se dedican a ello. Todo el alumnado del colegio Santiago Grisolía conoce el 

término soberanía alimentaria, saben que los alimentos que vienen de cerca contaminan 

menos y después de las actividades manifiestan que prefieren comer más sano y variado y 

más alimentos frescos y de temporada.  
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Les ha gustado mucho el huerto, son más conscientes de la importancia de cuidar el medio 

ambiente, prefieren comer comida sana en el comedor escolar, son conscientes de que la 

puede tener pesticidas malos para el organismo.  

El personal de cocina ha incrementado su interés hacia la cocina sostenible. En la LdB, un 

17% del personal de cocina sabía más o menos cocinar con alimentos de temporada y en el 

momento de la evaluación todo el personal de cocina sabe cocinar con alimentos de 

temporada. El 100% manifiesta intención de introducir cambios para cocinar con verduras de 

temporada, y consideran muy interesantes y novedosas las técnicas de cocina saludable.  

Las familias (AMPAS) han incrementado su interés hacia una cocina y alimentación 

sostenible, manifiestan haber incrementado una visión crítica hacia la alimentación 

sostenible, los talleres les han proporcionado conocimientos para aplicar nuevas técnicas 

culinarias y ha aumentado el porcentaje de familias que tienen intención de hacer cambios 

en los hábitos alimenticios de la familia. Entre los cambios manifestados citan; compra de 

productos frescos y ecológicos, locales, y reducir el consumo de proteína animal. 

Consideran fundamentales las actividades realizadas por CERAI, las AMPAS están muy 

satisfechas por su participación y han incrementado el interés por una alimentación sana y 

sostenible. Al inicio del proyecto la intención de cambio de hábitos alimenticios era del 40% 

y al finalizar el mismo es del 100%. 

Las personas en calidad de monitoras de comedor tenían interés en adquirir 

conocimientos al respecto de la cocina saludable, en el momento de la evaluación han 

incrementado el interés para promover la alimentación sostenible. Han incrementado 

conocimientos para mejorar sus responsabilidades de monitoras y tienen más herramientas 

para estimular al alumnado para que coma más sano. El 75% de las personas monitoras de 

comedor manifiestan voluntad de introducir cambios en su trabajo, más de la mitad 

considera que la información recibida es muy interesante pero un 40% considera que poco 

aplicable.  

 En cuanto al profesorado de los colegios del R2 (coles que no se había trabajado 

anteriormente), ha aumentado un 90% el profesorado que conoce el término Soberanía 

Alimentaria y el interés por conocer más al respecto. El profesorado es consciente de que el 

actual modelo de producción y distribución de alimentos es injusto porque mantiene a gran 

parte de la población sin el derecho a consumir y producir alimentos nutritivos y 

culturalmente adecuados. 

En cuanto al alumnado de los coles que participan por primera vez (R2), al inicio del 

proyecto mediante LdB, un 32% del alumnado no había ido nunca a un huerto y en el 

momento de la evaluación todo el alumnado ha ido al huerto además varias veces. 

Disminuye el porcentaje de alumnado que considera que los productos ecológicos lleven 

tóxicos, aumenta el porcentaje de alumnado que considera que las verduras ecológicas no 

llevan tóxicos, las verduras que se cultivan lejos contaminan más (27% LdB y 60% 

evaluación), en los campos de cultivo agroecológico hay más insectos, la huerta que rodea 

valencia produce verduras todo el año, hombres y mujeres trabajan por igual en la 

agricultura. Además han aprendido que hay que comer alimentos locales, cuidar el medio 

ambiente, que es mejor no usar químicos en las plantas, que no hay que contaminar. 
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Al respecto del personal de cocina de los coles nuevos (R2), da elevadas valoraciones al 

respecto de la satisfacción de los talleres. En un 75% de los casos ha aumentado el interés 

hacia la cocina sostenible. Todo el personal de cocina ha aumentado su visión crítica hacia 

una alimentación sostenible. El 90% considera que los talleres han proporcionado 

conocimientos para aplicar nuevas técnicas culinarias. Y el 100% del personal de cocina 

tiene intención de hacer cambios en los hábitos alimenticios de la familia. 

Para las AMPAS de los coles nuevos (R2) los talleres en los que han participado les han 

gustado bastante y mucho.  

Las personas en calidad de monitoras de comedor de los coles nuevos (R2), el 72% 

considera que les ha gustado bastante el Curso sobre Cocina Saludable. El 84% considera 

que ha incrementado el interés para promover una educación en alimentación sostenible. Al 

97% de las personas monitoras de comedor el taller les ha proporcionado conocimientos 

para mejorar su función de monitora y su capacidad para estimular a los niños/as para que 

coman mejor. El 88% manifiesta intención de introducir cambios en el trabajo “si el centro lo 

permite”. 

Las cocineras/os consideran que su paso por el proyecto les ha proporcionado un 

incremento de conocimientos sobre la soberanía alimentaria y la cocina saludable, pliegos 

en las contrataciones públicas, elaboración de menús con alimentos ecológicos y/o de 

proximidad.  

Les ha gustado mucho el nivel del profesorado, la participación, la visión general del sector, 

el tratar temas que en otros cursos de cocina nunca se tratan. Los contenidos, la docencia y 

la organización. Lo que menos les ha gustado a las personas cocineras/os ha sido la 

duración del curso, todas las personas apuestan por dedicar más horas a las formaciones, 

menos clase online y más prácticas. 

El curso les ha servido para tomar conciencia sobre el actual sistema alimentario, la 

soberanía alimentaria, estructurar conocimientos, información, cultura de la alimentación, 

herramientas de análisis y ejecución de acciones para conseguirlo.  

Todas las cocineras/os manifiestan interés en participar en más formaciones del mismo 

estilo.  

El profesorado que ha participado como alumnado en los cursos del CEFIRE (R3), al 

inicio del proyecto la mitad desconocían el término Soberanía Alimentaria y en el momento 

de la evaluación todo el profesorado que participa en las formaciones del CEFIRE conoce el 

significado e importancia de la Soberanía Alimentaria. 

Han adquirido herramientas para vincular las clases con el huerto escolar, plantar según el 

calendario de plantación, creación de un huerto en el aula con materiales reciclados, hotel 

de insectos, huella ecológica, taller de alimentos de proximidad, analizar el azúcar que 

contienen diferentes alimentos, que es la vía campesina, sus fines y sus luchas. Así mismo, 

citan diferentes herramientas para vincular sus clases al movimiento ecofeminista.  

El profesorado (alumnado en los cursos CEFIRE) ha aumentado el interés por la Soberanía 

Alimentaria comparando valores de la LdB con los de la evaluación.  
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Al respecto del personal técnico de las administraciones públicas que participaron en la 

jornada sobre como incorporar criterios de nutrición sostenible en los menús escolares 

según los ODS y en base a criterios de soberanía alimentaria valoran muy positivamente la 

formación recibida (8,4/10 puntos). Manifiestan así mismo que ha incrementado mucho su 

grado de interés en poner en marcha actuaciones para transitar hacia comedores escolares 

sostenibles (8,8/10). 

 

EFICIENCIA. 

 

Es coherente el presupuesto del proyecto con los objetivos y resultados de éste, aunque tal 

vez, le hubiera dado menos peso a la partida de los materiales pedagógicos, aunque para el 

material de huerto ha sido absolutamente necesario, aunque hay otras actividades que se 

puede prescindir de material didáctico impreso. 

Totalmente adecuados los recursos empleados para las actividades realizadas. El 

presupuesto formulado sólo sufrió una modificación en la partida de viajes por no poder 

ejecutar las actividades presenciales en tiempos de pandemia.  

Son adecuados los recursos empleados para el nivel de cumplimiento de los resultados 

alcanzados, aunque enorme carga de trabajo del personal técnico y de las asistencias 

técnicas contratadas para suplir la falta de conocimiento en algunos ámbitos.  

Se debería incrementar la partida de servicios técnicos, ya que se necesita de ayuda 

externa. 

Añadiría la partida de gastos bancarios a las iniciales según planilla presupuesto de la GVA. 

Se han hecho reformulaciones, que tienen que ver con el período de pandemia (no hubo 

viajes de ponentes externos porque se hizo online). Y en el resto de partidas ha habido 

modificaciones muy pequeñas respecto a lo formulado inicialmente. 

No surgieron dificultades en la gestión del presupuesto, solamente la derivada del estado de 

emergencia. 

En cuanto al cronograma, ha variado a lo largo del proyecto. Se solicitó una ampliación de 6 

meses (mucha carga de actividades). Y luego vino el período de estado de emergencia, 

desconfigurando totalmente el cronograma inicial.  

No se han respetado los cronogramas y tiempos previstos. Hubo una ampliación de 6 

meses, además de 4 meses de oficio que dio la GVA. 

Las dificultades surgidas en la gestión del cronograma, muy difícil de evitarlas…Los colegios 

tienen ritmos propios, y las organizaciones de cursos y eventos dependen del CEFIRE, de la 
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red de ciudades por la agroecología…Los proyectos tienen vida propia y son 

interdependientes de otras múltiples realidades.  

 

IMPACTO. 

 

La contribución del proyecto con respecto al Objetivo General ha sido que el tránsito hacia 

una alimentación escolar sostenible no es solo deseable sino obligado de cara al 

cumplimiento de los ODS. 

Los cambios más significativos a través de las actividades planteadas en la intervención han 

sido: El incremento de verduras en los centros de Campanar y Benimàmet; El cambio de 

centro del CEIP Benimàmet alrededor de la sostenibilidad; La visibilización de la 

alimentación escolar sostenible; En la fase II se empezó a gestar la Plataforma Escoles que 

Alimenten, aunque su nacimiento fue en Fase III. 

Los factores externos que han influido sobre el impacto global han sido el vox populi de la 

alimentación sostenible. 

Se ha alcanzado el número previsto de población beneficiaria directa, aunque con menos 

participación de las AMPAS. 

La dificultad encontrada en la ejecución del proyecto ha sido la menor participación de las 

AMPAS. 

Los impactos que ha tenido el proyecto entre los diferentes perfiles de informantes clave, 

han sido: a) Alumnado coles municipales: conocimiento de la huerta y su capacidad 

productiva vinculándola con la sostenibilidad y la justicia (ODS) b) Personal de cocina coles 

municipales: qué supone un cambio de alimentos en su trabajo diario c) AMPA coles 

municipales: qué significa la alimentación sostenible y que ellos/as son titulares de derechos 

y las administraciones de obligaciones d) Monitoras/es de comedor coles municipales: han 

continuado con la formación, aunque son un colectivo vulnerable e) Profesorado CEIP’S 

nuevos: cómo trabajar con recursos didácticos la soberanía alimentaria f) Alumnado CEIP’S 

nuevos: conocimiento de la huerta colindante y relación con los “llauros” de la zona. En 

Benimàmet, los agricultores les montarán un huerto escolar y en el cole se está trabajando 

con el proyecto Una Llavor a l’escola (GVA) g) Personal de cocina CEIP’S nuevos: 

valoración de su trabajo y aprendizaje de nuevas técnicas de cocina h) AMPAS CEIP’S 

nuevos: los beneficios de la soberanía alimentaria desde el punto de vista médico-nutricional 

i) Monitoras/es de comedor CEIP’S nuevos: nuevos materiales didácticos relacionados con 

soberanía alimentaria j) profesorado CEFIRE: conocimiento del vínculo soberanía 

alimentaria y ecofeminismos k) personal técnico Administraciones: incorporación de 

conocimientos sobre compra pública y escuelas. 
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Su participación en el proyecto ha mejorado mucho sus capacidades y conocimientos con 

respecto a las líneas de actuación del mismo. 

En CERAI el mayor impacto ha sido la continuidad de las fases del proyecto. Además, ha 

generado redes muy fuertes con colectivos que en Fase I no estaban nada implicados en la 

alimentación sostenible (Colegio de Nutricionistas, ADEIT,). Y junto a Justicia Alimentaria, 

referente en comedores escolares sostenibles al País Valencià. 

En cuanto a la participación del PERSONAL TÉCNICO DE LAS ADMINISTRACIONES R4, 

son varias las medidas/actuaciones que se están poniendo en marcha para el tránsito hacia 

comedores escolares sostenibles. 

La mayoría incorpora criterios de nutrición sostenible en los menús escolares según los 

ODS y en base a criterios de soberanía alimentaria. Y el 20% que no los incorpora, a su 

parecer, hay la voluntad (7/10). 

 

V IABILIDAD /SOSTENIBILIDAD . 

 

Los objetivos planteados y el nivel de cumplimiento alcanzado favorecen la 

sostenibilidad de estos más allá del proyecto. Todos los actores formados han recibido el 

material necesario para replicar la formación. Los agentes multiplicadores generan 

sostenibilidad más allá del proyecto, y los materiales didácticos (guía de huerto escolar o 

guía del CALM) dan un punto de continuidad. 

Las actividades realizadas han hecho que “se haya ejecutado la segunda fase de un 

proceso formativo para el fomento de una nueva cultura alimentaria…en los colegios 

municipales de Benimaclet, Fernando de los Ríos y Santiago Grisolía”. Las direcciones de 

los centros propusieron modificaciones para continuar la II fase del proceso formativo. 

Las actividades realizadas han hecho que “se haya replicado y sistematizado la experiencia 

de formación/acción hacia una nueva cultura alimentaria…” Se ha tomado como punto de 

partida el esquema de la Fase I de formación y se ha aplicado a los colegios del R2. Toda la 

comunidad educativa ha pasado por formaciones específicas que han mejorado sus 

conocimientos para aplicar la soberanía alimentaria en cada campo concreto (aula, cocina, 

comedor, casa…). Además de cómo el paraguas del ecofeminismo abarca la soberanía 

alimentaria, desde un plano teórico-práctico (con el profesorado). 

Las cocineras se han formado y son parte de las formaciones de las posteriores fases de 

“La Sostenibilitat al Plat”. Además, muchas de ellas son de ámbito rural. También, se han 

realizado varias formaciones en el CEFIRE ya que siguen pidiendo la participación de 

CERAI en sus cursos (uno de ellos se realizó enteramente en el ámbito rural). 
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Las actividades realizadas han hecho que “se hayan fortalecido las redes…desde un 

enfoque de Soberanía Alimentaria”. Hay un grupo de Compra Pública y Comedores 

Escolares Sostenibles en el CALM. 

El Plan de Comunicación se ha ido elaborando conforme a las necesidades del proyecto 

(actividades al margen del proyecto, y a caballo de las Fases II y III se genera la Plataforma 

Escoles que Alimenten y se crea un logo). 

Percibe pre-disposición por parte de la organización en continuar ejecutando proyectos de 

este tipo ya que en el País Valencià se necesita este cambio, un cambio en comedores 

significa un cambio en el territorio. 

Ha existido participación de los medios de comunicación visibilizando e incorporando la 

temática a la sociedad civil, con 17 salidas en prensa, muchas de ellas la presentación del 

proyecto “De l’hort a la Plaça”, otras a través del fomento de los huertos escolares (Cadena 

SER) y otras más con el cambio en los comedores escolares, y proyectos pioneros como La 

Sostenibilitat al Plat ( El Salto). 

Por último, el proyecto ha supuesto el planteamiento de nuevas actuaciones (Fases III y IV 

de La Sostenibilitat al Plat en marcha). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://play.cadenaser.com/audio/004RD010000000347413/
https://play.cadenaser.com/audio/004RD010000000347413/
https://www.elsaltodiario.com/alimentacion/compra-publica-comedores-escuelas-hospitales
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12. RECOMENDACIONES . 

 

REC 1: Los indicadores de formación en temas de alimentación bajo una perspectiva 

ecofeminista apunten a una mayoría de hombres formados. 

REC 2: Seguir con el trabajo de formación con personal técnico de la administración. 

REC 3: Continuar el trabajo con organizaciones compañeras como Justicia Alimentaria para 

conseguir objetivos comunes. 

REC 4: Incrementar la partida de servicios técnicos. 

REC 5: Reforzar una mayor participación de las AMPAS. 

REC 6: Continuar con el trabajo de formación de Monitoras/es de comedor (colectivo 

vulnerable). 

REC 7: Seguir participando como CERAI en los cursos del CEFIRE. 

REC 8: Dados los elevados porcentajes en cuanto a participación de mujeres respecto a 

hombres en casi todos los perfiles de población beneficiaria, (a excepción del alumnado que 

la distribución según género es paritaria), una recomendación sería que en las comunidades 

educativas se potenciara mediante campañas informativas o de sensibilización realizadas 

por la dirección de los centros para potenciar la participación de los hombres en las AMPAS, 

personal de cocina, monitores comedor, etc.  

REC 9: Dadas las características del proyecto y dada la existencia de otras organizaciones 

afines a CERAI, la recomendación vendría por el establecimiento de alianzas de 

colaboración con estas entidades afines, aspecto que según la persona responsable del 

proyecto ya se ha tenido en cuenta para la siguiente fase del proyecto pero que el equipo 

consultor consideró interesante dejar constancia en el presente informe.  

REC 10: Incidir en la medida de lo posible en las políticas públicas municipales e incluso 

autonómica en Consellería d’Educació, pues son ellas finalmente las que definen los 

criterios y características de la alimentación en los comedores escolares.  

REC 11: Potenciar el trabajo de sensibilización y concienciación en las empresas de 

restauración para que en la medida de sus posibilidades contribuyan a la creación de estos 

comedores escolares sostenibles.  

REC 12: Dada la importancia de la disponibilidad de los equipos directivos en el logro de los 

objetivos, tal vez sería relevante informarles acerca del esfuerzo que supone por su parte 

para que el proyecto alcance los objetivos sin dificultad. Que sean conscientes del 

compromiso e importancia que supone su participación.  
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REC 13: Las personas en calidad de monitoras de comedor del R2 (Coles nuevos) 

consideran que la información recibida por parte de CERAI ha sido muy interesante pero 

poco aplicable. Habría que identificar los motivos por los cuales realizan esta consideración.  

REC 14: Cocineras y cocineros a la pregunta que menos les ha gustado de su participación 

en la formación, manifiestan que ha sido el tiempo dedicado, piden más horas, más práctica 

y menos contenidos online 

 

 

13. PRESUPUESTO DE LA EVALUACIÓN . 

El presupuesto para la prestación del presente servicio de evaluación final externa ha sido 

de 2.980 € (IVA incluido). Pago del 50% a la firma del contrato y el otro 50% restante a la 

entrega del Informe de Evaluación final externa. 

 

 

14. CONDICIONANTES AL ESTUDIO. 

No se ha encontrado ningún condicionante para la realización del presente estudio, 

únicamente los cuestionarios de alumnado que estaban en formato papel y su 

sistematización ha sido manual y no de manera automática como sucede cuando se realizan 

en formato electrónico. 
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15. PERFIL DEL EQUIPO EVALUADOR . 

El equipo evaluador está formado por dos mujeres: Eva Buades Martínez y Paloma Oltra Del 

Cerro. 

Eva Buades Martínez. Acreditada experiencia en proyectos de Educación para el 

desarrollo y Cooperación al Desarrollo desde 1997. Experiencia en trabajo de 

investigación y evaluación de proyectos de sensibilización y desarrollo (más de 100 

informes realizados).  

• Titulada universitaria en Ciencias Empresariales. 1994 

• Máster Cooperación Internacional para el desarrollo (Universitat de Valencia). 2000. 

• Máster en Economía Social. Universitat de Valencia. 2012 

• Técnico Evaluador Proyectos (UOC). 2009. 

• Agente Desarrollo Local (FVECTA).1994. 

Paloma Otra Del Cerro. Profesional con más de 13 años de experiencia en la gestión de 

proyectos y en la transversalización del enfoque de género tanto en España como en 

Centroamérica. 

• Licenciada en Derecho por la Universidad de Valencia.  

• Máster en Desarrollo y Cooperación Internacional por el Instituto de estudios de 

HEGOA de la UPV-Universidad del País Vasco (Bilbao). 

• Diplomado semipresencial de Especialización en Estudios de Género Feminista por 

la UNAM y Fundación Guatemala (Antigua, Guatemala).  

Experiencia en trabajo de investigación en la línea de género, y en la realización de líneas 

de base y evaluaciones de proyectos de Educación para el Desarrollo y Sensibilización (más 

de 45 informes realizados). 
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16. ANEXOS. 

 

ANEXO I: CUESTIONARIO POST TEST ALUMNADO R1 

 

Cole: 

Grupo:  

Niño/niña: 

Edad: 

1. Señala con una cruz las respuestas correctas: 

o El agricultor y la agricultora hacen un trabajo muy costoso para producir alimentos 

sanos. 

o Es muy importante comer alimentos sanos para nosotros/as y también para el 

planeta (que procedan de una agricultura que respete a las personas y al medio 

ambiente). 

o El plástico no contamina y hay que comprar muchos alimentos con muchos envases 

de plástico. 

2. Soberanía alimentaria es: 

• El derecho que tenemos todas las personas a decidir una alimentación sana para las 

personas y sana para el planeta. 

• Comer mucho y “llenar la pancha” de alimentos 

• Decidir si queremos comer muchas chuches o no. 

3. Señala la respuesta correcta: 

• Los alimentos que vienen de cerca contaminan MÁS. 

• Los alimentos que vienen de cerca contaminan MENOS. 

4. Después de la formación voy a: 

• Comer más sano y variado 
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• Comer verduras de temporada porque son más sanas y mejor para el medio 

ambiente. 

• No quiero hacer ningún cambio en mi alimentación. 

5. Señala las respuestas que creas oportunas. Después de la formación, me gustaría que 

en el comedor: 

• Comiéramos alimentos frescos y de temporada. 

• Comiéramos alimentos con pesticidas. 

• Comiéramos alimentos sin pesticidas. 

• Comiéramos alimentos que vienen del otro lado del planeta. 

6. Escribe lo que más te ha gustado y algo de lo que has aprendido en la formación: 
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ANEXO II: CUESTIONARIO PRE TEST COCINERO/A Y AYUDANTE DE COCINA 

R1 

 

Centro: 

Nombre: 

Contacto: 

Empresa: 

- ¿Qué sabes de protocolos de reciclaje en una cocina? 

 

- ¿Has hecho una valoración del funcionamiento de la cocina con tu empresa? ¿Cómo lo 

habéis hecho? 

 

- ¿Habéis hecho una valoración de fichas técnicas de los menús? 

 

- ¿Qué sabes de cocina con alimentos de temporada? 

 

- ¿Qué sabes de cocina con alimentos ecológicos? 

 

- ¿Tenéis un espacio conformado donde poder intercambiar percepciones sobre el espacio 

del comedor? ¿Quién forma parte y cómo se participa? (Ejemplo: comisión de comedor, 

otros…). 
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ANEXO III: CUESTIONARIO POST TEST COCINERO/A Y AYUDANTE DE 

COCINA R1 

 

Colegio 

Hombre/Mujer 

- Ahora que hemos cerrado la formación, nos gustaría saber tu opinión sobre el taller que 

has recibido. Muchas gracias de nuevo por tu tiempo. ¿Te ha resultado satisfactorio el 

Taller? Mucho / Bastante / Algo / Poco / Nada. 

- Después de haber asistido al Taller, considero que mi interés hacia la cocina sostenible: ha 

aumentado / ha disminuido / no ha variado. 

- ¿Considera que el taller le ha proporcionado conocimientos para mejorar la organización y 

manipulación de las verduras frescas, de temporada, etc.? 

- Después del taller, ¿va a introducir cambios para servir en las comidas verduras de 

temporada? 

- Las técnicas sobre cocina saludable me han parecido: 

• Muy interesantes y novedosas 

• Interesantes pero poco aplicables 

• Poco interesante 

• Otros 

- ¿Desea añadir algún comentario? 

 

 

 

 

 

 

 

 



Propuesta Técnico Económica Informe Evaluación Proyecto: “La sostenibilitat al plat Fase II transitant cap a menjadors 

escolars sostenibles que posen la vida al centre”. Nº Expediente: SOLEDP/2017/0027 

 

101 
 

ANEXO IV: CUESTIONARIO PRE TEST AMPAS R1 

 

Colegio 

Hombre/Mujer 

1. Puntúa del 1 al 10 tus conocimientos sobre una visión crítica hacia el sistema alimentario 

global. 

 

2. Puntúa del 1 al 10 tu interés hacia la alimentación/cocina sostenible. 

 

3. Responda con sinceridad, ¿se ha planteado hacer cambios en su vida para caminar 

hacia una alimentación sostenible? 

 

4. ¿Desea añadir algún comentario? 

 

ANEXO V: CUESTIONARIO POST TEST AMPAS R1 

 

Colegio 

Hombre/Mujer 

- Ahora que hemos cerrado la formación, nos gustaría saber tu opinión sobre el taller que 

has recibido. Muchas gracias de nuevo por tu tiempo. ¿Te ha resultado satisfactorio el 

Taller? Mucho / Bastante / Algo / Poco / Nada. 

- Después de haber asistido al Taller, considero que mi interés hacia la cocina/alimentación 

sostenible: ha aumentado / ha disminuido / no ha variado. 

- ¿Considera que después del taller ha aumentado la visión crítica hacia la alimentación 

sostenible? 

- ¿Considera que el taller le ha proporcionado conocimientos para aplicar nuevas técnicas 

culinarias? 

- Después del taller, ¿tiene intención de hacer algún cambio en los hábitos de la 

alimentación en su familia? ¿Cuál? 

- ¿Desea añadir algún comentario? 
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ANEXO VI: CUESTIONARIO POST TEST MONITORES/AS COMEDOR R1 

 

Colegio 

Hombre/Mujer 

- Ahora que hemos cerrado la formación, nos gustaría saber tu opinión sobre el taller que 

has recibido. Muchas gracias de nuevo por tu tiempo. ¿Te ha resultado satisfactorio el 

Taller? Mucho / Bastante / Algo / Poco / Nada. 

- Después de haber asistido al Taller, considero que mi interés hacia promover la educación 

en alimentación sostenible: ha aumentado / ha disminuido / no ha variado. 

- ¿Considera que el taller le ha proporcionado conocimientos para mejorar su función de 

monitora y estimular a las/os niñas/os a que coman mejor? 

- Después del taller, ¿va a introducir cambios en su trabajo? 

- La información que he recibido por parte de CERAI me ha parecido: 

• Muy interesante 

• Interesante pero poco aplicable 

• Poco interesante 

• Otros 

- ¿Desea añadir algún comentario para que mejoremos este Curso? 
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ANEXO VII: CUESTIONARIO POST TEST PROFESORADO R2 

 

1. La soberanía alimentaria es: 

 

a) Un proceso de transformación de los alimentos. 

b) Un etiquetado de los alimentos según la normativa UE. 

c) Un derecho de los pueblos según la Vía Campesina. 

 

2. El actual modelo de producción y distribución de alimentos es: 

 

a) Justo porque produce suficientes alimentos para abastecer a todo el mundo. 

b) Justo porque es regulado a través de los acuerdos de libre comercio. 

c) Injusto porque mantiene a gran parte de la población sin el derecho a consumir y 

producir alimentos nutritivos y culturalmente adecuados. 

 

3. Menciona una dinámica/taller que sabes realizar vinculando tus clases a: 

- huerto escolar: 

- soberanía alimentaria: 

- ecofeminismos:  

4. Del 1 al 10 cuánto estás interesado/a en la soberanía alimentaria como práctica en tu 

vida. 
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ANEXO VIII: CUESTIONARIO PRE TEST ALUMNADO R2 

 

Colegio: 

Grupo: 

Niña/o: 

Años: 

1. Señala con una cruz las respuestas que creas que son correctas: 

- Las verduras ecológicas son las que llevan productos tóxicos. 

- Las verduras ecológicas son las que NO llevan productos tóxicos. 

- Las verduras que se cultivan cerca contaminan más. 

- Las verduras que se cultivan lejos contaminan más. 

- En los campos de cultivo agroecológico hay más bichitos en el huerto. 

- En los campos de cultivo agroecológico hay menos bichitos en el huerto. 

- La huerta que rodea Valencia produce verduras todo el año. 

- La huerta que rodea Valencia sólo produce verduras en verano. 

- Los agricultores (hombres) trabajan tanto como las agricultoras (mujeres). 

2. Rodea los productos que se cultivan en los campos y huertas de Valencia: 

Plátanos Té Lechugas Coliflor Café Naranjas Cebollas Perejil Kakis Arroz Piñas Patatas 

3. Completa la frase: 

• Si consumo productos de la huerta de Valencia estoy ayudando a: 

o Que las agricultoras/es……………………… 

o Que el medio ambiente……………………… 

• Si consumo productos de la huerta sin pesticidas estoy ayudando a……… 

4. ¿Cuántas veces has ido a la huerta de Valencia? 

¿Y qué conoces de la huerta de Valencia? 

5. ¿Cuántas veces has plantado alguna verdura? 
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ANEXO IX: CUESTIONARIO POST TEST ALUMNADO R2 

Colegio: 

Grupo: 

Niña/o: 

Años: 

1. Señala con una cruz las respuestas que creas que son correctas: 

- Las verduras ecológicas son las que llevan productos tóxicos. 

- Las verduras ecológicas son las que NO llevan productos tóxicos. 

- Las verduras que se cultivan cerca contaminan más. 

- Las verduras que se cultivan lejos contaminan más. 

- En los campos de cultivo agroecológico hay más bichitos en el huerto. 

- En los campos de cultivo agroecológico hay menos bichitos en el huerto. 

- La huerta que rodea Valencia produce verduras todo el año. 

- La huerta que rodea Valencia sólo produce verduras en verano. 

- Los agricultores (hombres) trabajan tanto como las agricultoras (mujeres). 

2. Rodea los productos que se cultivan en los campos y huertas de Valencia: 

Plátanos Té Lechugas Coliflor Café Naranjas Cebollas Perejil Kakis Arroz Piñas Patatas 

3. Completa la frase: 

• Si consumo productos de la huerta de Valencia estoy ayudando a: 

o Que las agricultoras/es……………………… 

o Que el medio ambiente……………………… 

• Si consumo productos de la huerta sin pesticidas estoy ayudando a……… 

4. ¿Cuántas veces has ido a la huerta de Valencia? 

¿Y qué conoces de la huerta de Valencia? 

5. ¿Cuántas veces has plantado alguna verdura? 

6. Cuéntame qué cosas has aprendido y qué te ha gustado más en estos dos días que 

hemos estado juntas/os. 
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ANEXO X: CUESTIONARIO POST TEST PERSONAL DE COCINA R2  

 

Colegio 

Hombre/Mujer 

- Ahora que hemos cerrado la formación, nos gustaría saber tu opinión sobre el taller que 

has recibido. Muchas gracias de nuevo por tu tiempo. ¿Te ha resultado satisfactorio el 

Taller? Mucho / Bastante / Algo / Poco / Nada. 

- Después de haber asistido al Taller, considero que mi interés hacia la cocina sostenible: ha 

aumentado / ha disminuido / no ha variado. 

- ¿Considera que después del taller ha aumentado la visión crítica hacia la alimentación 

sostenible? 

- ¿Considera que el taller le ha proporcionado conocimientos para aplicar nuevas técnicas 

culinarias? 

- Después del taller, ¿tiene intención de hacer algún cambio en los hábitos de la 

alimentación en su familia? ¿Cuál? 

- ¿Desea añadir algún comentario? 
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ANEXO XI: CUESTIONARIO POST TEST AMPA R2 

 

Colegio 

Hombre/Mujer 

 

- Ahora que hemos cerrado la formación, nos gustaría saber tu opinión sobre el taller que 

has recibido. Muchas gracias de nuevo por tu tiempo. ¿Te ha resultado satisfactorio el 

Taller? Mucho / Bastante / Algo / Poco / Nada. 

- Después de haber asistido al Taller, considero que mi interés hacia la cocina/alimentación 

sostenible: ha aumentado / ha disminuido / no ha variado. 

- ¿Considera que después del taller ha aumentado la visión crítica hacia la alimentación 

sostenible? 

- Después del taller, ¿tiene intención de hacer algún cambio en los hábitos de la 

alimentación en su familia? ¿Cuál? 

- ¿Desea añadir algún comentario? 
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ANEXO XII: CUESTIONARIO POST TEST MONITORAS/ES DE COMEDOR R2  

 

Colegio 

Hombre/Mujer 

 

- Ahora que hemos cerrado la formación, nos gustaría saber tu opinión sobre el taller que 

has recibido. Muchas gracias de nuevo por tu tiempo. ¿Te ha resultado satisfactorio el 

Taller? Mucho / Bastante / Algo / Poco / Nada. 

- Después de haber asistido al Taller, considero que mi interés hacia promover la educación 

en alimentación sostenible: ha aumentado / ha disminuido / no ha variado. 

- ¿Considera que el taller le ha proporcionado conocimientos para mejorar su función de 

monitora y estimular a las/os niñas/os a que coman mejor? 

- Después del taller, ¿va a introducir cambios en su trabajo? 

- La información que he recibido por parte de CERAI me ha parecido: 

• Muy interesante 

• Interesante pero poco aplicable 

• Poco interesante 

• Otros 

- ¿Desea añadir algún comentario para que mejoremos este Curso? 
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ANEXO XIII: CUESTIONARIO POST TEST COCINERAS/OS R3  

 

Dirección de correo electrónico: 

¿Eres de una zona rural o trabajas en una zona rural? 

- El curso me ha proporcionado conocimientos sobre la soberanía alimentaria y la cocina 

sostenible aplicada a la restauración escolar. Valora del 0 al 10. 

 

- El curso me ha proporcionado conocimientos sobre el sector de la restauración colectiva 

y cómo afecta la nueva ley de contratación pública a dicho sector a través de ejemplos de 

pliegos de contratación. Valora del 0 al 10. 

 

- El curso me ha proporcionado conocimientos sobre hacer un estudio de viabilidad del 

servicio de restauración escolar con un análisis de costos. Valora del 0 al 10. 

 

- El curso me ha proporcionado conocimientos sobre cómo elaborar un menú con 

alimentos ecológicos y de proximidad atendiendo a criterios nutricionales. Valora del 0 al 

10. 

 

- ¿Qué es lo que más te ha gustado del curso? 

 

- ¿Qué es lo que menos te ha gustado del curso? ¿Qué cambiarías? 

 

- ¿Puedes hacer una valoración personal y explicar para qué te ha servido el Curso? 

 

- Si se ofrecieran más formaciones de este tipo, ¿estarías interesada/o en participar? 

 

- Otros comentarios:  
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ANEXO XIV: CUESTIONARIO POST TEST PROFESORADO CEFIRE R3  

 

Dirección de correo electrónico: 

 

Profesor/a del Centro: 

 

¿Dónde estás haciendo/has hecho el curso? 

 

1. La Soberanía Alimentaria es: 

 

• Un derecho de los pueblos según la Via Campesina. 

• Un proceso de transformación de los alimentos. 

• Un etiquetado de los alimentos según la normativa UE. 

 

2. El actual modelo de producción y distribución de alimentos es: 

 

• Injusto porque mantiene a la gran parte de la población sin el derecho a consumir y 

producir alimentos nutritivos y culturalmente adecuados. 

• Justo porque produce muchos alimentos para abastecer a todo el mundo 

• Justo porque es regulado a través de acuerdos de libre comercio. 

 

3. Menciona una dinámica/taller que sabes realizar vinculando tus clases al huerto escolar 

(si no has recibido ninguna sesión de huerto, escribe "no procede"). 

 

4. Menciona una dinámica/taller que sabes realizar para vincular tus clases a la soberanía 

alimentaria. 

 

5. Menciona una dinámica/taller que sabes realizar para vincular tus clases al 

ecofeminismo. 

 

6. Del 1 al 10 ¿cuánto estás interesada/o en la soberanía alimentaria como práctica en tu 

vida? 

 

7. ¿Tienes algún aporte a hacer relacionado con el curso o sus contenidos? 
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ANEXO XV: CUESTIONARIO POST TEST PERSONAL TÉCNICO 

ADMINISTRACIONES R4 

 

Género: Mujer Hombre Otro 

Edad: 

Administración en la que trabaja: 

EFICACIA 

1. Valora del 0 al 10 la formación recibida en Godella el pasado 13 de Diciembre de 2019 

sobre compra pública. 

 

2. Al finalizar las jornadas formativas ¿ha incrementado tu grado de interés en poner en 

marcha actuaciones desde tu respectiva área para transitar hacia un sistema de 

comedores escolares sostenibles? Valora del 0 al 10. 

 

IMPACTO 

 

3. Desde la Administración en la que trabajas, ¿qué medidas/actuaciones se están 

poniendo en marcha para ese tránsito hacia comedores escolares sostenibles? 

 

4. Si su respuesta es “ninguna”, apunte el principal impedimento. 

 

5. En este sentido, ¿incorporáis criterios de nutrición sostenible en los menús escolares 

según los ODS y en base a criterios de soberanía alimentaria? SI NO 

 

6. Si la respuesta es negativa, a tu parecer, valora del 0 al 10 la voluntad que hay de 

incorporar estos criterios. 
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17. F ICHA CAD. 

Título 
“La sostenibilitat al plat Fase II transitant 
cap a menjadors escolars sostenibles 
que posen la vida al centre” 

Lugar: Valencia 

Expediente: SOLEPD/2017/0027 Convocatoria 2017 

Tipo de 
evaluación 

Evaluación Final Externa Coste (€) 2.980,00 € impuestos indirectos incluidos. 

Fecha de la 
intervención 

8/11/2017 a 7/09/2020 
Agente 

ejecutor 
CERAI 

Fecha de la 
evaluación 

Julio a Enero 2021 
Agente 

Evaluador 
AFERS Consultoría Social, Eva Buades Martínez y Paloma Oltra del 
Cerro. 

Antecedentes y 
objetivo general 
de la intervención 

El Centro de Estudios Rurales y de Agricultura Internacional – CERAI, con el objetivo de contribuir a la comprensión/acción crítica de los 
centros educativos valencianos y de la ciudadanía valenciana sobre los procesos y estructuras de interdependencia Norte-Sur, con un 
enfoque de producción, distribución y consumo que genere valores, actitudes y conocimientos que permitan un cambio en el modelo 
agroalimentario acorde a los ODS, presenta “La Sostenibilitat al plat. Fase II: transitant cap a menjadors escolars sostenibles que posen la 
vida al centre”. Con este proyecto se busca contribuir a la transformación del modelo de restauración escolar en el País Valencià hacia un 
modelo inclusivo, equitativo y sostenible. En esta línea, siguiendo las indicaciones del Pacto de Política Alimentaria Urbana firmado en Milán 
en octubre de 2015 por el Ayuntamiento de Valencia, en el que se compromete a “trabajar para desarrollar sistemas alimentarios sostenibles, 
inclusivos, resilientes, seguros y diversificados”, el CERAI propone profundizar el trabajo que ya viene realizando desde el año 2014 en torno 
a los comedores escolares sostenibles, y hacerlo en coordinación con el Ayuntamiento de Valencia y con el apoyo de la Generalitat 
Valenciana.  

Este proyecto pretende que se cuestione dentro de la comunidad educativa, junto con las empresas de restauración, una transición hacia otro 
modelo de restauración escolar sostenible, más equilibrado y transparente. Poner sobre las mesas de los comedores escolares conceptos 
como sostenibilidad, soberanía alimentaria y agroecología, supone cuestionar el modelo de sistema agroalimentario global e introducir 
conceptos como justicia social en la alimentación, en la producción y distribución de alimentos, analizar la brecha norte-sur, cuestionar el 
papel de la mujer en el mundo rural, etc. En definitiva, una herramienta muy potente de análisis de la realidad y de generación de 
pensamiento crítico, a través de una acción cotidiana y necesaria como es comer. Para esto, hemos tenido en cuenta la demanda de la 
Regidoría de Educació y de toda la comunidad educativa de las mismas escuelas donde hemos trabajado este año de continuar el proyecto 
en los Centros Municipales Fernando de los Ríos, Santiago Grisolia y Benimaclet. Además, atendiendo a uno de los resultados de la primera 
Fase, hemos querido replicar el proyecto en 3 escuelas de la huerta periférica de Valencia que han solicitado nuestro apoyo: CEIP Campanar, 
CEIP Benimámet y CEIP Ausiàs Marc-Alboraia. 



Propuesta Técnico Económica Informe Evaluación Proyecto: “La sostenibilitat al plat Fase II transitant cap a menjadors escolars sostenibles que posen la vida al centre”. Nº Expediente: 

SOLEDP/2017/0027 

 

113 
 

Principios y 
objetivos de la 
evaluación 

El objetivo de la presente evaluación ha sido generar una evaluación del proyecto que le pueda servir a CERAI como referente para plantear 
nuevas fases de este. Los resultados de la evaluación han sido utilizados para plantear mejoras respecto al trabajo con la población 
beneficiaria en las fases que se han estado ejecutando y en las fases que se deseen plantear a futuro. Es importante destacar que la 
evaluación ha sido facilitada a los centros con los que se ha trabajado para que tengan una devolución de su implicación como copartícipes 
de esta.  

Metodología y 
herramientas 

Con el uso de técnicas cuantitativas seleccionadas hemos extrapolado información de una muestra a una población con un 
determinado nivel de error y dentro de unos niveles de confianza. También hemos realizado análisis de tipo estadístico con el 
que observar las relaciones entre los diferentes factores señalados y la importancia de cada uno de ellos. Por otra parte, a 
través de las técnicas cualitativas hemos profundizado en los elementos que para los agentes críticos tienen mayor relevancia. 
Las técnicas usadas y el proceso de investigación en sí han dependido del tema y las circunstancias del trabajo. Para la 
recolección de datos, las herramientas seleccionadas por el equipo de consultoras han sido entrevistas, encuestas, 
cuestionario, observación y revisión documental. Todos estos instrumentos se han aplicado en un momento en particular, con la 
finalidad de buscar información que fue útil a una investigación en común dependiendo de las necesidades de información de 
cada caso. Dependiendo de la disponibilidad y características de cada perfil de población beneficiaria se han utilizado unas 
técnicas de investigación u otras. 
Dados los perfiles y características de las personas en calidad de informantes claves se ha propuesto: 
• Entrevista en profundidad con la Técnica responsable del Proyecto CERAI. 
• Cuestionario Google Forms Alumnado R1 (CEIP’S municipales) y R2 (CEIP’S nuevos) 
• Cuestionario Google Forms Profesorado R2 (CEIP’S nuevos) 
• Cuestionario Google Forms Personal de cocina R1 (CEIP’S municipales) y R2 (CEIP’S nuevos) 
• Cuestionario Google Forms AMPA R1 (CEIP’S municipales) y R2 (CEIP’S nuevos) 
• Cuestionario Google Forms Monitoras/es de comedor R1 (CEIP’S municipales) y R2 (CEIP’S nuevos) 
• Cuestionario Google Forms Cocineras/os R3 
• Cuestionario Google Forms Profesorado CEFIRE R3 
• Cuestionario Google Forms Personal técnico Administraciones R4 
Para el trabajo de investigación de los criterios de evaluación se ha utilizado la TRIANGULARIZACIÓN DE LA INFORMACIÓN, 
es decir, teniendo en cuenta el perfil de informante clave y el criterio a evaluar, se han formulado unas preguntas abiertas en la 
matriz de evaluación de manera que el siguiente paso ha sido la definición de sub-preguntas teniendo en cuenta además, los 
indicadores formulados, los resultados propuestos así como los OG y OE.  
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Conclusiones y 
recomendaciones 
según criterios de 
evaluación de la 
intervención (se 
incluirán los 
evaluados) 

Pertinencia  

La intervención se corresponde con las “necesidades de la población beneficiaria” ya que: En el R.1, la 
dirección de los colegios, el profesorado, el AMPA y la Regidoria de Educación valoraron la necesidad de 
continuar con el proyecto, y propusieron desde el claustro y dirección los cambios pertinentes respecto a la 
Fase 1; En el R.2 se buscaron los centros por proximidad a la huerta, y una vez les contaron la lógica del 
proyecto, las direcciones de los centros y los claustros valoraron la pertinencia de las sesiones y propusieron 
actividades concretas para el alumnado; y en los otros resultados, el equipo técnico de CERAI convino 
continuar con las formaciones en el CEFIRE, replicar cocineras, y formar a técnicos de la administración. El 
análisis de necesidades se realizó en el mes de formulación del proyecto. Las personas beneficiarias en el R1 
y R2 se identificaron conjuntamente con el equipo directivo de los centros implicados durante la formulación. 
Y los perfiles generales con los que trabajar (equipo de cocina, monitoras, alumnado, profesorado, y AMPA) 
se acordó con los centros. En el R3, la población de los CEFIRES se acordó con la dirección del CEFIRE de 
Torrent y CTEM. La población participante de los cursos de formador de formadores en cocina se identificó 
gracias al trabajo que se viene realizando desde 2014 en comedores escolares. Respecto al R4, por un lado, 
se identificó la población de la A.4.2 con la Regidoria de Agricultura, además de consensuarse con Justicia 
Alimentaria. Y la A.4.1, junto con la Red de Ciudades por la Agroecología identificaron un gap formativo en 
los técnicos de administración, por un lado, y por otro, el personal técnico de la Regidoria de Agricultura 
sugirió un espacio formativo orientado a las personas que trabajan en servicios jurídicos para sacar pliegos. 
Este tema es más necesario trabajarlo con hombres para comprender la complejidad del acto vital de 
alimentarse y todas sus implicaciones sociales y ambientales, por lo que los indicadores de formación en 
temas de alimentación bajo una perspectiva ecofeminista deberían apuntar a una mayoría de hombres 
formados. Y por otro lado, en los espacios educativos formales, la población es cautiva y no se puede exigir 
la participación de más o menos mujeres en un grupo. Las necesidades identificadas se corresponden con 
los objetivos propuestos, quedando la necesidad de trabajar en red con otras organizaciones, y planteando la 
Fase III del proyecto con la que han creado la Plataforma Escoles que Alimenten. Las actividades 
programadas son suficientes para lograr los objetivos propuestos ya que ha sido un proyecto muy completo, 
con muchos resultados y actividades. En todo caso, sobra alguna actividad. La propuesta metodológica se ha 
ajustado a la situación de las personas participantes. En los R1 y R2 se ha consensuado con direcciones, 
claustros y AMPAs, y con el Observatori de per l’Horta. Y en el R3 y R4 se ha ido generando la propuesta con 
asesores/as científicas del CEFIRE, formadoras externas, Red de ciudades por la Agroecología. Todo el 
proyecto está inserto en el enfoque medioambiental, ya que: El fomento de unos comedores escolares 
sostenibles implica generar consciencia y prácticas alimentarias medioambientalmente sostenibles. Se han 
utilizado materiales reciclados. Los manuales impresos se han hecho con papel libre de cloro y/o reciclado. Y 
los viajes de la técnica a las escuelas municipales han sido en bicicleta. Y en cada formación se ha 
introducido la perspectiva ecofeminista, en las formaciones a CEFIRE sobre todo, al profesorado y al 
alumnado. 
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Eficacia 

El proyecto es eficaz pues mediante el R1 y R2 se ha fomentado una nueva cultura alimentaria en la totalidad 
de las personas de la comunidad educativa. El R3 consistía en el fortalecimiento de agentes multiplicadores y 
se puede verificar fácilmente viendo la trayectoria de las personas que han participado, como ejemplos a 
tener en cuenta encontramos una monitora que ahora es profesora, otra persona está montando una 
empresa para hacer un comedor en un centro rural agrupado, etc.  Además, desde los CEFIRES se solicita 
más formación a CERAI relacionada con la soberanía alimentaria y ecofeminismos, y así se ve en las 
posteriores ediciones del proyecto.  El R4, el proyecto ha contribuido en gran medida a la creación del grupo 
de Compra Pública CALM que se ha constituido como una red para hacer incidencia en las políticas del 
Ayuntamiento de Valencia. Así mismo se han creado sinergias con la Red de Ciudades por la Agroecología 
que ha formado un grupo de Compra Pública. El logro más importante alcanzado y que estaba previsto, ha 
sido la elaboración de la Guía junto con la instrucción de compra pública, al plenario del ayuntamiento de 
Valencia, y que finalmente será lo que contribuya realmente a la transición de los comedores escolares 
sostenibles mediante su aplicación práctica.  Tres factores muy importantes que han facilitado el logro de los 
objetivos han sido el compromiso y motivación del profesorado y el auge en el discurso de la soberanía 
alimentaria y el trabajo realizado con organizaciones afines como Justicia Alimentaria.   

Eficiencia 

Es coherente el presupuesto del proyecto con los objetivos y resultados de éste, aunque tal vez, le hubiera 
dado menos peso a la partida de los materiales pedagógicos, aunque para el material de huerto ha sido 
absolutamente necesario, aunque hay otras actividades que se puede prescindir de material didáctico 
impreso. Totalmente adecuados los recursos empleados para las actividades realizadas. El presupuesto 
formulado sólo sufrió una modificación en la partida de viajes por no poder ejecutar las actividades 
presenciales en tiempos de pandemia. Son adecuados los recursos empleados para el nivel de cumplimiento 
de los resultados alcanzados, aunque enorme carga de trabajo del personal técnico y de las asistencias 
técnicas contratadas para suplir la falta de conocimiento en algunos ámbitos.  
Se debería incrementar la partida de servicios técnicos, ya que se necesita de ayuda externa. Añadiría la 
partida de gastos bancarios a las iniciales según planilla presupuesto de la GVA. Se han hecho 
reformulaciones, que tienen que ver con el período de pandemia (no hubo viajes de ponentes externos 
porque se hizo online). Y en el resto de partidas ha habido modificaciones muy pequeñas respecto a lo 
formulado inicialmente. No surgieron dificultades en la gestión del presupuesto, solamente la derivada del 
estado de emergencia. En cuanto al cronograma, ha variado a lo largo del proyecto. Se solicitó una 
ampliación de 6 meses (mucha carga de actividades). Y luego vino el período de estado de emergencia, 
desconfigurando totalmente el cronograma inicial. No se han respetado los cronogramas y tiempos previstos. 
Hubo una ampliación de 6 meses, además de 4 meses de oficio que dio la GVA. Las dificultades surgidas en 
la gestión del cronograma, muy difícil de evitarlas…Los colegios tienen ritmos propios, y las organizaciones 
de cursos y eventos dependen del CEFIRE, de la red de ciudades por la agroecología…Los proyectos tienen 
vida propia y son interdependientes de otras múltiples realidades.  
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Impacto 

La contribución del proyecto con respecto al Objetivo General ha sido que el tránsito hacia una alimentación 
escolar sostenible no es solo deseable sino obligado de cara al cumplimiento de los ODS. Los cambios más 
significativos a través de las actividades planteadas en la intervención han sido: El incremento de verduras en 
los centros de Campanar y Benimàmet; El cambio de centro del CEIP Benimàmet alrededor de la 
sostenibilidad; La visibilización de la alimentación escolar sostenible; En la fase II se empezó a gestar la 
Plataforma Escoles que Alimenten, aunque su nacimiento fue en Fase III. Los factores externos que han 
influido sobre el impacto global han sido el vox populi de la alimentación sostenible. Se ha alcanzado el 
número previsto de población beneficiaria directa, aunque con menos participación de las AMPAS. La 
dificultad encontrada en la ejecución del proyecto ha sido la menor participación de las AMPAS. Los impactos 
que ha tenido el proyecto entre los diferentes perfiles de informantes clave, han sido: a) Alumnado coles 
municipales: conocimiento de la huerta y su capacidad productiva vinculándola con la sostenibilidad y la 
justicia (ODS) b) Personal de cocina coles municipales: qué supone un cambio de alimentos en su trabajo 
diario c) AMPA coles municipales: qué significa la alimentación sostenible y que ellos/as son titulares de 
derechos y las administraciones de obligaciones d) Monitoras/es de comedor coles municipales: han 
continuado con la formación, aunque son un colectivo vulnerable e) Profesorado CEIP’S nuevos: cómo 
trabajar con recursos didácticos la soberanía alimentaria f) Alumnado CEIP’S nuevos: conocimiento de la 
huerta colindante y relación con los “llauros” de la zona. En Benimàmet, los agricultores les montarán un 
huerto escolar y en el cole se está trabajando con el proyecto Una Llavor a l’escola (GVA) g) Personal de 
cocina CEIP’S nuevos: valoración de su trabajo y aprendizaje de nuevas técnicas de cocina h) AMPAS 
CEIP’S nuevos: los beneficios de la soberanía alimentaria desde el punto de vista médico-nutricional i) 
Monitoras/es de comedor CEIP’S nuevos: nuevos materiales didácticos relacionados con soberanía 
alimentaria j) profesorado CEFIRE: conocimiento del vínculo soberanía alimentaria y ecofeminismos k) 
personal técnico Administraciones: incorporación de conocimientos sobre compra pública y escuelas. Su 
participación en el proyecto ha mejorado mucho sus capacidades y conocimientos con respecto a las líneas 
de actuación del mismo. En CERAI el mayor impacto ha sido la continuidad de las fases del proyecto. 
Además, ha generado redes muy fuertes con colectivos que en Fase I no estaban nada implicados en la 
alimentación sostenible (Colegio de Nutricionistas, ADEIT). Y junto a Justicia Alimentaria, referente en 
comedores escolares sostenibles al País Valencià. En cuanto a la participación del PERSONAL TÉCNICO 
DE LAS ADMINISTRACIONES R4, son varias las medidas/actuaciones que se están poniendo en marcha 
para el tránsito hacia comedores escolares sostenibles. La mayoría incorpora criterios de nutrición sostenible 
en los menús escolares según los ODS y en base a criterios de soberanía alimentaria. Y el 20% que no los 
incorpora, a su parecer, hay la voluntad (7/10). 
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Viabilidad 

Los objetivos planteados y el nivel de cumplimiento alcanzado favorecen la sostenibilidad de estos más allá 
del proyecto. Todos los actores formados han recibido el material necesario para replicar la formación. Los 
agentes multiplicadores generan sostenibilidad más allá del proyecto, y los materiales didácticos (guía de 
huerto escolar o guía del CALM) dan un punto de continuidad. Las actividades realizadas han hecho que “se 
haya ejecutado la segunda fase de un proceso formativo para el fomento de una nueva cultura 
alimentaria…en los colegios municipales de Benimaclet, Fernando de los Ríos y Santiago Grisolía”. Las 
direcciones de los centros propusieron modificaciones para continuar la II fase del proceso formativo. Las 
actividades realizadas han hecho que “se haya replicado y sistematizado la experiencia de formación/acción 
hacia una nueva cultura alimentaria…” Se ha tomado como punto de partida el esquema de la Fase I de 
formación y se ha aplicado a los colegios del R2. Toda la comunidad educativa ha pasado por formaciones 
específicas que han mejorado sus conocimientos para aplicar la soberanía alimentaria en cada campo 
concreto (aula, cocina, comedor, casa…). Además de cómo el paraguas del ecofeminismo abarca la 
soberanía alimentaria, desde un plano teórico-práctico (con el profesorado). Las cocineras se han formado y 
son parte de las formaciones de las posteriores fases de “La Sostenibilitat al Plat”. Además, muchas de ellas 
son de ámbito rural. También, se han realizado varias formaciones en el CEFIRE ya que siguen pidiendo la 
participación de CERAI en sus cursos (uno de ellos se realizó enteramente en el ámbito rural). Las 
actividades realizadas han hecho que “se hayan fortalecido las redes…desde un enfoque de Soberanía 
Alimentaria”. Hay un grupo de Compra Pública y Comedores Escolares Sostenibles en el CALM. El Plan de 
Comunicación se ha ido elaborando conforme a las necesidades del proyecto (actividades al margen del 
proyecto, y a caballo de las Fases II y III se genera la Plataforma Escoles que Alimenten y se crea un logo). 
Percibe predisposición por parte de la organización en continuar ejecutando proyectos de este tipo ya que en 
el País Valencià se necesita este cambio, un cambio en comedores significa un cambio en el territorio. Ha 
existido participación de los medios de comunicación visibilizando e incorporando la temática a la sociedad 
civil, con 17 salidas en prensa, muchas de ellas la presentación del proyecto “De l’hort a la Plaça”, otras a 
través del fomento de los huertos escolares (Cadena SER) y otras más con el cambio en los comedores 
escolares, y proyectos pioneros como La Sostenibilitat al Plat (El Salto). Por último, el proyecto ha supuesto 
el planteamiento de nuevas actuaciones (Fases III y IV de La Sostenibilitat al Plat en marcha). 

Agentes que han 
intervenido 

Técnica responsable del Proyecto, profesorado (coles nuevos), alumnado (coles municipales y coles nuevos), personal de 
cocina (coles municipales y coles nuevos), AMPA (coles municipales y coles nuevos), monitoras/es de comedor (coles 
municipales y coles nuevos), cocineras/os (coles municipales y coles nuevos), profesorado CEFIRE, y personal técnico 
Administraciones. 
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18. PREMISAS DE LA EVALUACIÓN . 

Anonimato y confidencialidad: La evaluación ha respetado el derecho de las personas a 

proporcionar información, asegurando su anonimato y confidencialidad.  

Neutralidad: El equipo evaluador no ha realizado acciones ni manifestaciones 

subjetivas, sobre todo durante el trabajo de campo, que pudieran dañar la posición, imagen 

o relaciones que las contrapartes, autoridades o población beneficiaria puedan tener con 

CERAI. 

Independencia: El equipo evaluador garantiza su independencia en cualquiera de las fases 

de identificación, ejecución, seguimiento del proyecto. 

Responsabilidad: Cualquier desacuerdo o diferencia de opinión que pudiera surgir entre los 

miembros del equipo o entre éstos y los responsables del Proyecto, en relación con las 

conclusiones y/o recomendaciones, será mencionada en el informe. Cualquier afirmación 

será sostenida por el equipo o dejar constancia del desacuerdo sobre ella. 

Incidencias: En el supuesto de aparición de problemas durante la realización del trabajo de 

campo o en cualquier otra fase de la evaluación, éstos serán comunicados inmediatamente 

a CERAI. De no ser así, la existencia de dichos problemas en ningún caso podrá ser 

utilizada para justificar la no obtención de los resultados establecidos por CERAI. 

Convalidación de la información: A fin de garantizar la validez de los datos, se solicitará 

los comentarios de todos los participantes en el Proyecto y se recogerá su opinión sobre si 

la información es correcta y ajustada a su percepción de la realidad. El equipo evaluador 

tendrá la última palabra. 

Publicidad, difusión y autoría: la consultora cederá todo derecho de autor de estos 

productos a CERAI y la GVA financiadora del proyecto; teniendo presente que en el caso de 

que se considere conveniente proceder a la publicación de alguno de los Informes o 

documentos resultados del Estudio, el equipo de consultoras será citada como autoras del 

texto. 

 

En Valencia, a 10 de febrero de 2021. 

 

 

 

 

 

 

Fdo.: Eva Buades Martínez 

Equipo consultora AFERS 
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